
DIRECTORES: 

(Artículo 36,  Ley 5ª de 1992)
IMPRENTA   NACIONAL   DE   COLOMBIA

www.imprenta.gov.co

SENADO Y CÁMARA

AÑO XXVII - Nº 785     Bogotá, D. C., martes, 2 de octubre de 2018  EDICIÓN  DE  156  PÁGINAS

REPÚBLICA   DE   COLOMBIA

RAMA  LEGISLATIVA  DEL  PODER  PÚBLICO

S E N A D O   D E   L A   R E P Ú B L I C A

JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO
SECRETARIO  GENERAL  DE  LA  CÁMARA

www.camara.gov.co 

GREGORIO ELJACH PACHECO
SECRETARIO  GENERAL  DEL  SENADO

www.secretariasenado.gov.co 

G a c e t a   d e l   C o n g r e s o
I S S N  0 1 2 3  -  9 0 6 6

Gaceta del congreso  186 Lunes, 25 de abril de 2016 Página 1

P R O Y E C T O S  D E  L E Y

(Artículo 36,  Ley 5ª de 1992)
IMPRENTA   NACIONAL   DE   COLOMBIA

www.imprenta.gov.co

SENADO Y CÁMARA

AÑO XXV - Nº 186     Bogotá, D. C., lunes, 25 de abril de 2016  EDICIÓN  DE  36  PÁGINAS

DIRECTORES: 

REPÚBLICA   DE   COLOMBIA

RAMA  LEGISLATIVA  DEL  PODER  PÚBLICO

S E N A D O   D E   L A   R E P Ú B L I C A

JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO
SECRETARIO  GENERAL  DE  LA  CÁMARA

www.camara.gov.co 

GREGORIO ELJACH PACHECO
SECRETARIO  GENERAL  DEL  SENADO

www.secretariasenado.gov.co 

g a c e t a   d e l   c o n g r e s o
I S S N  0 1 2 3  -  9 0 6 6

PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

En Bogotá, D. C., a los veinte (20) días del 
mes de junio de dos mil dieciocho (2018), previa 
citación, se reunieron en el recinto del honorable 
Senado de la República los miembros del mismo, 
con el fin de sesionar en pleno.

I
Llamado a lista

El Presidente del Senado, honorable Senador 
Efraín José Cepeda Sarabia, indica a la Secretaría 
llamar a lista, y contestan los siguientes honorables 
Senadores:

Registro de asistencia, honorables 
Senadores:

Álvarez Montenegro Javier Tato
Amín Hernández Jaime Alejandro
Amín Escaf Miguel
Andrade Casamá Luis Évelis
Andrade Serrano Hernán Francisco
Araújo Rumié Fernando Nicolás
Avirama Avirama Marco Aníbal
Barón Neira León Rigoberto
Barreras Montealegre Roy Leonardo
Benedetti Villaneda Armando
Blel Scaff Nadya Georgette
Bustamante García Éverth
Cabrales Castillo Daniel Alberto
Cabrera Báez Ángel Custodio
Casado de López Arleth Patricia

A C TA  D E  P L E N A R I A

Castañeda Serrano Orlando
Castilla Salazar Jesús Alberto
Celis Carrillo Bernabé
Cepeda Sarabia Efraín José
Chamorro Cruz William Jimmy
Char Chaljub Arturo
Chavarro Cuéllar Carlos Ramiro
Correa Borrero Susana
Correa Jiménez Antonio José
Corzo Román Juan Manuel
Cristo Bustos Andrés
Delgado Martínez Javier Mauricio
Delgado Ruiz Édinson
Díaz Ortiz Gloria Stella
Durán Barrera Jaime Enrique
Enríquez Maya Carlos Eduardo
Enríquez Rosero Manuel
Fernández Alcocer Mario Alberto
Galán Pachón Juan Manuel
Galvis Méndez Daira de Jesús
García Burgos Nora María
García Realpe Guillermo
García Turbay Lidio Arturo
García Zuccardi Andrés Felipe
Gaviria Correa Sofía Alejandra
Gaviria Vélez José Obdulio
Géchem Turbay Jorge Eduardo

Acta número 71 de la sesión ordinaria del día miércoles 20 de junio de 
2018.

La Presidencia de los honorables Senadores Efraín José Cepeda Sarabia, Andrés Felipe 
García Zuccardi y Antonio José Correa Jiménez.
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Gnecco Zuleta José Alfredo
Gómez Jiménez Juan Diego
Guerra de la Espriella Antonio del Cristo
Guerra de la Espriella María del Rosario
Guerra Sotto Julio Miguel
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Holguín Moreno Paola Andrea
Hoyos Giraldo Germán Darío
Lizcano Arango Óscar Mauricio
López Hernández Claudia Nayibe
Macías Tovar Ernesto
Martínez Aristizábal Maritza
Martínez Rosales Rosmery
Mejía Mejía Carlos Felipe
Merheg Marún Juan Samy
Mora Jaramillo Manuel Guillermo
Motoa Solarte Carlos Fernando
Name Cardozo José David
Name Vásquez Iván Leonidas
Navarro Wolff Antonio José
Niño Avendaño Segundo Senén
Osorio Salgado Nidia Marcela
Ospina Gómez Jorge Iván
Paredes Aguirre Myriam Alicia
Pedraza Gutiérrez Jorge Hernando
Pestana Rojas Yamina del Carmen
Prieto Riveros Jorge Eliéser
Pulgar Daza Eduardo Enrique
Ramos Maya Alfredo
Rangel Suárez Alfredo
Robledo Castillo Jorge Enrique
Rodríguez Rengifo Roosvelt
Rodríguez Sarmiento Milton Árlex
Santos Marín Guillermo Antonio
Serpa Uribe Horacio
Suárez Mira Olga Lucía 
Tovar Rey Nora Stella
Uribe Vélez Álvaro
Valencia Laserna Paloma
Varón Cotrino Germán
Vega de Plazas Ruby Thania
Vega Quiroz Doris Clemencia 
Velasco Chaves Luis Fernando
Vélez Trujillo Dusán Albin 
Villadiego Villadiego Sandra Elena
Villalba Mosquera Rodrigo
Virgüez Piraquive Manuel Antonio

Dejan de asistir con excusa, los honorables 
Senadores

Acuña Díaz Laureano Augusto
Aguilar Hurtado Nerthink Mauricio
Baena López Carlos Alberto
Cepeda Castro Iván
Duque García Luis Fernando
Gerléin Echeverría Roberto Víctor
López Maya Alexánder
Restrepo Escobar Juan Carlos
Sierra Grajales Luis Emilio
20-VI-2018
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Por Secretaría se informa que se ha registrado 
quórum deliberatorio.

Siendo las 10:25 a. m., la Presidencia 
manifiesta: Ábrase la sesión y proceda el señor 
Secretario a dar lectura al Orden del Día, para la 
presente reunión.

Por Secretaría se da lectura al Orden del Día 
para la presente sesión.

RAMA LEGISLATIVA DEL PODER 
PÚBLICO

SENADO DE LA REPÚBLICA DE 
COLOMBIA

ORDEN DEL DÍA
Para la sesión plenaria del día miércoles 20 de 

junio de 2018
Hora: 9:00 a. m.

I
Llamado a lista

II
Anuncio de proyectos

III
Corrección de vicios subsanables en Actos 

del Congreso, remitidos por la honorable 
Corte Constitucional
Informe texto rehecho

 Auto – 476 13 de septiembre de 2017
1. Texto Rehecho del Proyecto de ley 

número 16 de 2015 Senado, 190 de 2015 
Cámara, por medio de la cual se modifica la Ley 
142 de 1994, se elimina el cobro por reconexión 
y reinstalación de los servicios públicos 

domiciliarios residenciales y se dictan otras 
disposiciones.

Comisión Accidental: honorable Senador 
Mario Alberto Fernández Alcocer.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 430 de 2018.

IV
Objeciones del señor Presidente de la 

República, a proyectos aprobados por el 
Congreso

* * *
CON INFORME DE COMISIÓN

1. Proyecto de ley número 140 de 2016 
Senado, 306 de 2017 Cámara, por medio del 
cual se modifica un inciso del artículo 279 de la 
Ley 100 de 1993.

Comisión Accidental: honorable Senador 
Juan Manuel Galán Pachón.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 447 de 2018.

V
Votación de proyectos de ley o de Acto 

Legislativo
* * *

CON INFORME DE CONCILIACIÓN
1. Proyecto de ley número 25 de 2016 

Senado, 288 de 2017 Cámara, por la cual se dictan 
disposiciones relacionadas con las cooperativas 
especializadas de vigilancia y seguridad privada 
y se busca mejorar las condiciones en las que 
el personal operativo de vigilancia y seguridad 



Página 8 Martes, 2 de octubre de 2018 Gaceta del Congreso  785

privada presta el servicio de vigilancia y seguridad 
privada. Ley del Vigilante.

Comisión Accidental: honorable Senador Luis 
Fernando Velasco Chaves.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 443 de 2018.

* * *
2. Proyecto de ley número 211 de 2018 

Senado, 232 de 2018 Cámara, por la cual se 
establecen las reglas de la convocatoria pública 
previa a la elección del Contralor General de la 
República por el Congreso de la República.

Comisión Accidental: honorable Senador 
Germán Varón Cotrino y Juan Samy Merheg 
Marún.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 443 de 2018.

VI
Lectura de Ponencias y Consideración de 

Proyectos en Segundo Debate
1. Proyecto de ley número 198 de 2018 

Senado, 227 de 2018 Cámara, por medio de la cual 
se fortalecen la investigación y judicialización de 
organizaciones criminales y se adoptan medidas 
para su sujeción a la justicia.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Roy Leonardo Barreras Montealegre 
(Coordinador), Carlos Alberto Baena López, 
Carlos Eduardo Enríquez Maya, Claudia Nayibe 
López Hernández, Alfredo Rangel Suárez, Doris 
Clemencia Vega Quiroz, Juan Manuel Galán 
Pachón, Alexánder López Maya y Germán Varón 
Cotrino.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 84 de 2018.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 274 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 415 de 2018.

Autor: Ministro de Justicia y del Derecho, 
doctor Enrique Gil Botero.

* * *
2. Proyecto de ley número 225 de 2018 

Senado, 239 de 2018 Cámara, por medio de la 
cual se adoptan unas reglas de procedimiento 
para la Jurisdicción Especial para la Paz.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Horacio Serpa Uribe (Coordinador), 
Claudia Nayibe López Hernández, Carlos 
Eduardo Enríquez Maya, Paloma Susana Valencia 
Laserna, Germán Varón Cotrino, Armando 
Alberto Benedetti Villaneda, Carlos Alberto 
Baena López, Doris Clemencia Vega Quiroz y 
Alexánder López Maya.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 188 de 2018.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 258 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 368 de 2018.

Autores: Ministros de: Interior, doctor 
Guillermo Abel Rivera Flórez y Ministro de 
Justicia y del Derecho, doctor Enrique Gil Botero.

* * *
3. Proyecto de ley número 215 de 2018 

Senado, 237 de 2018 Cámara, por medio de 
la cual se modifica temporal y parcialmente la 
destinación de un porcentaje de los recursos del 
fondo de solidaridad de fomento al empleo y 
protección al cesante, definida en el artículo 6° 
de la Ley 1636 de 2013; y se faculta a las cajas 
de compensación facilitar a destinar recursos 
para el saneamiento de pasivos en la salud y/o 
el cumplimiento de condiciones financieras 
aplicables a las EPS.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Eduardo Enrique Pulgar Daza 
(Coordinador), Honorio Miguel Henríquez Pinedo, 
Jorge Iván Ospina Gómez, Nadya Georgette Blel 
Scaff, Antonio José Correa Jiménez, Édinson 
Delgado Ruiz.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 148 de 2018.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 275 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 386 de 2018.

Autores: Ministros de: Trabajo, doctora 
Griselda Janeth Restrepo Gallego y Salud y 
Protección Social, doctor Alejandro Gaviria 
Uribe.

* * *
4. Proyecto de ley número 201 de 2018 

Senado, 219 de 2018 Cámara, por la cual se 
reglamenta lo previsto en el parágrafo 5 del 
artículo 361 de la Constitución Política relativo a 
los programas de inversión que se financiaran con 
los recursos del Fondo de Ciencia, Tecnología e 
Innovación del Sistema General de Regalías.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Lidio Arturo García Turbay 
(Coordinador), Daira de Jesús Galvis Méndez, 
Guillermo García Realpe, Maritza Martínez 
Aristizábal, Manuel Guillermo Mora Jaramillo, 
Luis Emilio Sierra Grajales, Ernesto Macías 
Tovar, Jorge Enrique Robledo Castillo y Gloria 
Stella Díaz Ortiz.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 119 de 2018.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 227 - 257 y 273 de 
2018.
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Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 344 de 2018 - 324 y 
327 de 2018.

Autor: Ministro de Hacienda y Crédito Público, 
doctor Mauricio Cárdenas Santamaría.

* * *
5. Proyecto de ley número 61 de 2017 

Senado, por el cual se prohíbe el uso de Asbesto 
en el Territorio Nacional y se establecen garantías 
de protección a la Salud de los colombianos.

Ponente para Segundo Debate: honorables 
Senadores Nadya Georgette Blel Scaff y Jorge 
Iván Ospina Gómez.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 645 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 883 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1121 de 2017.

Autores: honorables Senadores Nadia 
Georgette Blel Scaff, Jorge Iván Ospina Gómez, 
Sandra Villadiego Villadiego, Claudia Nayibe 
López Hernández, Iván Cepeda Castro, Daira 
de Jesús Galvis Méndez, Nidia Marcela Osorio 
Salgado, Yamina del Carmen Pestana Rojas, Luis 
Fernando Velasco Chaves, Efraín José Cepeda 
Sarabia, Antonio José Navarro Wolff, Nora María 
García Burgos, Lidia Arturo García Turbay, 
Andrés Felipe García Zuccardi y Miryam Alicia 
Paredes Aguirre.

Honorables Representantes: Alirio Uribe 
Muñoz, Óscar Ospina y siguen firmes ilegibles.

* * *
6. Proyecto de ley número 90 de 2017 

Senado, por medio de la cual se adoptan medidas 
para la gestión y transparencia del aseguramiento 
en la salud.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Antonio José Correa Jiménez 
(Coordinador), Álvaro Uribe Vélez y Jorge Iván 
Ospina Gómez.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 713 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 867 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 92 de 2018.

Autores: honorables Senadores Álvaro Uribe 
Vélez, Honorio Miguel Henríquez Pinedo, Antonio 
José Correa Jiménez y Orlando Castañeda Serrano.

* * *
7. Proyecto de ley número 270 de 2017 

Senado, 066 de 2016 Cámara, por medio de la 
cual se reforma y adiciona el Código Civil.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Germán Varón Cotrino.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 602 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 909 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 233 de 2018.

Autores: honorables Representantes Rodrigo 
Lara Bonilla, Carlos Abraham Jiménez López, 
Jorge Enrique Rozo Rodríguez y Jorge Ignacio 
Mesa Betancur.

* * *
8. Proyecto de ley número 108 de 2017 

Senado, por el cual se autoriza a institutos o 
centros de investigaciones o estudios y academias, 
previo cumplimiento de requisitos, a desarrollar 
programas académicos de doctorado y se dictan 
otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senadora Sandra Elena Villadiego Villadiego.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 754 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 886 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 37 de 2018.

Autora: honorable Senadora Sandra Elena 
Villadiego Villadiego.

* * *
9. Proyecto de ley número 70 de 2017 

Senado, 023 de 2016 Cámara, por medio del 
cual se adoptan medidas para el mejoramiento y 
la consolidación de las condiciones y el proyecto 
de vida de los niños, niñas, adolescentes y jóvenes 
que se encuentran bajo medida de protección del 
ICBF.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Javier Mauricio Delgado Martínez 
(Coordinador), Orlando Castañeda Serrano, 
Jorge Iván Ospina Gómez, Jesús Alberto Castilla 
Salazar, Sofía Alejandra Gaviria Correa, Jorge 
Eduardo Géchem Turbay, Antonio José Correa 
Jiménez y Luis Évelis Andrade Casamá.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 553 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1026 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 355 de 2018.

Autor: honorable Representante David Barguil 
Assis.

* * *
10. Proyecto de ley número 159 de 2017 

Senado, por medio del cual se declara patrimonio 
cultural e inmaterial de la Nación “El Concurso 
Nacional de Bandas de Música del Municipio de 
Paipa” y se dictan otras disposiciones.
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Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senadora Ruby Thania Vega de Plazas.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 1026 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1134 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 202 de 2018.

Autor: honorable Senador León Rigoberto 
Barón Neira.

* * *
11. Proyecto de ley número 180 de 2017 

Senado, por medio de la cual se declara patrimonio 
cultural e inmaterial de la Nación el Festival 
Folclórico y Cultural “El Frailejón de Oro”, en el 
municipio de Güicán de la Sierra, departamento 
de Boyacá, y se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senadora Ruby Thania Vega de Plazas.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 1137 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 158 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 262 de 2018.

Autor: honorable Senador León Rigoberto 
Barón Neira.

* * *
12. Proyecto de ley número 213 de 2018 

Senado, por el cual se crea el Sistema Nacional 
para la Seguridad Alimentaria y Nutricional 
(SINSAN), se crea la Agencia Nacional de 
Seguridad Alimentaria (ANSAN), y se establecen 
otras disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Sofía Alejandra Gaviria Correa, 
Honorio Miguel Henríquez Pinedo y Eduardo 
Pulgar Daza.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 149 de 2018.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 182 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 367 de 2018.

Autores: honorables Senadores Sofía Alejandra 
Gaviria Correa, Nadia Georgette Blel Scaff, 
Nerthink Mauricio Aguilar Hurtado, Paloma 
Susana Valencia Laserna, Carlos Alberto Baena 
López, Orlando Castañeda Serrano, Jorge Eliéser 
Prieto Riveros, Édinson Delgado Ruiz, Luis Évelis 
Andrade Casamá, Javier Mauricio Delgado 
Martínez y siguen firmas ilegibles.

Honorables Representantes Óscar Ospina 
Quintero, Víctor Javier Correa Vélez, Margarita 
María Restrepo Arango, siguen firmas ilegibles.

* * *

13. Proyecto de ley número 139 de 2017 
Senado, por medio de la cual se modifican y 
adicionan artículos de Ley 599 de 2000 y la Ley 
906 de 204 en relación con el delito de violencia 
intrafamiliar.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Carlos Alberto Baena López.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 879 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 190 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 407 de 2018.

Autora: Fiscal General de la Nación, doctora 
María Paulina Riveros Dueñas (e).

* * *
14. Proyecto de ley número 208 de 2018 

Senado, 107 de 2017 Cámara, por medio del 
cual se declara Patrimonio de la Nación el “Inty 
Raymi” que se celebra cada 21 de junio como el fin 
y comienzo de año del pueblo Pasto y Quillasinga 
en el departamento de Nariño y Putumayo.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Marco Aníbal Avirama Avirama.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 720 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 242 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 367 de 2018.

Autor: honorable Representante Germán 
Bernardo Carlosama López.

* * *
15. Proyecto de ley número 189 de 2018 

Senado, 151 de 2017 Cámara, por medio de la 
cual se modifican los artículos 131 y 134 de la Ley 
1438 de 2011, respecto a las multas impuestas por 
la superintendencia nacional de salud y se dictan 
otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Édinson Delgado Ruiz.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 824 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 114 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 183 de 2018.

Autora: honorable Representante Lina María 
Barrera Rueda.

* * *
16. Proyecto de ley número 265 de 2017 

Senado, 094 de 2016 Cámara, por medio de 
la cual se prohíbe la práctica de la prueba de 
embarazo como requisito laboral y se dictan otras 
disposiciones.
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Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senadora Yamina del Carmen Pestana Rojas.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 613 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 814 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 241 de 2018.

Autores: honorables Senadores Maritza 
Martínez Aristizábal, Yamina del Carmen Pestana 
Rojas, Arleth Patricia Casado de López, Sofía 
Alejandra Gaviria Correa y Luis Évelis Andrade 
Casamá.

Honorables Representantes Ana Paola 
Agudelo, Carlos Eduardo Guevara, Clara Leticia 
Rojas González, Jorge Camilo Abril Tarache, 
Nancy Denise Castillo García y Flora Perdomo 
Andrade.

* * *
17. Proyecto de ley número 02 de 2017 

Senado, por la cual se establecen reglas en materia 
de sociedades y se adoptan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Antonio del Cristo Guerra de la Espriella.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 583 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 747 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 203 de 2018.

Autores: honorables Senadores Óscar Mauricio 
Lizcano Arango, Antonio del Cristo Guerra de 
la Espriella, Manuel Mecías Henríquez Rosero, 
Maritza Martínez Aristizábal, Éverth Bustamante 
García e Iván Duque Márquez.

* * *
18. Proyecto de ley número 03 de 2017 

Senado, por la cual se establece el registro 
nacional de usuarios de publicidad no deseada.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Juan Manuel Galán Pachón.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 583 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1197 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 237 de 2018.

Autor: honorable Senador Antonio del Cristo 
Guerra de la Espriella.

* * *
19. Proyecto de ley número 97 de 2017 

Senado, por la cual se establece un valor mínimo 
a las cuotas alimentarias fijadas a favor de 
menores de edad y se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Carlos Fernando Motoa Solarte.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 735 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 943 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 155 de 2018.

Autora: honorable Senadora Rosmery Martínez 
Rosales.

* * *
20. Proyecto de ley número 23 de 2017 

Senado, por la cual se reglamentan los estándares 
de calidad y habitabilidad en la vivienda de 
interés social y de interés prioritario urbano.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Honorio Miguel Enríquez Pinedo y 
Sofía Alejandra Gaviria Correa.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 627 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 748 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 204 de 2018.

Autora: honorable Senadora María del Rosario 
Guerra de la Espriella.

* * *
21. Proyecto de ley número 18 de 2017 

Senado, por medio del cual se aprueba el convenio 
183 sobre la protección de la maternidad, 
adoptado por la 88ª reunión de la conferencia 
internacional del trabajo, realizada en Ginebra – 
Suiza el 15 de junio de 2000.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador William Jimmy Chamorro Cruz.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 603 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 771 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 910 de 2017.

Autores: Ministros de: Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín Cuéllar y Ministra 
del Trabajo, doctora Griselda Janeth Restrepo 
Gallego.

* * *
22. Proyecto de ley número 104 de 2017 

Senado, por medio del cual se regula el uso 
adecuado y eficiente de recursos públicos 
destinados a publicidad de naturaleza estatal y se 
dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Iván Duque Márquez.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 805 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 908 de 2017.
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Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1041 de 2017.

Autor: honorable Senador Iván Duque 
Márquez.

* * *
23. Proyecto de ley número 98 de 2017 

Senado, por medio de la cual se convoca una 
Asamblea Nacional Constituyente en los términos 
del artículo 376 de la Constitución Política para 
efectuar una Reforma Integral y Estructural a la 
Justicia”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senadora Viviane Aleyda Morales Hoyos.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 735 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 877 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1189 de 2017.

Autora: honorable Senadora Viviane Aleyda 
Morales Hoyos.

* * *
24. Proyecto de ley número 17 de 2017 

Senado, por medio de la cual se aprueba el 
“Convenio 149 sobre el personal de enfermería”, 
por la 63 reunión de la Conferencia Internacional 
de Trabajo, realizada en Ginebra, Suiza, el 21 de 
junio de 1977.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador León Rigoberto Barón Neira.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 603 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 948 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1196 de 2017.

Autores: Ministros de: Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín Cuéllar y Ministra 
del Trabajo, doctora Griselda Janeth Restrepo 
Gallego.

* * *
25. Proyecto de ley número 59 de 2017 

Senado, por medio de la cual se otorgan 
incentivos a la agroindustria panelera y se dictan 
otras disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Daniel Alberto Cabrales Castillo 
(Coordinador), Jorge Enrique Robledo Castillo y 
Guillermo García Realpe.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 635 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 812 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1201 de 2017.

Autores: honorables Senadores Ernesto Macías 
Tovar (Autor), Álvaro Uribe Vélez, Honorio Miguel 
Henríquez Pinedo y León Rigoberto Barón Neira.

Honorable Representante Rubén Darío Molano 
Piñeros.

* * *
26. Proyecto de ley número 24 de 2017 

Senado, por medio de la cual se regula el cobro 
de derechos de grado, derechos complementarios 
y se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senadora Sandra Elena Villadiego Villadiego.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 627 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 748 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 145 de 2018.

Autora: honorable Senadora Nadya Georgette 
Blel Scaff.

* * *
27. Proyecto de ley número 55 de 2017 

Senado, por medio de la cual se aprueba el 
“protocolo adicional del acuerdo comercial entre 
la Unión Europea y sus estados miembros, por una 
parte, y Colombia y el Perú, por otra, para tener 
en cuenta la adhesión de la república de Croacia a 
la Unión Europea”, suscrito en Bruselas, Bélgica, 
el 30 de junio de 2015.

Ponente para Segundo Debate: honorables 
Senadores Iván Leonidas Name Vásquez y Nidia 
Marcela Osorio Salgado.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 632 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1121 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 119 de 2018.

Autores: Ministros de: Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín y Comercio, 
Industria y Turismo, doctora María Lorena 
Gutiérrez Botero.

* * *
28. Proyecto de ley número 149 de 2017 

Senado, por medio de la cual se aprueba el 
<<acuerdo entre el Gobierno entre la Republica 
de Colombia y el Gobierno de la República de 
Turquía sobre promoción y protección recíproca 
de inversiones>>, suscrito en Bogotá, el 28 de 
julio de 2014.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Iván Leonidas Name Vásquez.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 950 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1175 de 2017.
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Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 118 de 2018.

Autores: Ministros de: Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín y Comercio, 
Industria y Turismo, doctora María Lorena 
Gutiérrez Botero.

* * *
29. Proyecto de ley número 179 de 2017 

Senado, por medio de la cual se aprueba el 
acuerdo para el establecimiento del Instituto 
Global para el Crecimiento Verde”, suscrito el 
Rio de Janeiro, el 20 de junio de 2012.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador José David Name Cardozo.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 1146 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 94 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 178 de 2018.

Autores: Ministros: Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín Cuéllar y Ministro 
de Ambiente y Desarrollo Sostenible, doctor Luis 
Gilberto Murillo Urrutia.

* * *
30. Proyecto de ley número 178 de 2017 

Senado, por medio de la cual se aprueba el 
Acuerdo entre la República de Colombia y el 
Instituto Global para el Crecimiento Verde con 
respecto a la personería jurídica y los privilegios 
e inmunidades del Instituto Global para el 
Crecimiento Verde, suscrito en Seúl, el 31 de 
enero de 2017 y en Bogotá, el 6 de marzo de 2017.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador José David Name Cardozo.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 1146 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 94 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 178 de 2018.

Autores: Ministros: Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín Cuéllar y Ministro 
de Ambiente y Desarrollo Sostenible, doctor Luis 
Gilberto Murillo Urrutia.

* * *
31. Proyecto de ley número 163 de 2017 

Senado, por medio del cual se aprueba el 
<<Convenio entre el Gobierno de la República de 
Colombia y el Gobierno de la República Francesa 
para evitar la doble tributación y prevenir la 
evasión y la elusión fiscal con respecto a los 
impuestos sobre la renta y sobre el patrimonio>> 
y su <<Protocolo>>, suscritos el 25 de junio de 
2015 en Bogotá, Colombia.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Carlos Fernando Galán Pachón.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 1024 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 145 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 222 de 2018.

Autores: Ministros de: Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín Moreno y 
Hacienda Crédito Publico, doctor Mauricio 
Cárdenas Santamaría.

* * *
32. Proyecto de ley número 135 de 2017 

Senado, por medio de la cual la Nación se asocia 
a la celebración de los cien (100) años de la 
Fuerza Aérea Colombiana.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Luis Fernando Velasco Chaves.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 868 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1200 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 237 de 2018.

Autor: honorable Senador Luis Fernando 
Duque García.

* * *
33. Proyecto de ley número 195 de 2018 

Senado, por medio de la cual se aprueba 
la <<enmienda de Kigali al protocolo de 
Montreal>>, adoptada el 15 de octubre de 2016, 
en Kigali, Ruanda”.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores José David Name Cardozo e Iván 
Name Vásquez.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 83 de 2018.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 178 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 256 de 2018.

Autores: Ministros de: Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín Cuéllar, 
Comercio, Industria y Turismo, doctora María 
Lorena Gutiérrez Botero, Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, doctor Luis Gilberto Murillo Urrutia 
y Minas y Energía, doctor Germán Arce Zapata.

* * *
34. Proyecto de ley número 11 de 2017 

Senado, por medio del cual se crea la política 
de mecanización agrícola, y se dictan otras 
disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Ernesto Macías Tovar (Coordinador), 
Maritza Martínez Aristizábal y Jorge Enrique 
Robledo Castillo.
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Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 584 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 815 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 299 de 2015.

Autora: honorable Senadora Maritza Martínez 
Aristizábal.

* * *
35. Proyecto de ley número 27 de 2017 

Senado, por medio de la cual se establecen 
medidas para contrarrestar la deserción escolar 
y se dictan otras disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Nadya Georgette Blel Scaff, Orlando 
Castañeda Serrano, Luis Évelis Andrade Casamá, 
Jesús Alberto Castilla Salazar y Jorge Eduardo 
Géchem Turbay.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 628 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 777 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 338 de 2018.

Autora: honorable Senadora Nadya Georgette 
Blel Scaff.

* * *
36. Proyecto de ley número 28 de 2017 

Senado, por medio del cual se crean parques 
infantiles de integración en el territorio nacional 
y se dictan otras disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadoras Yamina del Carmen Pestana Rojas 
(Coordinadora) y Nadya Georgette Blel Scaff.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 628 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 816 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 338 de 2018.

Autora: honorable Senadora Nadya Georgette 
Blel Scaff.

* * *
37. Proyecto de ley número 14 de 2017 

Senado, por medio de la cual se fortalece la 
Política Criminal y Penitenciaria en Colombia y 
se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Manuel Mesías Enríquez Rosero.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 602 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 787 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1174 de 2017.

Autores: Ministro de Justicia y del Derecho, 
doctor Enrique Gil Botero y Defensor del Pueblo, 
doctor Alfonso Negret Mosquera.

Honorables Senadores: Antonio José Correa 
Jiménez, Luis Fernando Velasco Chaves, Doris 
Clemencia Vega Quiroz.

Honorables Representantes: Víctor Javier 
Correa Vélez, Lina María Barrera Rueda, María 
Eugenia Triana Vargas, Nicolás Albeiro Echeverri 
Alvarán, Arturo Yepes Álzate, Miguel Ángel 
Barreto Castillo, Álvaro López Gil, José Élver 
Herrera, José Neftalí Santos Ramírez y siguen 
firmas ilegibles.

* * *
38. Proyecto de ley número 93 de 2017 

Senado, por medio de la cual se establecen 
aspectos laborales y operativos a la modalidad 
de hogares sustitutos y tutores del Instituto 
Colombia de Bienestar Familiar y se dictan otras 
disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Édinson Delgado Ruiz (Coordinador), 
Jesús Alberto Castilla Salazar y Jorge Eduardo 
Géchem Turbay.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 733 de 2018.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 956 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 363 de 2018.

Autor: honorable Senador Ángel Custodio 
Cabrera Báez.

* * *
39. Proyecto de ley número 234 de 2018 

Senado, por medio de la cual se reconoce la 
profesión de Comunicación Social – Periodista 
y Organizacional, se crea el Concejo Profesional 
del Comunicador Social – Periodista y 
Organizacional y se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Nerthink Mauricio Aguilar Hurtado.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 238 de 2018.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 332 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 388 de 2018.

Autores: honorable Senador Nerthink Mauricio 
Aguilar Hurtado.

Honorable Representante María Eugenia 
Triana Vargas.

* * *
40. Proyecto de ley número 207 de 2018 

Senado, 147 de 2017 Cámara, por medio del 
cual se modifica la Ley 582 de 2000 y se dictan 
otras disposiciones.
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Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Eduardo Enrique Pulgar Daza 
(Coordinador), Honorio Miguel Henríquez Pinedo 
y Javier Mauricio Delgado Martínez.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 811 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 291 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 420 de 2018.

Autores: honorables Senadores Eduardo 
Enrique Pulgar Daza, Andrés Felipe García 
Zuccardi, Jorge Iván Ospina Gómez, Nora María 
García Burgos, Luis Évelis Andrade Casamá, 
Olga Lucía Suárez Mira, Rosmery Martínez 
Rosales y siguen firmas ilegibles.

Honorables Representantes Antonio Restrepo 
Quindío, Alfredo Rafael Deluque Zuleta, Jorge 
Eliécer Tamayo Marulanda, Argenis Velásquez 
Ramírez, Silvio José Carrasquilla Torres, Rafael 
Romero Piñeros, Álvaro Uribe Muñoz, Federico 
Hoyos Salazar, Jaime Serrano Pérez, Miguel 
Ángel Pinto Hernández, Samuel Hoyos Mejía, 
Élbert Díaz Lozano Ana Paola Agudelo, Wílmer 
Carrillo Mendoza, Carlos Guevara Villabón, 
Vanessa Alexandra Mendoza Bustos, siguen 
firmas ilegibles.

* * *
41. Proyecto de ley número 126 de 2017 

Senado, por medio de la cual se aprueba el Acuerdo 
entre la República de Colombia y la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo Económico 
(OCDE) sobre privilegios, inmunidades y 
facilidades otorgados a la organización” Firmado 
en Punta Mita, México, el 20 de junio de 2014.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Iván Leonidas Name Vásquez.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 805 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 202 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 415 de 2018.

Autora: Ministra de Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín Cuéllar.

* * *
42. Proyecto de ley número 238 de 2018 

Senado, por medio del cual la Nación rinde 
homenaje y exalta la vida pública del ilustre 
ciudadano Fernando Eustacio Tamayo Tamayo, 
ex congresista de Colombia y se honra su memoria 
como figura ejemplar de nuestros tiempos.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senadora Nidia Marcela Osorio Salgado.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 293 de 2018.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 338 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 435 de 2018.

Autores: honorables Senadores Myriam Alicia 
Paredes Aguirre, Juan Manuel Corzo Román, 
Juan Samy Merheg Marún, Luis Emilio Sierra 
Grajales, Nidia Marcela Osorio Salgado, Efraín 
José Cepeda Sarabia, Nadia Georgette Blel Scaff, 
Roberto Víctor Gerléin Echeverría, Hernán 
Francisco Andrade Serrano, Carlos Ramiro 
Chavarro Cuéllar, Carlos Eduardo Enríquez 
Maya, Javier Mauricio Delgado Martínez y 
siguen firmas ilegibles.

* * *
43. Proyecto de ley número 63 de 2017 

Senado, por medio de la cual se declara 
patrimonio histórico y cultural de la Nación, al 
municipio de Flandes del departamento de Tolima, 
por ser cuna de la aviación militar de Colombia.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Iván Leonidas Name Vásquez.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 646 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 275 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 415 de 2018.

Autor: honorable Representante Carlos 
Edward Osorio Aguiar.

* * *
44. Proyecto de ley número 73 de 2017 

Senado, 235 de 2018 Cámara, por la cual se 
establecen directrices para la gestión del cambio 
climático.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Manuel Guillermo Mora Jaramillo, 
Guillermo García Realpe, Juan Diego Gómez 
Jiménez, Daira de Jesús Galvis Méndez, Gloria 
Stella Díaz, Daniel Alberto Cabrales Castillo y 
Jorge Enrique Robledo Castillo.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 669 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 273 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 439 de 2018.

Autor: Ministro de Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, doctor Luis Gilberto Murillo Urrutia.

* * *
45. Proyecto de ley número 196 de 2018 

Senado, 225 de 2018 Cámara, por la cual se 
autoriza la adjudicación o el otorgamiento de 
uso de baldíos en reservas forestales protectoras-
productoras y de reserva forestal de la Ley 
2ª de 1959, sin sustracción y se dictan otras 
disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Guillermo García Realpe, Maritza 
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Martínez Aristizábal, Nora María García Burgos, 
Daira de Jesús Galvis Méndez, Luis Emilio Sierra 
Grajales, Gloria Stella Díaz y Jorge Enrique 
Robledo Castillo.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 83 de 2018.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 275 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 445 de 2018.

Autores: Ministros de: Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, doctor Luis Gilberto Murillo Urrutia 
y Agricultura y Desarrollo Rural, doctor Juan 
Guillermo Zuluaga Cardona.

* * *
46. Proyecto de ley número 244 de 2018 

Senado, 260 de 2018 Cámara, por medio de la 
cual se modifica el inciso segundo al artículo 38 de 
la Ley 99 de 1993, y se dictan otras disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Maritza Martínez Aristizábal y Manuel 
Guillermo Mora Jaramillo.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 384 de 2018.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 439 de 2018.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 443 de 2018.

Autores: honorable Senadora Maritza Martínez 
Aristizábal.

Ministros de: Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, doctor Luis Gilberto Murillo Urrutia 
y Agricultura y Desarrollo Rural, doctor Juan 
Guillermo Zuluaga Cardona.

VII
Lo que propongan los honorables 

Senadores
VIII

Negocios sustanciados por la Presidencia
El Presidente,

EFRAÍN JOSÉ CEPEDA SARABIA
El Primer Vicepresidente,

ANDRÉS FELIPE GARCÍA ZUCCARDI
El Segundo Vicepresidente,

ANTONIO JOSÉ CORREA JIMÉNEZ
El Secretario General,

GREGORIO ELJACH PACHECO
La Presidencia indica a la Secretaría continuar 

con el siguiente punto del Orden del Día.
II

Anuncio de proyectos
Por instrucciones de la Presidencia y, de 

conformidad con el Acto Legislativo 01 de 2003, 

por Secretaría se anuncian los proyectos que se 
discutirán y aprobarán en la próxima sesión.

Anuncio de proyectos de ley y de actos 
legislativos que serán considerados y 
eventualmente votados en la sesión plenaria del 
honorable Senado de la República siguientes a la 
del día miércoles 20 de junio de 2018.

Con informe de conciliación:
• Proyecto de ley número 25 de 2016 

Senado, 288 de 2017 Cámara, por la cual se dictan 
disposiciones relacionadas con las cooperativas 
especializadas de vigilancia y seguridad privada 
y se busca mejorar las condiciones en las que 
el personal operativo de vigilancia y seguridad 
privada presta el servicio de vigilancia y seguridad 
privada. Ley del Vigilante.

• Proyecto de ley número 211 de 2018 
Senado, 232 de 2018 Cámara, por la cual se 
establecen las reglas de la convocatoria pública 
previa a la elección del Contralor General de la 
República por el Congreso de la República.

Se advierte que, sobre este proyecto anunciado 
hasta el momento de ahora, no se ha radicado 
el informe de conciliación, este anuncio queda 
supeditado a que se radique en la mañana de hoy 
para la respectiva publicación; si no radican el 
informe de conciliación se entiende que no ha sido 
anunciado.

Para corrección de vicios formales Auto – 476 
13 de septiembre de 2017.

• Texto Rehecho del Proyecto de ley número 
16 de 2015 Senado, 190 de 2015 Cámara, por 
medio de la cual se modifica la Ley 142 de 1994, se 
elimina el cobro por reconexión y reinstalación de 
los servicios públicos domiciliarios residenciales 
y se dictan otras disposiciones.

Con informe de objeciones
• Proyecto de ley número 140 de 2016 

Senado, 306 de 2017 Cámara, por medio del 
cual se modifica un inciso del artículo 279 de la 
Ley 100 de 1993.

Con ponencia para Segundo Debate
• Proyecto de ley número 70 de 2017 

Senado, 023 de 2016 Cámara, por medio del 
cual se adoptan medidas para el mejoramiento y 
la consolidación de las condiciones y el proyecto 
de vida de los niños, niñas, adolescentes y jóvenes 
que se encuentran bajo medida de protección del 
ICBF.

• Proyecto de ley número 265 de 2017 
Senado, 094 de 2016 Cámara, por medio de 
la cual se prohíbe la práctica de la prueba de 
embarazo como requisito laboral y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 270 de 2017 
Senado, 066 de 2016 Cámara, por medio de la 
cual se reforma y adiciona el Código Civil.
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• Proyecto de ley número 02 de 2017 
Senado, por la cual se establecen reglas en materia 
de sociedades y se adoptan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 03 de 2017 
Senado, por la cual se establece el registro 
nacional de usuarios de publicidad no deseada.

• Proyecto de ley número 11 de 2017 
Senado, por medio del cual se crea la política 
de mecanización agrícola, y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 14 de 2017 
Senado, por medio de la cual se fortalece la 
Política Criminal y Penitenciaria en Colombia y 
se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 17 de 2017 
Senado, por medio de la cual se aprueba el 
“convenio 149 sobre el personal de enfermería”, 
por la 63 reunión de la conferencia internacional 
de trabajo, realizada en Ginebra-Suiza, el 21 de 
junio de 1977.

• Proyecto de ley número 18 de 2017 
Senado, por medio del cual se aprueba el convenio 
183 sobre la protección de la maternidad, 
adoptado por la 88ª reunión de la conferencia 
internacional del trabajo, realizada en Ginebra – 
Suiza el 15 de junio de 2000.

• Proyecto de ley número 23 de 2017 
Senado, por la cual se reglamentan los estándares 
de calidad y habitabilidad en la vivienda de 
interés social y de interés prioritario urbano.

• Proyecto de ley número 24 de 2017 
Senado, por medio de la cual se regula el cobro 
de derechos de grado, derechos complementarios 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 27 de 2017 
Senado, por medio de la cual se establecen 
medidas para contrarrestar la deserción escolar 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 28 de 2017 
Senado, por medio del cual se crean parques 
infantiles de integración en el territorio nacional 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 55 de 2017 
Senado, por medio de la cual se aprueba el 
“protocolo adicional del acuerdo comercial entre 
la Unión Europea y sus estados miembros, por 
una parte, y Colombia y el Perú, por otra, para 
tener en cuenta la adhesión de la República de 
Croacia a la Unión Europea, suscrito en Bruselas, 
Bélgica, el 30 de junio de 2015.

• Proyecto de ley número 59 de 2017 
Senado, por medio de la cual se otorgan 
incentivos a la agroindustria panelera y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 61 de 2017 
Senado, por el cual se prohíbe el uso de Asbesto 
en el territorio Nacional y se establecen garantías 
de protección a la Salud de los Colombianos.

• Proyecto de ley número 63 de 2017 
Senado, por medio de la cual se declara 
patrimonio histórico y cultural de la Nación, al 
municipio de Flandes del departamento de Tolima, 
por ser cuna de la aviación militar de Colombia.

• Proyecto de ley número 73 de 2017 
Senado, 235 de 2018 Cámara, por la cual se 
establecen directrices para la gestión del cambio 
climático.

• Proyecto de ley número 90 de 2017 
Senado, por medio de la cual se adoptan medidas 
para la gestión y transparencia del aseguramiento 
en la salud.

• Proyecto de ley número 93 de 2017 
Senado, por medio de la cual se establecen 
aspectos laborales y operativos a la modalidad 
de hogares sustitutos y tutores del Instituto 
Colombia de Bienestar Familiar y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 97 de 2017 
Senado, por la cual se establece un valor mínimo 
a las cuotas alimentarias fijadas a favor de 
menores de edad y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 98 de 2017 
Senado, por medio de la cual se convoca una 
Asamblea Nacional Constituyente en los términos 
del artículo 376 de la Constitución Política para 
efectuar una reforma integral y estructural a la 
justicia.

• Proyecto de ley número 104 de 2017 
Senado, por medio del cual se regula el uso 
adecuado y eficiente de recursos públicos 
destinados a publicidad de naturaleza estatal y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 108 de 2017 
Senado, por el cual se autoriza a institutos o 
centros de investigaciones o estudios y academias, 
previo cumplimiento de requisitos, a desarrollar 
programas académicos de doctorado y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 126 de 2017 
Senado, por medio de la cual se aprueba el Acuerdo 
entre la República de Colombia y la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo Económico 
(OCDE) sobre privilegios, inmunidades y 
facilidades otorgados a la organización” Firmado 
en Punta Mita, México, el 20 de junio de 2014.

• Proyecto de ley número 135 de 2017 
Senado, por medio de la cual la Nación se asocia 
a la celebración de los cien (100) años de la 
Fuerza Aérea Colombiana.

• Proyecto de ley número 139 de 2017 
Senado, por medio de la cual se modifican y 
adicionan artículos de Ley 599 de 2000 y la Ley 
906 de 204 en relación con el delito de violencia 
intrafamiliar.

• Proyecto de ley número 149 de 2017 
Senado, por medio de la cual se aprueba el 
<<acuerdo entre el Gobierno entre la República 
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de Colombia y el Gobierno de la República de 
Turquía sobre promoción y protección recíproca 
de inversiones>>, suscrito en Bogotá, el 28 de 
julio de 2014.

• Proyecto de ley número 159 de 2017 
Senado, por medio del cual se declara patrimonio 
cultural e inmaterial de la Nación “El Concurso 
Nacional de Bandas de Música del Municipio de 
Paipa” y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 163 de 2017 
Senado, por medio del cual se aprueba el 
<<Convenio entre el Gobierno de la República de 
Colombia y el Gobierno de la República Francesa 
para evitar la doble tributación y prevenir la 
evasión y la elusión fiscal con respecto a los 
impuestos sobre la renta y sobre el patrimonio>> 
y su <<Protocolo>>, suscritos el 25 de junio de 
2015 en Bogotá, Colombia.

• Proyecto de ley número 178 de 2017 
Senado, por medio de la cual se aprueba el 
Acuerdo entre la República de Colombia y el 
Instituto Global para el Crecimiento Verde con 
respecto a la personería jurídica y los privilegios 
e inmunidades del Instituto Global para el 
Crecimiento Verde, suscrito en Seúl, el 31 de 
enero de 2017 y en Bogotá, el 6 de marzo de 2017.

• Proyecto de ley número 179 de 2017 
Senado, por medio de la cual se aprueba el 
acuerdo para el establecimiento del Instituto 
Global para el Crecimiento Verde”, suscrito el 
Río de Janeiro, el 20 de junio de 2012.

• Proyecto de ley número 180 de 2017 
Senado, por medio de la cual se declara patrimonio 
cultural e inmaterial de la Nación el Festival 
Folclórico y Cultural “El Frailejón de Oro”, en el 
municipio de Güicán de la Sierra, departamento 
de Boyacá, y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 189 de 2018 
Senado, 151 de 2017 Cámara, por medio de la 
cual se modifican los artículos 131 y 134 de la Ley 
1438 de 2011, respecto a las multas impuestas por 
la Superintendencia Nacional de Salud y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 195 de 2018 
Senado, por medio de la cual se aprueba 
la <<enmienda de Kigali al protocolo de 
Montreal>>, adoptada el 15 de octubre de 2016, 
en Kigali, Ruanda.

• Proyecto de ley número 196 de 2018 
Senado, 225 de 2018 Cámara, por la cual se 
autoriza la adjudicación o el otorgamiento de 
uso de baldíos en reservas forestales protectoras-
productoras y de reserva forestal de la Ley 
2ª de 1959, sin sustracción y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 198 de 2018 
Senado, 227 de 2018 Cámara, por medio de la cual 
se fortalecen la investigación y judicialización de 
organizaciones criminales y se adoptan medidas 
para su sujeción a la justicia.

• Proyecto de ley número 201 de 2018 
Senado, 219 de 2018 Cámara, por la cual se 
reglamenta lo previsto en el parágrafo 5 del 
artículo 361 de la Constitución Política relativo a 
los programas de inversión que se financiaran con 
los recursos del Fondo de Ciencia, Tecnología e 
Innovación del Sistema General de Regalías.

• Proyecto de ley número 207 de 2018 
Senado, 147 de 2017 Cámara, por medio del 
cual se modifica la Ley 582 de 2000 y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 208 de 2018 
Senado, 107 de 2017 Cámara, por medio del 
cual se declara Patrimonio de la Nación el “Inty 
Raymi” que se celebra cada 21 de junio como el fin 
y comienzo de año del pueblo Pasto y Quillasinga 
en el departamento de Nariño y Putumayo.

• Proyecto de ley número 213 de 2018 
Senado, por el cual se crea el Sistema Nacional 
para la Seguridad Alimentaria y Nutricional 
(SINSAN), se crea la Agencia Nacional de 
Seguridad Alimentaria (ANSAN), y se establecen 
otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 215 de 2018 
Senado, 237 de 2018 Cámara, por medio de 
la cual se modifica temporal y parcialmente la 
destinación de un porcentaje de los recursos del 
fondo de solidaridad de fomento al empleo y 
protección al cesante, definida en el artículo 6° 
de la Ley 1636 de 2013; y se faculta a las cajas 
de compensación familiar a destinar recursos 
para el saneamiento de pasivos en la salud y/o 
el cumplimiento de condiciones financieras 
aplicables a las EPS.

• Proyecto de ley número 225 de 2018 
Senado, 239 de 2018 Cámara, por medio de la 
cual se adoptan unas reglas de procedimiento 
para la Jurisdicción Especial para la Paz.

• Proyecto de ley número 234 de 2018 
Senado, por medio de la cual se reconoce la 
profesión de Comunicación Social – Periodista 
y Organizacional, se crea el Concejo Profesional 
del Comunicador Social – Periodista y 
Organizacional y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 238 de 2018 
Senado, por medio del cual la Nación rinde 
homenaje y exalta la vida pública del ilustre 
ciudadano Fernando Eustacio Tamayo Tamayo, 
ex congresista de Colombia y se honra su memoria 
como figura ejemplar de nuestros tiempos.

• Proyecto de ley número 244 de 2018 
Senado, 260 de 2018 Cámara, por medio de la 
cual se modifica el inciso segundo al artículo 38 de 
la Ley 99 de 1993, y se dictan otras disposiciones.

Han sido leídos en la totalidad los proyectos, 
quedan debidamente anunciados, Presidente.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto del Orden del Día.
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V
Proyecto de ley número 25 de 2016 Senado, 

288 de 2018 Cámara, por la cual se dictan 
disposiciones relacionadas con las cooperativas 
especializadas de vigencias y seguridad privada 
y se busca mejorar las condiciones en las que 
el personal operativo de vigilancia y seguridad 
privada preste el servicio de vigilancia y seguridad 
privada. Ley del Vigilante.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Roosvelt Rodríguez Rengifo.

Palabras del honorable Senador Roosvelt 
Rodríguez Rengifo.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el honorable Senador Roosvelt 
Rodríguez Rengifo:

Gracias señor Presidente. En el día de ayer 
usted designó una subcomisión para tratar el tema 
que ocupó la atención de la plenaria en el día de 
ayer. Esa subcomisión se reunió por varias horas 
e hizo unas recomendaciones, atendiendo por 
supuesto todas las consideraciones de carácter 
jurídico que se habían hecho a propósito del tema. 
¿Qué recomendó esa comisión en el día de ayer?, 
levantar la plenaria de ayer y, dejar como únicos 
puntos del orden del día para hoy el proyecto que 
tiene que ver con el sometimiento de las Bacrim y 
el proyecto de la jurisdicción especial para la paz. 
Atendiendo todas las consideraciones de carácter 
jurídico que hicimos en las intervenciones del día 
de ayer. Por eso señor Presidente, yo sugiero que 
nos atengamos a la recomendación hecha por la 
comisión por usted conformada en el día de ayer. 
Gracias.

La Presidencia manifiesta:
Ayer estuvimos haciendo un análisis detallado 

Senador Roosvelt Rodríguez, hay una sentencia, 
yo quiero darle el uso de la palabra al Senador 
Jorge Hernando Pedraza y luego al señor 
Secretario para que nos lea una sentencia de la 
Corte Constitucional del año 2005.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Jorge Hernando 
Pedraza Gutiérrez:

Gracias señor Presidente. En uso de la facultad 
que me confirieron ayer los miembros de la 
subcomisión decretada por usted, presenté anoche 
a la plenaria un informe que de manera breve y 
concisa consiste en la siguiente recomendación, 
tal como lo ha hecho el Senador Roosvelt con una 
variante apreciado Senador Roosvelt Rodríguez. 
Es que una sentencia de la Corte Constitucional de 
reciente expedición, determina que no se invade 
de ningún tipo de irregularidad en el trámite, ni 
de ilegalidad para la sanción, ni para la ejecución 
de las leyes que durante el trámite de la aparición 
de un mensaje de urgencia o de insistencia 
hayan comenzado a hacerse en el Congreso de la 
República en cualquiera de las cámaras o en las 
comisiones. 

En consecuencia, esta mañana conversando 
con el Presidente y desde luego con una asesoría 
muy rápidamente dada por todo el tipo jurídico 
de la mesa directiva, lo que hemos recomendado 
es que como Bacrim y JEP tienen mensaje de 
urgencia y mensaje de insistencia, y por ser de 
la misma jerarquía el mensaje, la mesa directiva 
tiene la potestad de determinar cuál de las dos 
entraría primero. Pero, una vez que entremos a 
ese punto del Orden del Día, solamente conforme 
lo dice el artículo 163 de la Constitución y 
desde luego el reglamento del Congreso; el 
Congreso deberá dedicarse de manera exclusiva 
y excluyente de prelación a dedicarse a analizar, a 
debatir este tema conforme lo determina además 
una sentencia también que el Ministro del Interior 
ha argumentado en el día de ayer. 

En consecuencia, los 3 o 2 temas anteriores 
que están figurando en el Orden del Día podrían 
ser evacuados sin que se puedan reputar hacia 
adelante riesgo de ilegalidad o de simplemente 
sufrir alguna revisión de inconstitucionalidad por 
la Corte Constitucional. Ese es el informe que ayer 
dimos, lo estoy ratificando simplemente porque 
ayer al final de la sesión señor Presidente se hizo 
de esta manera, más aún Senador Roosvelt porque 
a lo largo del desarrollo de la subcomisión que 
tardó cerca de 1 hora y media, la sesión mantuvo 
el Orden del Día y fueron aprobadas algunas 
conciliaciones. Generalmente de proyectos 
que naturalmente por ser consideración ya no 
tenían ningún tipo de discusión y unos informes 
adicionales que estaban en el Orden del Día en el 
punto 1 y 2 del día de ayer. 

De tal forma que no veríamos ningún problema 
en que en los dos puntos adicionales que están y 
anteceden hoy a lo de la discusión de JEP y de 
las Bacrim puedan evacuarse. Gracias señor 
Presidente. 

La Presidencia manifiesta:
Senador Roosvelt mire, los diálogos están 

prohibidos, le voy a dar la palabra por última 
vez, pero la decisión de la Mesa Directiva va 
en la dirección de lo expresado por el Senador 
Pedraza, aquí tenemos la sentencia que puede leer 
el señor secretario, pero por supuesto su opinión 
es muy respetable, pero hombre, llevamos varias 
plenarias en el mismo debate y pues la mesa 
directiva ha decidido darle tramite a los proyectos 
anteriores. Incluso ayer se presentó por parte del 
Gobierno nacional el mensaje de insistencia sobre 
el Proyecto de ley número 198, “por el cual se 
fortalecen las investigaciones judicialización de 
organizaciones criminales” y la mesa directiva 
es potestativo porque son dos proyectos del 
mismo nivel, ambos con mensaje de urgencia e 
insistencia, ese lo vamos a votar inicialmente. 

Senador Roosvelt tiene usted el uso de la 
palabra y continuaremos el trámite, ah se lo pidió 
también la Senadora Claudia López sí. 
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Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Roosvelt Rodríguez Rengifo:

Presidente, no está en mi ánimo generar un 
diálogo aquí con el doctor Pedraza, como quiera 
que en el día de ayer nosotros tuvimos suficiente 
tiempo para discutir estos temas. 

En efecto usted ha tomado una decisión que 
yo en uso del reglamento interno del Congreso 
también puedo apelar. No lo voy a hacer presidente, 
pero yo dejo consignadas aquí las consideraciones 
que hice en el día de ayer a propósito de la 
prevalencia en el Orden del Día de hoy de los 
temas a los que yo he hecho referencia, al tema de 
las Bacrim y el tema de la Jurisdicción Especial de 
Paz. Habíamos aceptado en la subcomisión en el 
ánimo de avanzar, habíamos aceptado que algunos 
temas que se trataron en el día de ayer, pudiera 
no pudieran ser objeto hoy de ninguna clase de 
debate para no perturbar el normal desarrollo de 
la plenaria. 

Pero en lo que sí y espero que quienes 
participamos de la sub comisión en el día de ayer 
me respalden en esto, en lo que quedamos que los 
únicos en el día de ayer era que los únicos temas 
de la plenaria del día de hoy en consideración a 
toda la exposición jurídica que hicieron varios 
parlamentarios, era en el Orden del Día de hoy 
solamente las Bacrim y la Jurisdicción Especial 
de Paz. Como quiera que usted ha decidido que no 
se hace de esa manera, yo nuevamente me retiro 
y regresaré a la plenaria cuando se retomen esos 
temas. Gracias Presidente. 

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Bien y quedará como constancia. Señor 
secretario. Senador Roosvelt yo quisiera y antes de 
darle la palabra a la Senadora Claudia López que 
el señor secretario nos leyera el fundamento por el 
cual la Mesa Directiva tomó esa determinación y 
enseguida la Senadora Claudia. 

El Secretario informa:
Sí Presidente, el equipo jurídico de Presidencia 

y Secretaria dada las inquietudes de ayer encontró 
y voy a leer apenas el extracto de lo pertinente de 
una sentencia de 2005 de la Corte Constitucional 
C-1040 y otra del 95 C-072. Dice el extracto 
hecho por la propia Corte. Efectos jurídicos del 
desconocimiento del trámite de urgencia sobre los 
otros proyectos de ley, dice la Corte Constitucional:

El desconocimiento del mensaje de urgencia 
e insistencia en un proyecto de ley no tiene la 
vocación de afectar el trámite de otros proyectos 
distintos, pues cada procedimiento legislativo es 
autónomo e independiente, y por lo mismo no 
pueden comunicarse entre ellos las irregularidades 
que se presentan en su desarrollo. 

En un caso de que se hizo lo mismo que 
está proponiendo la mesa no dejar como única 
posibilidad que encabece el Orden del Día 
un proyecto que tenga mensaje de urgencia y 

manifestación de insistencia porque eso no tiene 
la vocación de enervar la constitucionalidad o la 
validez de los otros proyectos que se tramiten en 
esa o sub siguiente sesión. Ese es el sentido básico 
de las dos sentencias. 

Presidente hay otro aporte, C-379 de 2016 
Corte Constitucional. Leo lo pertinente, 3, en 
el caso del desconocimiento del trámite de 
mensaje de urgencia, dicha irregularidad no 
afecta el trámite de proyectos de ley distintos 
pues cada procedimiento legislativo es autónomo 
e independiente y por lo mismo no pueden 
comunicarse entre ellos las irregularidades que se 
presenten en su desarrollo. Esta es reiteración el 
año 2016 de lo que viene diciendo en el 95, en 
el 2005, en el 2016 casi que cada 10 años, lo que 
constituye una línea jurisprudencial de la Corte 
Constitucional que merece ser atendida por la 
corporación. Gracias Presidente. 

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela la honorable Senadora Claudia 
Nayibe López Hernández:

Gracias Presidente. Nosotros la Bancada Verde 
vuelve a reiterar la posición constitucional y legal 
que manifestó el día de ayer para la plenaria del día 
de hoy. En nuestra opinión mientras esta plenaria 
siga incumpliendo el mandato constitucional de 
darle prevalencia en el Orden del Día a la discusión 
de los proyectos que tienen moción de urgencia 
e insistencia, se está incurriendo no solamente 
en un prevaricato sino en una falta disciplinaria, 
puesto que la Constitución ordena cumplir los 
mandatos legales; de manera que la bancada de 
la alianza verde respeta pero no comparte por 
inconstitucional e ilegal la decisión de la mesa 
directiva de discutir proyectos distintos a los que 
tienen moción de urgencia e insistencia, se retira, 
deja constancia de esta posición, se retira de la 
plenaria y solo volverá ella cuando esta plenaria 
y la mesa directiva cumplan con la Constitución 
y la ley. 

Es decir, cuando empiece esa plenaria por el 
debate de los dos proyectos que tienen moción 
de urgencia e insistencia según lo ordena la 
Constitución. 

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Horacio Serpa 
Uribe:

Señor Presidente, muchas gracias. Para 
hacer referencia a las informaciones que se 
han presentado sobre la comisión de ayer, 
evidentemente se comentó a título de conclusión 
de que se recomendara que los proyectos con 
mensaje de urgencia e insistencia estuvieran en el 
primer punto del Orden del Día y hablamos de que 
estuvieran de primer punto el relacionado con la 
JEP, pero es que además de eso señor Presidente, 
la norma es supremamente clara, me refiero a 
sobre el no trámite de los otros asuntos. 

Dice: si el presidente insistiere en la urgencia, 
el proyecto tendrá prelación en el Orden del 
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Día excluyendo la consideración de cualquier 
otro asunto, hasta tanto la respectiva cámara o 
comisión decida sobre él. O sea, que aquí no hay 
lugar a interpretación, cuando el texto de la ley 
es clara, no se puede desatender su tenor literal 
dicen las normas generales de interpretación del 
derecho. 

La Presidencia manifiesta:
Senador Serpa, honorables Senadores. Sí usted 

está leyendo el artículo de la Constitución, pero 
hay jurisprudencia reciente del 2005 que acaba de 
leer el señor Secretario y la leemos nuevamente y 
vamos a dar el uso de la palabra a todos los que la 
han solicitado. 

Señor Secretario, lea nuevamente la línea 
jurisprudencial y la fecha en que fue emitida esa 
sentencia de la Corte Constitucional, si hay alguna 
posterior y ustedes la conocen, reevaluaría esa, 
pero mientras tanto pues la que hoy prevalece es 
la última sentencia de 2005. 

El Secretario informa:
Presidente, senadores, hay 4 jurisprudencias, 

2005, 1995 072, 2005 C-1040, 2014 C-784 y 2016 
C-379. En ese orden y la C-637 de 2015 también. 

Dice lo pertinente del extracto que hace la misma 
Corte: Efectos jurídicos del desconocimiento del 
trámite de urgencia sobre los demás proyectos de 
ley.

El desconocimiento del mensaje de urgencia 
e insistencia en un proyecto de ley no tiene la 
vocación de afectar el trámite de otros proyectos 
distintos, pues cada procedimiento legislativo 
es autónomo e independiente y por lo mismo no 
puede comunicarse entre ellos las irregularidades 
que se presentan en su desarrollo. 

Leo otro pedacito que es casi igual, dice la 
otra sentencia, en el caso de desconocimiento 
de trámite de mensajes de urgencia dicha 
irregularidad no afecta el trámite de proyectos 
distintos, pues cada procedimiento legislativo 
es autónomo e independiente y por lo mismo no 
puede comunicarse entre ellos las irregularidades 
que se presentan en su desarrollo. 

Finalmente, el punto 2 de la 784 de 2014. El 
Congreso conserva su atribución legislativa aun 
después de haberse vencido el termino de los 
30 días que fija el 163 teniendo en cuenta que el 
legislador no pierde su competencia para seguir 
tramitando proyectos pasado el plazo con ocasión 
de la disposición legal. Después sigue otro tema 
que no viene al caso. 

Lo que considera el equipo jurídico es que 
la Corte Constitucional sobre este tópico de los 
efectos nocivos que puede producir pretermitir 
el mandato del 163 eso no se comunican a otros 
proyectos que se sigan tramitando aun cuando se 
incumpla ese mandato y es línea jurisprudencial, 
hay 4 en diferentes momentos, todas en el mismo 
sentido. Está explicado Presidente. 

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Horacio Serpa 
Uribe:

Me refiero a la jurisprudencia, y si todas las 
demás son del mismo tenor, pues entonces le cabe a 
ellas la siguiente argumentación, la jurisprudencia 
está haciendo referencia al examen de la Corte 
Constitucional sobre leyes que se aprobaron 
desconociendo el mandato constitucional; lo 
que ocurre señor Presidente es que aquí pienso 
yo, no debemos es mi recomendación, no 
debemos olímpicamente desconocer el texto de la 
Constitución, estamos totalmente advertidos de la 
situación, esa es mi opinión señor Presidente. 

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Jorge Enrique 
Robledo Castillo:

Sí muchas gracias señor Presidente. Yo 
empiezo por lamentar que se nombre, la Mesa 
Directiva nombre una comisión, la comisión por 
unanimidad entiendo yo, por unanimidad acordó 
que se debatieran los dos proyectos de los que 
estamos hablando y la mesa directiva no acoja esa 
recomendación. Entonces para que se nombran las 
comisiones, y más si son comisiones que resuelven 
por unanimidad señor Presidente, así digan lo que 
digan las normas, ese es otro debate, es que ayer 
hubo un acuerdo entre todas las bancadas del 
Congreso, el Polo no estuvo, pero está de acuerdo 
con ese acuerdo para que hoy se tramitaran las 
dos leyes que deben tramitarse de acuerdo con 
el llamado al Gobierno, ese es el punto de vista 
señor Presidente, esa es una decisión autónoma de 
la mesa directiva. Así otros sigan argumentando y 
dando razones etcétera.  Entonces es mi primera 
razón. 

La segunda es esta, yo creo que la interpretación 
del doctor Serpa es clara, si, la norma dice que no 
se debe hacer lo que está sucediendo y lo que es 
sensato es que los congresistas gústenos o no la 
norma constitucional la acojamos. O sea, parte de 
nuestro deber es acoger de buena fe o interpretar 
de buena fe las normas constitucionales y legales, 
porque siempre habrá un abogado que recomiende 
cualquier cosa y pueden haber sucedido cosas 
que no debieran suceder y puede la Corte 
Constitucional decir eso. Yo creo que nosotros nos 
equivocamos si seguimos sesionando, violando la 
norma superior que establece como es el orden de 
las cosas.

Lo tercero es esto, si sesionamos vamos para 
un proceso disciplinario o podemos terminar en un 
proceso disciplinario y, como me decía algún día 
un congresista recién yo llegué aquí, una demanda 
no se la niegan a nadie, y salga usted inocente o 
no le cobran un billetón cierto, los abogados 
por el proceso, yo llamo señor Presidente a que 
acojamos la interpretación sencilla de la norma y 
no otra. Pero además digo un par de cosas más, 
y lo quiero señalar. Yo creo que hoy además hay 
tiempo para que hagamos un debate de fondo 
particularmente sobre ese tema de la JEP, que 
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no sea con intervenciones de 3 minutos, que 
nos permitan a las distintas bancadas plantearle 
al país que pensamos, este es un debate de 
importancia nacional, no es menor la repercusión 
de si esa norma relativa a la JEP no se aprueba, 
eso tiene un impacto grave, negativo, no solo en 
relación con guerrilleros, con miembros de la 
fuerza pública que no están pudiendo resolver 
su problema porque las cosas no caminan como 
deberían caminar. ¿Pero además que es lo que está 
haciendo el Congreso?, hoy lo explicaron en los 
medios con toda claridad, la JEP por su cuenta, va 
a tomar decisiones saltándonos a nosotros porque 
no van a dejar parar el proceso. 

Digo esto último señor Presidente, y lo digo 
con toda cordialidad, yo creo que está empezando 
bien mal, muy mal el doctor Iván Duque su 
presidencia cuando prevalido de unas mayorías 
que ya se hicieron aquí sumando uribistas y ex 
santistas o bueno o santistas uribistas porque aquí 
en el Congreso son muy creativos para este tipo 
de relaciones aprovechándose de esa mayoría que 
nadie le está negando y de una Presidencia de la 
República que tampoco nadie le está negando, 
lo que haga es caer en una actitud de soberbia 
para impedir que se tramite una norma que si se 
tramita, ningún problema mayúsculo va a causar, 
eso no es cierto el cuento de que es que entonces la 
ley estatutaria, no eso son exageraciones, esos son 
debates buenos para campaña electoral, pero la 
campaña electoral ya pasó, el Centro Democrático 
ya ganó la jefatura del Estado, no tienen necesidad 
de seguir presentando las cosas de esa manera; 
aquí lo que el país necesita es que este proceso 
avance y se desarrolle, entonces yo insisto en que 
cumplamos, interpretemos de manera normal la 
norma y avancemos en el debate. Muchas gracias 
señor Presidente. 

La Presidencia Manifiesta:
Muy bien miren, la Mesa Directiva había 

interpretado que podíamos votar algunas 
conciliaciones que no tienen discusión, pero sería 
por tercera vez un debate sobre si se puede o no 
se puede pues y hoy es el último día de sesiones, 
entonces para evitar el debate y vamos a la agenda 
legislativa, señor Secretario vamos al sexto punto 
del Orden del Día. Señor Secretario sexto punto 
del Orden del Día. 

El Secretario informa:
Dejando constancia del retiro voluntario de 

la Senadora del partido Mira Gloria Stella y del 
Senador García Zuccardi también por la misma 
causa. 

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Ernesto Macías 
Tovar:

Presidente, a ver, es que usted está diciendo 
vamos a tal punto del Orden del Día y no lo 
hemos aprobado, si se quiere así modifíquenlo, 
modifiquen el Orden del Día y pongan de primero 
los dos proyectos y discutimos sobre este.

Porque yo tengo que responderle al señor 
Ministro del Interior que sale a los medios de 
comunicación a poner contra la pared al Congreso 
y al centro democrático, Ministro de forma 
irresponsable ahora hablamos de eso, gracias 
señor Presidente. 

La Presidencia manifiesta:
Lo que sí tiene razón el Senador Macías es, 

que estábamos esperando el quórum decisorio 
para someter a consideración el Orden del Día, 
entonces con la determinación que vamos, ya 
enseguida le doy la moción Senador Roy. Con la 
determinación que vamos directamente al sexto 
punto del Orden del Día, bandas criminales voy a 
someterlo a consideración, pero antes el Senador 
Roy para la moción de orden que había pedido 
también. 

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre:

Gracias Presidente, muy breve, a ver si nos 
ponemos de acuerdo en este asunto, claro, de 
acuerdo con el Senador Macías hay que aprobar 
el Orden del Día estamos de acuerdo, lo segundo 
es que la comisión ayer como bien lo informó el 
Senador Pedraza ofreció una solución para salir 
de este remolino y esa solución se construyó 
como ya se informó al haberle otorgado el mismo 
mensaje de urgencia e insistencia al proyecto 
de sometimiento, de manera que se puede votar 
primero que era un poco la solicitud de ayer y solo 
después se avocará el tema de JEP.

Pero la jurisprudencia que bien señala la mesa 
directiva y que ha leído dos veces, se refiere 
Presidente a que el trámite de los proyectos que 
haya ocurrido a pesar de desobedecer la norma 
constitucional no se afecta el trámite, el tramite, 
pero aquí no estamos señalando el riesgo del 
trámite, sino la condición de violación de la ley 
como dijo el Senador Roosvelt ayer, de quienes 
votaran a pesar de la advertencia constitucional 
de que hay un proyecto con el privilegio del 
primer punto del Orden del Día por la moción 
de censura, por la moción de insistencia y de 
urgencia. Entonces, esa jurisprudencia no alivia la 
preocupación de los congresistas por votar, si hay 
un proyecto con mensaje de insistencia, lo que 
si lo alivia y por eso digo que podemos avanzar 
es la solución de la comisión ayer; ahora los dos 
proyectos tienen la misma condición, se pude 
votar primero el de sometimiento y dejar para 
luego el tema de la JEP, con una cosa final, para 
las bancadas, saludo al señor fiscal y le agradezco 
su acompañamiento y su presencia, a propósito 
de este proyecto de sometimiento que vamos a 
discutir ahora. 

Yo confío y hago desde afuera este llamado, a 
que mañana en la reunión de Presidentes, saliente 
y electo, seguramente encontrarán un camino de 
entendimiento para que en las sesiones extras que 
seguramente tendrán que citarse dos o tres días 
antes del 20 de julio pueda resolverse este asunto 
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de la JEP. Es un asunto del más alto nivel, que solo 
podrán resolverlo creo yo entre el Presidente de la 
República y el Presidente electo de la República 
que se van a reunir afortunadamente mañana. 

De manera que yo creo que ahí va haber una 
solución y lo veo con tranquilidad. Por ahora, 
acompaño al Presidente del Congreso en su 
decisión que es la correcta de iniciar con el Orden 
del Día en el proyecto de sometimiento sobre el 
cual no hay mayor discusión. 

La Presidencia manifiesta:
Muy bien. Última intervención Senadora 

Paloma, pero mire, lo que se sometería, Senador 
Roy, lo que se somete a consideración es el Orden 
del Día modificado entonces, poniendo como 
primer y segundo punto antes de conciliaciones 
etcétera, los dos proyectos que tienen mensaje 
de urgencia y de insistencia. ¿lo aprueba así la 
plenaria del Senado?

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el Orden del Día con la modificación 
propuesta y, cerrada su discusión, esta le imparte 
su aprobación.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora Paloma Susana Valencia 
Laserna.

Palabras de la honorable Senadora Paloma 
Susana Valencia Laserna.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Paloma Susana 
Valencia Laserna:

Gracias señor Presidente. Es lo siguiente. En la 
comisión en la que estuvimos ayer, se discutieron 
estos temas, primero, estamos de acuerdo con la 
posición del Senador Roosvelt en el sentido de 
que, si hay un mensaje de urgencia e insistencia, 
esos proyectos tienen que estar en el primer punto 
del Orden del Día. Es innegable, así tiene que ser, 
lo que se interpretó fue como el mensaje se radicó 
ayer cuando ya había sido publicado el Orden del 
Día, el mensaje debía entrar hoy, lo lógico es lo 
que acaba de decidir esta plenaria y es que los dos 
proyectos estén en el primer punto del Orden del 
Día. 

Como se trata de dos proyectos con el mismo 
mensaje de urgencia e insistencia, se ha sugerido 
que se inicie por el de sometimiento de bandas 
criminales que tiene mayor consenso en el 
Congreso. Yo creo que es una decisión acertada 
y que no lesionan nada el comportamiento del 
Congreso. 

Segundo, la posibilidad de votar las 
conciliaciones antes de esos proyectos es 
equivocada, porque el mensaje de urgencia e 
insistencia es claro en el sentido de que los dos 
proyectos tienen una jerarquía, lo cual no viciaría 
y esto es muy importante decirlo, no viciaría 
el trámite de los proyectos de conciliación, se 
pueden votar y no quedan viciados, así lo ha 
dicho la jurisprudencia, se trata simplemente de 

que el Congreso debiera iniciar por los otros dos 
proyectos. 

Y yo quiero señor Presidente someter también 
aquí un argumento que es central, y es que 
podemos interpretar que iniciada la discusión 
de esos proyectos con mensaje de urgencia e 
insistencia Senador Velasco, una decisión que 
puede tomar este Congreso es suspenderlo para 
poder votar las conciliaciones y después seguir con 
ellos. Entonces yo sugeriría que en términos del 
procedimiento señor Presidente seamos y estemos 
muy de acuerdo, se inician las discusiones, si 
vemos que van avanzando a buen ritmo y no 
van a someter a que se pierdan proyectos que ya 
están totalmente preparados y que solo necesitan 
la votación de su conciliación, suspendamos esa 
discusión, se votan las conciliaciones y se retoma 
después los proyectos con mensaje de urgencia e 
insistencia. 

Creo señor Presidente que eso fue lo que 
discutió ayer la comisión de la que hice parte, y 
creo que soluciona el trámite del Congreso señor 
Presidente.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto del Orden del Día.

VI
Lectura de ponencias y consideración de 

Proyectos en Segundo Debate
Proyecto de ley número 198 de 2018 

Senado, 227 de 2018 Cámara
por medio de la cual se fortalecen la 

investigación y judicialización de organizaciones 
criminales y se adoptan medidas para su 

sujeción a la justicia.
La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 

a los impedimentos que se encuentran sobre la 
mesa.

Por Secretaría se da lectura al impedimento 
presentado por el honorable Senador Alfredo 
Ramos Maya, al Proyecto de ley número 198 de 
2018 Senado, 227 de 2018 Cámara, quien deja 
constancia de su retiro del recinto.

La Presidencia pregunta a la plenaria si acepta 
el impedimento presentado por el honorable 
Senador Alfredo Ramos Maya, al Proyecto de ley 
número 198 de 2018 Senado, 227 de 2018 Cámara 
y, cerrada su discusión abre la votación e indica 
a la Secretaría abrir el registro electrónico para 
proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado.

Por Secretaría se informa el siguiente resultado:
Por el Sí: 37
Por el No: 22
Total: 59 Votos

Votación nominal al impedimento 
presentado por el honorable Senador Alfredo 
Ramos Maya al Proyecto de ley número 198 

de 2018 Senado, 227 de 2018 Cámara



Página 24 Martes, 2 de octubre de 2018 Gaceta del Congreso  785

“por medio de la cual se fortalecen la investigación 
y judicialización de organizaciones criminales y se 
adoptan medidas para su sujeción a la justicia”.

Honorables Senadores
Por el Sí

Avirama Avirama Marco Aníbal
Barón Neira León Rigoberto
Barreras Montealegre Roy Leonardo
Cabrera Báez Ángel Custodio
Castañeda Serrano Orlando
Celis Carrillo Bernabé
Correa Borrero Susana
Correa Jiménez Antonio José
Corzo Román Juan Manuel
Cristo Bustos Andrés
Delgado Martínez Javier Mauricio
Díaz Ortiz Gloria Stella
Fernández Alcocer Mario Alberto
Galvis Méndez Daira de Jesús
García Burgos Nora María
García Realpe Guillermo
Gaviria Corrrea Sofía Alejandra
Gómez Jiménez Juan Diego
Guerra de la Espriella Antonio del Cristo
Guerra de la Espriella María del Rosario
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Holguín Moreno Paola Andrea
López Hernández Claudia Nayibe
Macías Tovar Ernesto
Martínez Aristizábal Maritza
Martínez Rosales Rosmery
Motoa Solarte Carlos Fernando
Navarro Wolff Antonio José
Ospina Gómez Jorge Iván
Prieto Riveros Jorge Eliéser
Rangel Suárez Alfredo
Robledo Castillo Jorge Enrique
Tovar Rey Nora Stella
Vega Quiroz Doris Clemencia 
Velasco Chaves Luis Fernando
Vélez Trujillo Dusán Albin 
Virguez Piraquive Manuel Antonio

Votación nominal al impedimento 
presentado por el honorable Senador Alfredo 
Ramos Maya al Proyecto de ley número 198 

de 2018 Senado, 227 de 2018 Cámara
“por medio de la cual se fortalecen la investigación 
y judicialización de organizaciones criminales y se 
adoptan medidas para su sujeción a la justicia”.

Honorables Senadores
Por el No

Andrade Casamá Luis Évelis
Araújo Rumié Fernando Nicolás

Casado de López Arleth Patricia
Cepeda Sarabia Efraín José
Enríquez Rosero Manuel
Galán Pachón Juan Manuel
Gaviria Corrrea Sofía Alejandra
Gnecco Zuleta Jose Alfredo
Hoyos Giraldo Germán Darío
Lizcano Arango Óscar Mauricio
Mejía Mejía Carlos Felipe 
Mora Jaramillo Manuel Guillermo
Name Cardozo José David
Niño Avendaño Segundo Senén
Osorio Salgado Nidia Marcela
Paredes Aguirre Myriam Alicia
Pedraza Gutiérrez Jorge Hernando
Rodríguez Rengifo Roosvelt
Serpa Uribe Horacio
Uribe Vélez Álvaro
Valencia Laserna Paloma
Vega Quiroz Doris Clemencia 
20.VI.2018
En consecuencia, ha sido aprobado el 

impedimento presentado por el honorable Senador 
Alfredo Ramos Maya, al Proyecto de ley número 
198 de 2018 Senado, 227 de 2018 Cámara.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente Impedimento.

Por Secretaría se da lectura al impedimento 
presentado por el honorable Senador Álvaro 
Uribe Vélez, al Proyecto de ley número 198 de 
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2018 Senado, 227 de 2018 Cámara, quien deja 
constancia de su retiro del recinto.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Roy Leonardo Barreras 
Montealegre.

Palabras del honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre.

Gracias, no es que la segunda parte de la 
redacción del impedimento se refiere no solo a 
que la combatió, sino a que un alias cualquiera 
hace incriminaciones contra el Senador y ex 
presidente, esa segunda parte si me parece en mi 
opinión que justifica el impedimento. De manera 
que yo voy a votar positivo el impedimento del 
Senador Álvaro Uribe. 

La Presidencia manifiesta:
Ah, de manera entonces su opinión es el voto 

positivo luego de estudiarlo profundamente, 
el Senador Roy Barreras recomienda votarlo 
positivamente.

La Presidencia pregunta a la plenaria si acepta 
el impedimento presentado por el honorable 
Senador Álvaro Uribe Vélez, al Proyecto de ley 
número 198 de 2018 Senado, 227 de 2018 Cámara 
y, cerrada su discusión, abre la votación e indica 
a la Secretaría abrir el registro electrónico para 
proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado.

Por Secretaría se informa el siguiente resultado:
Por el Sí: 53
Por el No: 01
Total: 54 Votos

Votación nominal al impedimento 
presentado por el honorable Senador Álvaro 
Uribe Vélez al Proyecto de ley número 198 de 

2018 Senado, 227 de 2018 Cámara
“por medio de la cual se fortalecen la 

investigación y judicialización de organizaciones 
criminales y se adoptan medidas para su 

sujeción a la justicia.
Honorables Senadores

Por el Sí
Andrade Casamá Luis Évelis
Araújo Rumié Fernando Nicolás
Avirama Avirama Marco Aníbal
Barón Neira León Rigoberto
Barreras Montealegre Roy Leonardo
Cabrera Báez Ángel Custodio
Casado de López Arleth Patricia
Castañeda Serrano Orlando

Celis Carrillo Bernabé
Cepeda Sarabia Efraín José
Correa Borrero Susana
Correa Jiménez Antonio José
Delgado Martínez Javier Mauricio
Díaz Ortiz Gloria Stella
Enríquez Rosero Manuel
Fernández Alcocer Mario Alberto
Galán Pachón Juan Manuel
Galvis Méndez Daira de Jesús
García Realpe Guillermo
Gaviria Vélez José Obdulio
Gómez Jiménez Juan Diego
Guerra de la Espriella Antonio del Cristo
Guerra de la Espriella María del Rosario
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Holguín Moreno Paola Andrea
Hoyos Giraldo Germán Darío
Lizcano Arango Óscar Mauricio
López Hernández Claudia Nayibe
Macías Tovar Ernesto
Martínez Aristizábal Maritza
Martínez Rosales Rosmery
Mejía Mejía Carlos Felipe
Mora Jaramillo Manuel Guillermo
Motoa Solarte Carlos Fernando
Name Cardozo José David
Navarro Wolff Antonio José
Niño Avendaño Segundo Senén
Osorio Salgado Nidia Marcela
Ospina Gómez Jorge Iván
Paredes Aguirre Myriam Alicia
Pedraza Gutiérrez Jorge Hernando
Pestana Rojas Yamina del Carmen
Prieto Riveros Jorge Eliéser
Rangel Suárez Alfredo
Rodríguez Rengifo Roosvelt
Santos Marín Guillermo Antonio
Serpa Uribe Horacio
Tovar Rey Nora Stella
Vega de Plazas Ruby Thania
Vega Quiroz Doris Clemencia 
Velasco Chaves Luis Fernando
Vélez Trujillo Dusán Albin 
Virguez Piraquive Manuel Antonio

Honorables Senadores
Por el No

Gaviria Correa Sofía Alejandra
20. VI. 2018
En consecuencia, ha sido aprobado el 

impedimento presentado por el honorable Senador 
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Álvaro Uribe Vélez, al Proyecto de ley número 
198 de 2018 Senado, 227 de 2018 Cámara.

IMPEDIMENTO
(Aprobado)

Presento impedimento porque combatí las 
Bandas Criminales y un alias Don Mario hace 
constantes señalamientos contra mí.

Álvaro Uribe Vélez
20.VI.2018
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Senador Roy Leonardo Barreras 
Montealegre.

Palabras del honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre:

Muchas gracias señor Presidente. Primero una 
pequeña observación para el buen trámite. En 
el entusiasmo que acompaña siempre la buena 
tarea del subsecretario se anticipa a leer mis 
pensamientos, pero los lee mal, nunca recomendé 
negar este impedimento usted, imaginó que yo iba 
a negar. Afortunadamente fue aclarado. 

Sobre este proyecto compañeros y compañeras, 
el proyecto es un proyecto que tiene dos grandes 
virtudes, dos grandes avances, el primero 
permitirá el sometimiento colectivo a la justicia 
bajo las normas que hoy ya imperan y rigen para 
el sometimiento a la justicia individual, hoy 
cualquier persona que haya violado la ley y que 
quiera en buena hora someterse a la justicia puede 
hacerlo en unas condiciones que están establecidas, 
con unas ventajas en lo que tiene que ver con 
la disminución de las penas que son conocidas 
y aplicables ya para cualquier colombiano. 
Nada de eso se cambia, no hay ninguna gabela, 
ninguna prebenda adicional, lo que se hace es 
permitir procesalmente, procedimentalmente que 
el sometimiento sea colectivo para facilitar la 
operación de la justicia y fundamentalmente de la 
Fiscalía General de la Nación.

El segundo paquete de normas que contiene este 
proyecto de 61 artículos facilita de buena manera 
muchos procesos que hoy la fiscalía adelanta pero 
que necesita afinar para poder combatir bandas 
criminales y grupos organizados cada vez más 
poderosos, el proyecto entonces tiene la virtud de 
que además de facilitar un potencial sometimiento 
a la justicia que significaría una buena noticia 
también para la tranquilidad de los colombianos 
sobre todo si la tranquilidad es un buen nombre 
para la paz en la medida en que organizaciones que 
hacen daño, que cometen crímenes, que cometen 
asesinatos, que alimentan los circuitos infernales 
del narcotráfico decidan poner fin a su actividad 
criminal para salvar sus propias vidas, porque en 
buena hora el Estado los está persiguiendo y los 
está dando de baja y los está capturando. 

El sometimiento a la justicia les permite a 
ellos salvar sus vidas, pero lo que es mucho más 
importante, le permite a la sociedad aliviarse 
de esa actividad criminal. La voluntad expresa 
de importantes grupos armados, organizados al 
margen de la ley, de someterse al imperio de la 
justicia se ha habido frustrada por la falta de este 
proyecto, todos recordamos el episodio malamente 
famoso de los Erpack un grupo de delincuentes 
que decidió someterse y cuando la fiscalía en su 
momento fue por ellos, le tocó dejarlos en libertad 
porque no tenía procedimientos para acoger el 
sometimiento colectivo, fue un absurdo procesal, 
delincuentes entregándose y el Estado sin 
capacidad para recibirlos, vamos a corregir eso. 
Esta vez con mayor importancia, porque se trata 
de grupos mucho más poderosos y peligrosos. 

El proyecto para este fin, tiene unos elementos 
gruesos que debo compartir con ustedes, hoy 
como la inmensa mayoría conocen, sobre todo 
quienes son juristas y penalistas, para poder 
someterse a la ley el procedimiento obliga a por lo 
menos 6 audiencias, una audiencia de legalización 
de captura del delincuente, la de la formulación 
de imputación, luego la formulación de 
acusación, luego la audiencia preparatoria donde 
se descubren o se muestran las pruebas, luego la 
audiencia del juicio oral y finalmente la audiencia 
de sentencia, es un procedimiento largo que entre 
otras cosas explica de muchas maneras las altas 
tasas de impunidad, será una preocupación que 
seguramente el señor Fiscal General que sé que 
desde la academia la ha venido revisando, tendrá 
en si agenda para aportarle al nuevo Presidente en 
los elementos reales y concretos de una reforma a 
la justicia el exceso de audiencias las dilaciones 
provocadas por los defensores y las razones por 
las que se vencen los términos por cuenta de esa 
dilaciones. 

Pues este proyecto alivia esa circunstancia, 
primero porque elimina todas esas audiencias y 
las reduce solo a dos en el caso del sometimiento 
colectivo, habrá una acusación colectiva ante 
el fiscal delegado, representará su escrito 
de acusación, habrá luego una audiencia de 
verificación de la sujeción a la justicia y el sentido 
del fallo; pero además le permite a la fiscalía 
adelantar esos procesos en distintos artículos con 
mucha más celeridad que lo que normalmente 
se hace, esa disminución de las audiencias y esa 
entrega de instrumentos a la fiscalía es el alma, 
el eje fundamental del proyecto, tiene unas 
proposiciones nuevas que hemos revisado con la 
fiscalía y que este ponente acoge.

Y, dos, nuevas también del Ministerio de 
Justicia que también hemos convenido. Esas 
proposiciones se refieren a facilitarle a la fiscalía 
procesos en cuanto a la restricción de cuentas 
bancarias y de operaciones en efectivo para poder 
perseguir los patrimonios ilegales, muy importante 
esa medida.
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Yo recuerdo que cuanto el Fiscal General de la 
Nación tomó posesión de su cargo, les ofreció a los 
colombianos una especial diligencia en lo que tenía 
que ver con el lavado de activos y la persecución 
de capitales ilegales. Sigue el dinero, follow the 
money, dicen los que persiguen criminales en 
el mundo. Hoy está cumpliendo una vez más el 
Fiscal con esa previsión, porque facilitarle a la 
fiscalía la persecución de esos capitales, permitirle 
operaciones encubiertas en las que se proteja la 
entidad financiera, pero se facilite a la Fiscalía de 
hacer la persecución de esas transacciones, le va 
a facilitar no solo capturar a los delincuentes sino 
judicializarlos de manera más eficaz. 

También trajo a la Fiscalía proposiciones que 
tienen que ver con una medida de aseguramiento 
especial para asegurar la comparecencia de estos 
miembros que se sometan a la justicia y, además 
tiene el proyecto una serie de precisiones sobre 
los tipos penales que resultaba muy importante 
adicionar porque estos grupos ilegales no solo 
cometen los delitos propios del narcotráfico, sino 
que además se han especializado en perseguir 
defensores sociales, funcionarios judiciales y 
convertirse en una amenaza para el propio sistema. 
Por esa razón el proyecto crea los tipos penales 
de constreñimiento ilegal por parte de estos 
grupos organizados, el tipo penal de amenazas 
contra defensores de derechos humanos, muy 
importante esa adicción y defensores públicos y 
el asesoramiento a grupos delictivos organizados 
es un delito muy importante para aquellos 
testaferros, a esto no se le ha dado importancia, 
para aquellos asesores, para aquellos abogados 
también y para aquellos dirigentes políticos que 
creen que asesorar grupos armados ilegales les 
está permitido. Aquí se les va a castigar, el que 
le facilita la tarea a una organización criminal, 
porque pone a sus servicios su conocimiento, o su 
credencial, o su poder como mandatario local, o 
su capacidad de influencia, está siendo cómplice 
quizá de la peor amenaza criminal que tiene 
Colombia que es la maldición del narcotráfico. 

Por eso el proyecto es bueno de todas esas 
formas, y yo lo resumo para que, si el señor 
Presidente del Congreso así lo quiere, pueda 
ofrecerle la palabra al Fiscal General que me 
ha dicho quiere hacer unas precisiones sobre el 
proyecto.

Lo resumo entonces de estas tres maneras, 
facilita el sometimiento colectivo que puede ser 
una muy buena noticia pronto para Colombia, le da 
a la Fiscalía instrumentos para ser más eficaz en la 
persecución de los que no se sometan, pero además, 
tiene el consenso construido fundamentalmente 
en las comisiones primeras porque este proyecto 
contiene el aval de la Fiscalía y proposiciones 
del Fiscal, el aval del Ministerio de Justicia y 
proposiciones del Gobierno, proposiciones del 
Senador Alfredo Rangel, de la Senadora Paloma 
Valencia, proposiciones en la sesión de Cámara, 
de Representantes a la Cámara del partido liberal, 

del Centro Democrático; es decir, es un proyecto 
que ha sido bastante consensuado, del Senador 
Manuel Enríquez, hizo también varias en su 
momento, siendo este un proyecto ya consensuado 
en varias sesiones, invito a la plenaria a aprobarlo 
de manera positiva, una vez que escuchemos si así 
lo decide el Presidente del Senado al señor Fiscal 
General de la Nación muchas gracias Presidente. 

La Presidencia manifiesta:
A usted honorable Senador, pero se me 

informa de Secretaría General que han llegado 
dos impedimentos adicionales, ah uno solo, es 
original y copia, si solo vamos a leer el original, 
señor Secretario sírvase leer el impedimento y 
anunciar de qué Senador se trata.

Por Secretaría se da lectura al impedimento 
presentado por el honorable Senador Andrés 
Felipe García Zuccardi, al Proyecto de ley número 
198 de 2018 Senado, 227 de 2018 Cámara, quien 
deja constancia de su retiro del recinto.

La Presidencia pregunta a la plenaria si acepta el 
impedimento presentado por el honorable Senador 
Andrés Felipe García Zuccardi, al Proyecto de ley 
número 198 de 2018 Senado, 227 de 2018 Cámara 
y cerrada su discusión, abre la votación e indica 
a la Secretaría abrir el registro electrónico para 
proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado.

Por Secretaría se informa el siguiente resultado:
Por el Sí: 57
Por el No: 01
Total: 58 Votos

Votación nominal al impedimento 
presentado por el honorable Andrés Felipe 
García Zuccardi al Proyecto de ley número 
198 de 2018 Senado, 227 de 2018 Cámara

por medio de la cual se fortalecen la 
investigación y judicialización de organizaciones 

criminales y se adoptan medidas para su 
sujeción a la justicia.
Honorables Senadores

Por el Sí
Araújo Rumié Fernando Nicolás
Avirama Avirama Marco Aníbal
Barón Neira León Rigoberto
Bustamante García Éverth
Cabrera Báez Ángel Custodio
Casado de López Arleth Patricia
Castañeda Serrano Orlando
Castilla Salazar Jesús Alberto
Cepeda Sarabia Efraín José
Correa Borrero Susana
Delgado Martínez Javier Mauricio
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Diaz Ortiz Gloria Stella
Enríquez Maya Carlos Eduardo
Enríquez Rosero Manuel
Fernández Alcocer Mario Alberto
Galán Pachón Juan Manuel
Galvis Méndez Daira de Jesús
García Burgos Nora María
García Realpe Guillermo
García Turbay Lidio Arturo
Gaviria Vélez José Obdulio
Géchem Turbay Jorge Eduardo
Gómez Jiménez Juan Diego
Guerra de la Espriella Antonio del Cristo
Guerra de la Espriella María del Rosario
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Holguín Moreno Paola Andrea
Hoyos Giraldo Germán Darío
Lizcano Arango Óscar Mauricio
López Hernández Claudia Nayibe
Macías Tovar Ernesto
Martínez Aristizábal Maritza
Martínez Rosales Rosmery
Mejía Mejía Carlos Felipe
Mora Jaramillo Manuel Guillermo
Motoa Solarte Carlos Fernando
Name Cardozo José David
Navarro Wolff Antonio José
Niño Avendaño Segundo Senén
Osorio Salgado Nidia Marcela
Ospina Gómez Jorge Iván
Paredes Aguirre Myriam Alicia
Pedraza Gutiérrez Jorge Hernando
Pestana Rojas Yamina del Carmen
Prieto Riveros Jorge Eliéser
Rangel Suárez Alfredo
Robledo Castillo Jorge Enrique
Rodríguez Rengifo Roosevelt
Santos Marín Guillermo Antonio
Serpa Uribe Horacio
Tovar Rey Nora Stella
Valencia Laserna Paloma
Vega Quiroz Doris Clemencia 
Velasco Chaves Luis Fernando
Vélez Trujillo Dusán Albin 

Villalba Mosquera Rodrigo
Virguez Piraquive Manuel Antonio

Honorables Senadores
Por el No

Gaviria Correa Sofía Alejandra
20. VI. 2018
En consecuencia, ha sido aprobado el 

impedimento presentado por el honorable Senador 
Andrés Felipe García Zuccardi, al Proyecto de ley 
número 198 de 2018 Senado, 227 de 2018 Cámara.

Por Secretaría se da lectura a la constancia 
presentada por el honorable Senador Andrés 
Felipe García Zuccardi.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Alfredo Rangel Suárez.

Palabras del honorable Senador Alfredo Rangel 
Suárez.



Gaceta del Congreso  785 Martes, 2 de octubre de 2018 Página 29

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Alfredo Rangel 
Suárez:

Gracias Presidente. El Centro Democrático 
considera este proyecto un buen proyecto, lo 
vamos a apoyar, ha sido consensuado con el señor 
Fiscal General de la Nación y con los miembros 
de las distintas bancadas. Le ofrece una serie 
de herramientas muy útiles y absolutamente 
necesarias a la Fiscalía y al Estado, para perseguir 
de manera más eficiente a las bandas criminales, 
sobre eso no hay ningún tipo de discusión, y 
simultáneamente establece una vía para facilitar 
la desmovilización, el sometimiento a la justicia 
de esas bandas criminales, de todas las bandas 
criminales, incluidas las disidencias de las Farc 
que se consideran igualmente bandas criminales, 
en unas condiciones obviamente que son mucho 
más duras y más estrictas que la desmovilización 
de la guerrilla de las Farc, allá no hay prácticamente 
penas de cárcel privativas de la libertad para los 
responsables de crímenes atroces, aquí sí hay 
penas de cárcel, privativas de la libertad para 
responsables de todo tipo de crímenes, así que por 
esas circunstancias apoyamos este proyecto.

Sin embargo, consideramos este proyecto 
absolutamente tardío e insuficiente, ¿por qué 
tardío?, el gobierno prácticamente gastó 8 años para 
poder presentar este instrumento de sometimiento 
a la justicia de las bandas criminales por estar 
dedicado caso exclusivamente al tema de las 
Farc, las negociaciones con las Farc, ofreciéndole 
todo tipo de gabelas, y concesiones a las Farc, se 
le olvidó prácticamente que también hay otras 
bandas criminales que le han hecho y le siguen 
haciendo mucho daño al país atentando contra la 
seguridad de los colombianos, contra la seguridad 
del Estado, contra la seguridad ciudadana. 

Al comienzo de esta administración que ya está 
terminando, se hizo un intento de desmovilización 
de las bandas criminales, absolutamente 
chambón, absolutamente improvisado, de tal 
manera que centenares de miembros de esas 
bandas se acogieron, a ese llamado del Gobierno, 
en ese entonces, y se presentaron por decenas, 
por centenares en varios sitios del país, y el 
Gobierno no supo qué hacer con ellos, les tocó 
prácticamente devolverlos a las filas de las bandas 
criminales, porque había sido tal la imprudencia, 
tal la improvisación, tal la impericia del Gobierno 
en este tema que esas personas que manifestaron 
su voluntad de desmovilizarse, de someterse a 
la justicia pues no pudieron ser recibidas por 
la institucionalidad, darle un trámite legal a su 
deseo de sometimiento a la justicia. Se tardó 
posteriormente 4, 5 años en volver a presentar 
un proyecto que está llenado ese vacío. En ese 
sentido es absolutamente tardío, pero bueno, diría 
uno cualquiera diría que es mejor tarde que nunca. 
Es un buen proyecto, lo apoyamos.

Pero, y es la segunda objeción. Este proyecto 
señor Fiscal, es absolutamente insuficiente, es 

insuficiente; ofrece claro una vía de sometimiento 
a la justicia, y ofrece unos atractivos para 
someterse a la justicia, pero el principal atractivo 
de estas bandas criminales pues es el narcotráfico, 
son las inmensas ganancias que están presentando 
por cuenta del narcotráfico que está absolutamente 
disparado en el país, la propia Revista Semana, 
tan Santista y gobiernista ella, habla ya de que 
están los cultivos de coca fuera de control, eso 
lo veníamos diciendo desde hace 2 y 3 años que 
veníamos diciendo eso. Desde el 2014, los últimos 
4 años, han venido creciendo disparados los 
cultivos de coca y simultáneamente, obviamente, 
la producción de cocaína en el país. 

De tal manera que, durante estos últimos 4 años, 
los cultivos de coca se han cuadruplicado, se han 
multiplicado por 4, pasaron según los datos del 
Gobierno, de 48 mil hectáreas, a 180 mil hectáreas, 
un fracaso rotundo sin excusas, ni apelaciones por 
parte del Gobierno Santos en la lucha contra el 
narcotráfico. Según sus propias cuentas, a pesar de 
algunos intentos vanos en el último año totalmente 
insuficientes e improvisados, más bien por salvar 
la cara, los cultivos de coca crecieron 23% en 
el último año, según los registros del propio 
Gobierno, pero según la embajada americana que 
tiene una mejor metodología de conteo de las 
hectáreas de coca, no habrían 180 mil, sino 220 
mil hectáreas de coca y hay algunos analistas de 
ese tema que calculan en 300 mil las hectáreas de 
coca; igualmente calculan que la producción de 
cocaína en Colombia podría estar llegando hoy a 
los 1000 al millón de toneladas perdón, al millón 
de toneladas de coca, no es poca cosa. 

Nunca antes en el país, ni en los peores 
tiempos de Pablo Escobar y el cartel de Cali se 
había producido tanta coca y se había producido 
y exportado tanta cocaína en Colombia, jamás, se 
perdieron todos los esfuerzos del plan Colombia, 
de los Gobiernos anteriores, con ese desaire y con 
ese desgano y con esa manera como se promovió 
de hecho el narcotráfico y los cultivos de coca 
durante este Gobierno. Todo eso responsabilidad 
y producto directo de los acuerdos de paz, de los 
diálogos de paz y de la implementación de esos 
acuerdos de paz de La Habana; que en primer 
lugar suspendieron las fumigaciones de los 
cultivos de coca, instrumento único que había 
podido obtener una disminución de cerca de 
120 mil hectáreas de coca en el peor memento, a 
cerca de 48 mil hectáreas que fue cuando partió 
el presente Gobierno, demostrado, suspendieron 
los cultivos de coca y disminuyeron casi a cero 
la erradicación forzosa de esos cultivos de coca, y 
adicionalmente le entregaron a los cocaleros toda 
una suerte de prebendas y de gabelas para tener 
el efecto perverso de que los cultivos de coca se 
han promovido a través de la creación de unas 
expectativas perversas por parte del Gobierno 
quien dejó de hacer forzosa la erradicación de los 
cultivos de coca, volvió graduales, voluntarias, y 
concertadas esas erradicaciones al punto que se 
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han disparado esos cultivos de coca, ofreciendo 
una acceso a bienes públicos a los cocaleros, a 
los campesinos que tuvieran coca que no tienen 
los campesinos que cultivan otros productos. 
El propio Gobierno reconoce esos incentivos 
absolutamente perversos. 

Para terminar. Si no cambiamos de manera 
radical la política contra el narcotráfico en el 
próximo Gobierno, si no incumplimos y esa es la 
palabra, rotunda, hay que incumplir los acuerdos 
de La Habana para poder hacer una lucha frontal, 
radical y eficiente contra el narcotráfico en 
Colombia, por supuesto que hay que ofrecer esta 
vía de entrega a la justicia, de sometimiento a la 
justicia, pero si no volvemos a las fumigaciones 
a hacer forzosa la erradicación manual de los 
cultivos, si no volvemos a los incentivos, eso 
sí que funcionaron en Gobiernos anteriores 
para erradicar los cultivos de coca, si seguimos 
manteniendo el narcotráfico como un delito conexo 
al delito político, se van a seguir presentando 
este incremento de los cultivos y vamos a seguir 
nadando en mares de coca y de cocaína. 

Ya la incautación de los alijos de coca ya no son 
unos pocos kilos, unos centenares o unos miles de 
kilos, son toneladas, de 10 toneladas para arriba. El 
sur de España en el Mediterráneo, ya hay regiones 
que se han convertido en las entradas además del 
norte en la zona de Galicia, de entrada, masiva de 
cocaína al Continente Europeo. Recientemente se 
hizo la mayor incautación en tierra de la historia 
de Europa, en Estados Unidos nuca jamás había 
habido tantas muertes por exceso de consumo 
de cocaína, se ha cuadruplicado el consumo de 
cocaína en Bogotá. Con ese incremento de la 
producción de cocaína y con la devaluación del 
peso que pasó de 1500 a 3000 los ingresos de los 
narcotraficantes están absolutamente por las nubes, 
y el Gobierno insisto, no ha hecho absolutamente 
nada eficaz para combatir el narcotráfico. 

Así que bienvenido este proyecto sobre el 
cual tenemos algunas proposiciones que ya 
debatiremos en su momento, pero insistimos, esto 
será un canto a la bandera si no se combate el 
narcotráfico radicalmente con la mayor eficacia, 
la mayor eficiencia, seguramente algunos que 
quieren salirse del negocio se saldrán, pero vendrán 
otros a aprovechar las condiciones absolutamente 
ventajosas y propicias que ha creado este Gobierno 
para el narcotráfico. Este es un buen instrumento, 
pero insisto, tendrá que ser acompañado de un 
cambio absolutamente fundamental en la política 
contra el narcotráfico que este Gobierno no ha 
tenido y que ha propiciado la cuadruplicación de 
los cultivos de coca y la multiplicación por 5, 6 
de la producción de cocaína en el país, muchas 
gracias Presidente. 

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela la honorable Senadora María del 
Rosario Guerra de la Espriella:

Gracias Presidente, no sé es que tengo como 
una pregunta ya sobre el proyecto, no sé si son 
esas inquietudes ahora o después señor Presidente. 
Lo mío ya es sobre el articulado del proyecto. 

La Presidencia manifiesta:
Sobre el articulado, entonces avancemos con la 

proposición e informe de ponencia y enseguida en 
el articulado le doy el uso de la palabra con mucho 
gusto. Señor Secretario sírvase leer la proposición 
con que termina el informe de ponencia.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
a la proposición con que termina el informe de 
ponencia sin modificación.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la proposición positiva con que termina 
el informe de ponencia sin modificación del 
Proyecto de ley número 198 de 2018 Senado, 227 
de 2018 Cámara y, cerrada su discusión, esta le 
imparte su aprobación

Se abre Segundo Debate:
La Presidencia concede el uso de la palabra a 

la honorable Senadora María del Rosario Guerra 
de la Espriella.

Palabras de la honorable Senadora María del 
Rosario Guerra de la Espriella.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra la honorable Senadora María del 
Rosario Guerra de la Espriella:

Gracias Presidente, a mí me parece de la 
mayor importancia este proyecto y como lo dijo el 
Senador Rangel, nuestra bancada va a respaldarlo, 
yo tengo unos interrogantes, cuando se define el 
grupo delictivo organizado que está contenido en 
el artículo segundo habla de un grupo estructurado 
de 3 o más personas que exista durante cierto 
tiempo y continua la definición, y vemos entonces 
que en el artículo 5º, cuando se habla precisamente 
del concierto para delinquir, se introduce y me 
parece muy bien, delito contra la administración 
pública o que afecten el patrimonio del Estado. 

O sea, estamos hablando claramente, 
claramente de un tema de corrupción que a mí me 
parece fundamental; pero si seguimos adelante 
en el articulado, se pierde el tema, por eso mi 
primera pregunta señor Fiscal y señor ponente, 
es porque en el artículo sexto, daría la impresión 
que ya fundamentalmente ese tema de delitos 
contra la administración pública o que afecten 
el patrimonio, no tocaría a aquellas personas 
que no están en armas, que no hacen parte de 
lo que conocemos como bandas criminales pero 
que en últimas son criminales que son los que 
se organizan para robarle al Estado. Ahí siento 
que se perdió el tema, por eso mi sugerencia o 
mi pregunta es si en el artículo sexto que queda 
simplemente el tema de grupo delictivo y grupo 
armado organizado si quedan incluido aquellas 
personas que se organicen para desfalcar al 
Estado. Esa es mi primera pregunta porque me 
parece importante que ese tema quede claro, 
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porque no son las tradicionales Bacrim, ni son 
los tradicionales guerrilleros, pero son personas 
que hacen todo un negocio de organización para 
robarle al Estado, los carteles, los carteles de la 
hemofilia, los carteles del cáncer, los que se han 
robado el sector salud, todo eso se organizan y me 
da la sensación que se pierde en ese tema, esa es 
mi primera pregunta sobre el tema. 

Mi segunda pregunta tiene que ver, mi 
segunda pregunta es no veo claro, no veo claro 
¿la disidencia de las Farc como entra en este 
proyecto de ley? porque ya ellas están por fuera 
del acuerdo firmado entre el gobierno Santos y 
las Farc. Entonces, como ellas se les ha llamado 
disidencia que no vaya a ser que el nombre las 
saque del alcance de este proyecto de ley. 

Mi tercera inquietud, cuando miramos el 
artículo 24 el numeral 5º habla de, cuando 
estamos hablando de criterios para determinar el 
peligro para la comunidad, resulta que hablan de 
un grupo superior a 15 personas y en la definición 
del artículo segundo, están hablando creo que de 
tres o más personas, entonces al final, si solo van 
a considerarse peligro para la sociedad cuando 
sean grupos de más de 15 personas nos lleva a 
la operación avispa de que entonces no son 15 
sino 3, 5 y 8, yo creería que la definición debe 
ser uno, todo aquel por supuesto como es grupo 
debe ser más de uno. Entonces tenemos que dejar 
la claridad sobre ese tema porque aquí sería una 
incongruencia, sería una incongruencia.

Y, en el tema del artículo 31, en el tema del 
artículo 31 sobre los giros mediante el sistema 
postal de pago, es claro el artículo 31, pero el 
artículo anterior, el artículo 30 solo habla de 
restricción de cuentas bancarias, operación en 
efectivo. Mi inquietud es que, en ambos casos tanto 
por el sector financiero como por el sector postal, 
en ambos casos debe estar clara la prohibición de 
poder hacer cualquier tipo de giros si se determina 
que ese dinero es de procedencia ilícita, de 
procedencia ilícita y, simplemente resaltar que me 
parece muy bien que haya quedado en el proyecto 
de ley el tema de la llamada desde los centros de 
reclusión.

Y finalmente, el artículo 59 habla de la 
extracción. Fíjense ustedes, mientras en las Farc 
se prohíbe la extradición, en éste que lo aplaudo, 
queda explicito queda abierta la posibilidad 
de que puedan ser extraditados, la única, eso 
sería señor ponente señor Fiscal, en general mis 
preocupaciones resumiendo el número, el número 
mínimo para considerar estos grupos como 
delictivos y éstos sí son dos o son 15 que dice ese 
artículo qué va a pasar con las disidencias de las 
Farc, qué va a pasar con aquellos que se organizan 
para estafar y desfalcar al Estado y finalmente, 
qué va a pasar en el caso de los, del manejo de los 
recursos por el sector bancario, porque es explicito 
con el sector postal pero no lo veo tan claro con el 
sector bancario. Gracias señor Presidente.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Jorge Iván 
Ospina Gómez:

Sí buenas tardes, es una pregunta que quiero 
hacer al señor ponente, al señor Fiscal título dos: 
medidas para el fortalecimiento de la investigación 
y la judicialización de los grupos delictivos 
organizados y de los grupos armados organizados. 
En esas medidas que se pretenden fortalecer se va 
a cambiar el artículo 340 en relación con concierto 
para delinquir. Allí mi preocupación es la siguiente: 
cuando varias personas se concierten con el fin de 
cometer delitos cada una de ellas será penada por 
una sola conducta con prisión de 48 a 108 meses. 
¿Por qué un delito tan sensible y donde debemos 
actuar con vigor como lo es el tráfico de niños, de 
niñas y adolescentes está bajo la misma sanción 
que otro tipo de delitos? Es decir, no me parece 
adecuado que el concierto para delinquir en el 
tráfico de niños y de niñas vaya a ser sancionado 
de la misma manera como la fabricación y porte 
de estupefacientes, la fabricación de drogas 
toxicas y sustancias psicotrópicas; me parece 
que debe haber allí una acción diferencial y un 
reforzamiento de sanción en ese punto específico. 
Gracias.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Luis Fernando 
Velasco Chaves:

Mil gracias Presidente. Yo le ruego la atención 
al señor Fiscal porque la pregunta es para el 
señor Fiscal. Entiendo que el concepto de este 
proyecto es buscar el sometimiento de la banda 
en su conjunto, o sea toda la banda y no parte de 
ella. Mi pregunta y voy a explicarlo ahora, es por 
qué no se pensó en algún momento en que, si una 
parte de la banda quiere someterse y colaborar 
con el desmantelamiento de todo el grupo, pueda 
también hacerlo, ósea que no se precise que sea 
absoluta y voy a explicarlo por qué señor Fiscal 
presentando una denuncia directa frente al 
Ministerio de Justicia. 

Como usted lo sabe señor Fiscal a mí me 
intentaron hacer unos montajes, un miembro de 
las autodefensas, aviso, incluso fue testigo, de 
los falsos testigos. Obviamente, al ser testigo de 
los falsos testigos, usted lo conoce doctor Motoa 
porque él también ayudo cuando intentaron hacerle 
esa miserableza contra su padre. Inmediatamente, 
doctora Paola fue amenazado, imagínese él estaba 
en la cárcel, su compañero de celda fue la persona 
que comenzó a hacerme el montaje, él incluso le 
ayuda a la Fiscalía, señor Fiscal a que se haga la 
interceptación, y en esa interceptación se descubre 
todo el montaje, porque hay casi 40 horas de 
grabación. La orden, hagan el montaje, digan esto, 
hagan esto. ¿Por qué estoy contando esto señor 
fiscal? Nosotros logramos sacar a ese señor de esa 
cárcel y trasladarlo a otra cárcel donde no está esa 
banda. 
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Hace tres semanas él venía comunicándose con 
la familia diciéndole: me van a devolver a la cárcel 
de máxima seguridad o de Tuluá, o de Palmira en 
donde está la banda que yo denuncié, en el proceso 
que yo serví de testigo, porque ellos me han hecho 
saber que me van a asesinar. Oiga esto Senadora 
Paola, señor Fiscal hace tres semanas trasladaron 
a este señor a la cárcel de máxima seguridad de 
Tuluá, me comuniqué inmediatamente con el 
Gobierno le dije: señor por Dios van matar a ese 
señor que sirvió como testigo. Imagínese eso, al 
testigo lo mandan en donde están las personas que 
él ayudo a desmantelar y que por ello perdieron 
los beneficios de justicia y paz y ustedes en el 
Gobierno no han hecho nada y ustedes lo saben. 
A ese señor lo van a matar y si pasa algo el 
responsable es el Ministro de Justicia que hoy 
se encuentra en Madrid recibiendo una medalla 
cuando debería estar aquí en este debate. 

Yo quiero dejar esa constancia aquí, los 
documentos los tiene el Ministro del Interior y el 
Ministro de Justicia, saben lo que está pasando y, 
sin embargo, no han hecho nada señor Fiscal.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Ponente, Roy Leonardo 
Barreras Montealegre.

Palabras del honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre:

Muchas gracias señor Presidente. La Senadora 
María del Rosario Guerra ha presentado varias 
preguntas, importantes todas. Se las agradezco 
mucho. Lo primero que debo decir es que esta es 
una ponencia colectiva que no solo contiene como 
ya dije los importantes aportes como Senador, del 
Senador Alfredo Rangel, y la Senadora Paloma 
Valencia, sino que también es una ponencia 
presentada por su compañero a su derecha el 
Senador Rangel. De manera que seguramente a 
mí explicación que voy a ofrecérsela ya, se podrá 
adicionar la del Senador Rangel que lo tiene a la 
mano y que representa su bancada. 

Una de esas inquietudes es a propósito la 
diferencia de números de miembros de lo que 
se llama aquí GDL frente a las GOL, los grupos 
armados organizados que deben tener más de 
15 miembros y los otros que se consideran tales 
solamente si son tres o más personas. La diferencia 
fundamental en el procedimiento es que para esos 
grupos pequeños que aquí se denominan con esa 
sigla de GDL no existe el sometimiento. Aquí hay 
unas normas procedimentales que le facilitan a la 
Fiscalía actuar contra ellos, pero el procedimiento 
de sometimiento colectivo, de procedimiento de 
sometimiento especial es sólo para los grupos 
mayores de 15 miembros, los otros podrán y de 
paso anticipo la observación para el Senador 
Velasco en la primera parte de su intervención, 
porque además me sumo a su constancia. 

Quien quiera hoy someterse a la justicia 
individualmente, puede hacerlo, esto no lo 
restringe para nada, en lo absoluto, no es que 
aquí estamos dejando el sometimiento solo para 
los mayores de 15 miembros; lo que estamos es 
facilitando el sometimiento colectivo de esos 
grupos tan grandes, los demás se pueden someter 
y siempre han podido someterse y se someten, 
Senador Jorge Iván Ospina con las penas que 
están contempladas para los delitos más graves. 
Por supuesto, incluyendo el tipo penal del tráfico 
de niños y de la trata de blancas, y de los delitos 
sexuales contra menores, esos delitos siguen 
teniendo las penas más altas. Lo que ocurre como 
usted sabe en cualquier procedimiento penal, 
acusatorio es que además del delito base, como 
usted bien lo señala secuestro, narcotráfico, 
violación, homicidio, el siguiente tipo penal de 
concierto para delinquir agrava la pena, se suma 
a la pena, es una acusación adicional, es a esa a la 
que se refiere este artículo. Pero, por supuesto, no 
en dezmero de las penas más altas para los delitos 
contra los menores, eso sigue teniendo la mayor 
persecución por parte del Estado. 

El asunto de la peligrosidad Senadora María del 
Rosario es un criterio ya establecido en el código, 
no es novedoso. A criterio final de los jueces, 
precisamente para poder aplicar procedimientos 
especiales. Cualquier delincuente es peligroso, 
un solo individuo con una navaja atacando a una 
señora en carrera séptima es peligroso, pero el 
criterio de peligrosidad social y especial a criterio 
de los jueces podrá determinar sí en este caso que 
es lo que nos ocupa, en sometimiento colectivo 
especial, con la limitación de las audiencias y 
las facilitaciones para la fiscalía operan o no en 
ese caso, dado que es especialmente peligroso. 
De manera, que no es que no sean peligrosos los 
grupos más pequeños. 

Sobre las disidencias, usted tiene toda la 
razón, las disidencias son hoy y seguirán siendo 
grupos delincuenciales, criminales, ilegales, que 
según sea su tamaño serán o no grupos armados 
organizados, e igual que cualquier banda de 
narcotraficantes serán o perseguidos o podrán si 
lo deciden, ojalá someterse colectivamente a la 
justicia. No tienen, faltaría más ningún beneficio, 
ni tiene esto absolutamente nada que ver con 
los procedimientos relativos con la justicia 
transicional y con eso absuelvo su última inquietud 
sobre la extradición. 

Por supuesto que el sometimiento colectivo 
no exime a estos delincuentes de la extradición, 
como tampoco exime a las llamadas disidencias 
que son lo mismo, grupos criminales dedicados 
al narcotráfico, Senadora María del Rosario. 
Entonces, tampoco los exime de la extradición, 
como tampoco exime, aquí se ha explicado 
largamente y también lo ha explicado el señor 
Fiscal en otros ámbitos a los señores de las ex 
Farc que cometan nuevos delitos, tampoco quedan 
eximidos de la extradición, así que ni están 
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eximidos de la extradición, ni se puede mezclar la 
apreciación de un proceso de justicia transicional, 
con este que es un proceso absolutamente propio 
de la justicia ordinaria, esto no tiene nada que ver 
con la justicia transicional. Por eso mantiene, claro 
que sí, la perspectiva de la extradición cuando 
así lo amerite cada caso no va a salvarse de ese 
procedimiento. 

Yo diría insisto señor Presidente, que 
aprovechemos la generosidad de la presencia del 
señor Fiscal General para que él pueda hacer la 
observación amplia sobre este proyecto que en 
gran medida ha sido concertado con la Fiscalía 
General de la Nación.

La Presidencia manifiesta:
Muy bien a pedido el Senador ponente escuchar 

al señor Fiscal General de la Nación quien está 
aquí mudado a la Plenaria del Senado desde ayer 
muy atento a resolver las inquietudes de manera 
que señor Fiscal Néstor Humberto Martínez tiene 
usted el uso de la palabra.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
señor Fiscal General de la Nación, doctor Néstor 
Humberto Martínez.

Palabras del señor Fiscal General de la Nación, 
doctor Néstor Humberto Martínez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el señor Fiscal General de la Nación, 
doctor Néstor Humberto Martínez:

Gracias señor Presidente, honorables 
Senadores. Quiero referirme a los temas que se 
han tocado puntualmente aquí para corresponder 
al interés que tiene la Plenaria en este proceso 
dialectico de construir un mejor proyecto.

En primer lugar, yo coincido con lo que ha 
manifestado el honorable Senador Alfredo Rangel, 
que el centro de nuestros problemas hoy en día 
está asociado al crecimiento del narcotráfico en 
los últimos tiempos, nos está expropiando la paz 
en los territorios, tenemos zonas del país en donde 
las bandas criminales que tratan de cooptar los 
antiguos territorios de la Farc que estaban afectos 
a los cultivos ilícitos, en ese proceso por hacerse a 
esas rentas ilícitas han terminado por generar una 
zozobra social, que como ocurre en el bajo Cauca 
Antioqueño ha generado que los homicidios estén 
creciendo a una tasa del 160% en año corrido, eso 
es una verdadera guerra. Aquí nos interesamos 
mucho por las guerras del medio oriente, pero no 
sabemos lo que está pasando en el propio país, o 
lo que está pasando en Tumaco Senador Manuel, 
o lo que está pasando en el Catatumbo, o lo que 
ha terminado por pasar en el Cauca Senador 
Velasco, y todo esto alrededor de la industria 
del narcotráfico que como lo advertí desde una 
comunicación que envié al Consejo Nacional de 
Estupefacientes el 2 de septiembre del año 2016, 
requería una política de confrontación severa para 
impedir la expansión de los cultivos ilícitos en 

Colombia y lamentablemente el tiempo me dio la 
razón. 

El Gobierno acaba de confirmar Senador que 
hemos llegado a la tasa de hectariaje de cultivos 
de coca más grande en toda nuestra historia. Y eso 
es una amenaza para la paz, y eso es una amenaza 
para la tranquilidad social, es una amenaza para 
la actividad económica, porque detrás de esos 
activos ilícitos se empieza a generar todo un 
mecanismo de contrabando y lavado de activos 
que deteriora la estabilidad de las empresas y del 
empleo. En fin ese es definitivamente ahí está el 
centro de todos nuestros males y por eso, ojalá que 
a través de la acción del Estado podamos lograr la 
desmovilización y el sometimiento colectivo de 
estas bandas que se han nutrido del narcotráfico y 
eso es lo que le daría sentido a este proyecto, por 
ello es que en las actas de sometimiento individual, 
se obliga a las personas que se sometan a identificar 
claramente su vínculo con el narcotráfico, 
a identificar claramente lo que determinaría 
las rutas del narcotráfico y los patrimonios 
ilícitos que se hayan acomodado alrededor del 
narcotráfico. Esa es una condicionalidad para 
poder acceder al sometimiento voluntario tal 
como lo está estableciendo este proyecto de 
ley, al igual que lo hizo el Congreso cuando 
debatimos aquí recordarán ustedes, Senador 
Serpa el, la obligatoriedad de desmembrar por 
parte de los desmovilizados su actividad política 
del narcotráfico y cómo el incumplimiento de ese 
requisito les generaría una responsabilidad que ha 
acuñado muy bien la jurisprudencia de la Corte 
Constitucional diciendo que si hay reincidencia 
en los delitos anteriores como en el narcotráfico 
pueden perder inclusive los beneficios mismos del 
sistema de Jurisdicción Especial para la Paz. 

Entonces, hay una simetría en el tratamiento 
que se está haciendo para los desmovilizados 
y para quienes se sometan colectivamente a la 
justicia y claro Senador Rangel yo creo que el país 
tiene que refundar su política antinarcóticos. 

Llevo dos años en nombre de la Fiscalía 
tocando todas las puertas del Estado colombiano, 
para que hagamos conciencia sobre la gravedad 
de la situación que íbamos a confrontar y que 
lamentablemente hoy estamos confrontando. Y 
por eso le he pedido y aquí está el señor Ministro 
de Justicia encargado, al señor Ministro de Justicia 
que se convoque un concejo de estupefacientes 
para analizar la situación y él me ha enviado 
hoy una comunicación en la que me manifiesta 
que el próximo 5 de julio haremos una reunión 
extraordinaria para mirar una política global, 
como Estado frente a las circunstancias que 
estamos viviendo. 

Desde el mismo momento del año 2016 
manifestaba cómo había que mirar la posibilidad de 
hacer una erradicación, además de la erradicación 
voluntaria que incluyera posibilidades de 
erradicación mediante de aspersión aérea y 
se nos dijo que la Corte Constitucional lo 
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había prohibido, lo cual en la evolución de la 
jurisprudencia de la propia Corte no es cierto, se 
expidió la Sentencia T-236 del año 2017 en donde 
expresamente se abre la posibilidad de que, como 
política de Estado adoptada por el Congreso y 
por el Gobierno de turno se pueda apelar a unos 
mecanismos de aspersión aérea, precaviendo por 
supuesto daños a la salud a través de los químicos 
que se utilicen en estas materias. Pero, sí es cierto 
que la Corte Constitucional lo permite y en ese 
sentido el Consejo Nacional Electoral, aunque 
tardíamente honorable Senador tiene que también 
empezar a ocuparse de estos temas y empezar a 
formular una política de Estado en la que se nos 
está haciendo tarde. Y en esa misma reunión le 
he pedido al señor Ministro que se explique la 
existencia de un acuerdo con el Gobierno de los 
Estados Unidos a cinco años para erradicar el 50% 
de los cultivos ilícitos en Colombia. 

En primer lugar, ese acuerdo no lo puede 
celebrar nadie en nombre del Gobierno nacional, 
porque en los términos de la Ley 30 de 1986, el 
único órgano competente para definir políticas de 
erradicación de cultivos es el Consejo Nacional 
de Estupefacientes, luego eso vamos a tener que 
discutirlo al interior de ese consejo y lo comparte 
el señor Ministro de Justicia, como me lo ha hecho 
saber. Pero es que además un desafío a cinco años 
para erradicar apenas la mitad de los cultivos 
ilícitos realmente es absolutamente insuficiente, 
sería de alguna manera complaciente frente 
a la grave situación que estamos viviendo en 
materia de narcocultivos, porque con ello quisiera 
indicársenos que sí es cierto que son 180 mil o 
200 mil hectáreas, se estaría erradicando en cinco 
años vista, es decir, más allá del próximo Gobierno, 
apenas la mitad de los cultivos ilícitos que hoy tiene 
el país. Eso francamente es decepcionante y como 
Fiscal General de la Nación yo tengo que decir 
que aportaré una voz científica de por qué eso 
es absolutamente inconveniente para la política 
criminal del Estado y para la política antinarcóticos, 
y espero que podamos construir un consenso en 
el Consejo Nacional de Estupefacientes en estas 
materias, porque así debemos actuar frente a la 
grave situación que se está viviendo. 

En segundo lugar, la doctora María del Rosario 
planteaba si la definición que existe con relación 
al grupo delictivo organizado, al GDO que trata 
el artículo segundo es insuficiente, tanto más 
cuando estas organizaciones criminales comenten 
delitos contra la administración pública. Quisiera 
referir que la caracterización del GDO, del grupo 
delictivo organizado está determinada o afecta 
a que esa organización criminal se emplee en 
delitos tipificados con arreglo a la Convención 
de Palermo, esos delitos de la Convención 
de Palermo son precisamente, el lavado, el 
terrorismo y la corrupción. De tal suerte que está 
caracterizado como GDO, aquellas organizaciones 
criminales que también se empleen en actividades 

de corrupción, o sea los delitos contra la 
administración pública. 

Por otro lado, se establece como criterio de 
peligrosidad, para los fines del que el juez de 
garantías adopte medidas de aseguramiento que 
la organización tenga 15 personas o más, lo que 
no significa que el grupo, el GDO pueda tener 
menos de esas 15 personas, se caracterice como 
tal y se judicialice como tal desde la perspectiva 
del proyecto de ley que hemos sometido a la 
consideración de ustedes. 

Muy importante la disposición que trata el 
artículo 31 en materia de recursos financieros. 
Este es uno de los aportes más significativos 
del proyecto. Con muchos de los honorables 
Senadores, estamos advirtiendo, por ejemplo, 
que varios de los narcotraficantes de primera 
generación, están llegando de nuevo a los 
territorios, otra vez a narcotraficar, muchos de ellos 
que fueron extraditados cumplieron la pena en los 
Estados Unidos y han regresado a departamentos 
que han estado afectados por el narcotráfico. 

Este artículo establece que el juez de penas le 
imponga a partir del momento en que se recobra 
la libertad, ya sea por cumplimiento parcial de la 
pena al beneficiario de la misma, la obligación de 
manejar sus recursos a través de una cuenta única. 
De tal manera, que el Estado va a poder conocer 
los movimientos bancarios de estas personas, 
y evitemos que haya patrimonios paralelos que 
les permita a ellos continuar en la actividad 
delictiva, financiando organizaciones criminales, 
ejércitos del crimen, como viene ocurriendo en 
la actualidad y por supuesto, que quede claro, 
si llegan a manejar sus recursos por fuera de la 
cuenta única bancaria que se les impondría como 
requisito a estos, a estas personas, incurrirían en 
un fraude procesal, con lo cual quedarían afectos a 
nuevas responsabilidades de naturaleza penal. 

Ese es como usted lo advierte bien honorable 
Senadora un elemento muy importante del 
proyecto. En relación con la observación que 
hacía el Senador Iván Ospina, debo mencionarle, 
que yo coincido con usted como Fiscal General, 
en el sentido de que muchas de las normas sobre 
defensa de nuestros niños, de nuestras niñas, 
deberían merecer una revisión integral. Ese 
ejercicio lo vamos a tener que hacer prontamente 
en Colombia, pero dentro de una política criminal 
integral, si nos ponemos a modificar en este 
momento penas por un lado y del otro se nos va a 
desarticular todo este tema, que hay que traerlo a 
la consideración del Congreso. 

El artículo quinto que se refiere al artículo 340, 
lo único que hace es convertir en concierto para 
delinquir agravado, que hoy no lo es, cuando la 
organización criminal se emplea en actividades 
de aprovechamiento ilícito de recursos naturales, 
todo el tema de minería ilegal, por ejemplo, no 
puede tener el tratamiento de organizaciones 
criminales, que simplemente tienen penas 
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mínimas de cuatro años. Entonces, al convertirlo 
en concierto agravado las penas se doblarían, por 
eso se incorpora el caso del aprovechamiento 
ilícito de los recursos naturales, la explotación 
ilícita de yacimientos mineros y los delitos contra 
la administración pública; de tal manera que quede 
como concierto para delinquir agravado, cualquier 
asociación delictiva que pretenda cometer delitos 
contra la administración pública, doblando las 
penas en esos casos. Ese es el propósito. En el 
caso de los menores no hay referencia porque es 
tal como está hoy en la legislación vigente. 

Y por último Senador Velasco en el caso de 
si algunos miembros de estas organizaciones 
criminales quieren entregarse a la justicia 
individualmente lo pueden hacer; de hecho hoy 
en día algunos miembros del Clan del Golfo, han 
empezado a tocar las puertas de la Fiscalía General 
de la Nación y el Fiscal General por un atributo 
constitucional que le ha conferido el Congreso, 
puede ofrecerles principios de oportunidad, 
siempre y cuando, dicho su testimonio contribuya 
justamente a desmantelar esas organizaciones 
criminales. Esa puerta está abierta y algunos 
de esos miembros han empezado a ofrecer 
información sobre frentes de guerra de esa 
organización criminal y se han venido negociando 
principios de oportunidad, lo cual nos ha permito 
acceder a rutas de narcotráfico, patrimonios 
ilícitos, estructuras criminales, relaciones de poder 
dentro de esos frentes del propio cartel del Clan 
del Golfo; de tal manera que usted advierte que 
esa es una posibilidad, pero que ya está vigente de 
acuerdo con las disposiciones vigentes. 

Con esto atiendo en consecuencia las 
observaciones y las cuestiones que se han 
planteado en el curso del debate, y de la manera 
más respetuosa invitaría a la Plenaria del Senado, 
a acompañar el proyecto de ley que aquí se ha 
sometido a consideración de la Plenaria. Muchas 
gracias.

La Presidencia manifiesta:
Muy bien. Senador ponente, sírvase indicar 

entonces, el bloque de articulado que se va a 
votar, que no tienen proposición o que están ya 
consensuadas y, lo votamos en bloque.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador ponente Roy Leonardo 
Barreras Montealegre.

Palabras del honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre:

Muy bien señor Presidente, entonces, todos 
los artículos sin proposición y los artículos con 
proposiciones ya avaladas por los ponentes 
y consensuadas con la Fiscalía General y el 
Ministerio de Justicia, que son el 9º, el 17, el 23, 
el 30, el 35, el 36, el 40 y el 44. Es decir, todos 

los artículos sin proposición más estos que he 
leído con proposición avalada, con además una 
información, el artículo 35 tiene una proposición 
de la Senadora Paloma Valencia que estamos 
acogiendo, a propósito de eliminar la capacidad 
reglamentaria del proceso judicialización de la 
Fiscalía; porque no le compete al Congreso y no 
es necesaria, de manera que acogemos también 
esa proposición de Paloma Valencia y vamos a 
aprobar este bloque una vez usted lo ordene señor 
Presidente.

La Presidencia manifiesta:
Ok, Senador Samy una vez votemos el bloque 

que no tiene discusión le doy el uso de la palabra 
¿le parece bien?

Con la venia de la Presidencia y del orador 
interpela el honorable Senador Juan Samy 
Merheg Marún:

Gracias Presidente, qué pena Presidente, pero 
es que hay un tema que yo creo que es un error 
de forma; que se podría, que pensaría yo se debe 
corregir. Señor ponente básicamente en el artículo 
340, artículo 340 Roy en el segundo párrafo dice: 
cuando el concierto sea para…

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Roy Leonardo Barreras Montealegre:

Senador Samy el 340 es la referencia que trae 
el artículo del proyecto, ¿pero qué artículo es?

Con la venia de la Presidencia y del orador 
interpela el honorable Senador Juan Samy 
Merheg Marún:

No, cuando habla, el artículo de concierto para 
delinquir.

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Roy Leonardo Barreras Montealegre:

El artículo 5º entonces.
Con la venia de la Presidencia y del orador 

interpela el honorable Senador Juan Samy 
Merheg Marún:

El 5º el segundo párrafo dice: cuando el 
concierto sea para cometer delitos de genocidio, 
de desaparición forzada, torturas, desplazamiento 
forzado, tráfico de niños y niñas y adolescentes, 
trata de personas, de tráfico de emigrantes, 
homicidios, testaferro; pero ahí más adelante 
dice extorción, enriquecimiento ilícito, lavado 
de activos o testaferrato y conexos. Yo creo que 
no hay conexos en el testaferrato, yo creo que 
lo querían decir eran los conexos al lavado de 
activos. 

Entonces para que revisen eso a ver si 
eso, digamos que si es un error; digamos de 
taquigrafía, para que lo corrijan de una vez, o si 
hay una explicación en el tema de los conexos del 
testaferrato que yo no encontré, delitos conexos a 
ese, al testaferrato.
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Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Roy Leonardo Barreras Montealegre:

Es pertinente la observación Senador Merheg, 
pero apenas un asunto correctamente traído en 
la gramática de la redacción; porque el conexo 
se refiere a los conexos en general, como usted 
nota la frase dice lavado de activos o testaferrato 
y conexos, si se refiriera solamente a los conexos 
con testaferrato, en lugar de O, traería una 
coma. Diría solamente, lavado de activos coma, 
testaferrato y conexos; está bien redactado, pero 
además su observación queda en el acta, porque 
ese es el espíritu del legislador. 

Listo señor Presidente podemos proceder a 
votar el bloque señalado.

La Presidencia manifiesta:
Muy bien, le piden que aclaren cuáles son los 

artículos.
Recobra el uso de la palabra el honorable 

Senador Roy Leonardo Barreras Montealegre:
Para mayor facilidad quedan por fuera el 6 y 

el 46.
La Presidencia manifiesta:
Muy bien, en consideración el bloque del 

articulado con excepción del 6º y el 46.
Por solicitud del honorable Senador Roy 

Leonardo Barreras Montealegre, la Presidencia 
somete a consideración de la plenaria la omisión 
de la lectura del articulado y, cerrada su discusión, 
esta le imparte su aprobación.

La Presidencia somete a consideración 
de la plenaria el articulado en bloque con las 
proposiciones avaladas y presentadas por el 
honorable Senador Ponente Roy Leonardo 
Barreras Montealegre, excepto los artículos 6 y 46 
del Proyecto de ley número 198 de 2018 Senado, 
227 de 2018 Cámara y, cerrada su discusión 
pregunta: ¿Adopta la plenaria el articulado 
propuesto? Y esta responde afirmativamente.

PROPOSICIÓN 

MODIFIQUESE EL ARTÍCULO 9 AL PROYECTO DE LEY 198 DE 2018 SENADO 
- 227 DE 2018 CÁMARA "POR MEDIO DE LA CUAL SE FORTALECEN LA
INVESTIGACIÓN Y JUDICIAL/ZACIÓN DE ORGANIZACIONES CRIMINALES Y
SE ADOPTAN MEDIDAS PARA SU SUJECIÓN A LA JUSTICIA", EL CUAL
QUEDARÁ ASÍ: 

ARTÍCULO NOVENO. ADICIÓNESE EL ARTÍCULO 188E DE LA LEY 599 DE 
2000, EL CUAL QUEDA� ASÍ: 

. ARTICULO 188E: Amenazas contra defensores de derechos humanos y servidores
públicos. El que por cualquier medio atemorice o amenace a una persona que ejerza 
actividades de promoción y protección de los derechos humanos, o a sus familiares, o a 
cualquier organización dedica a la defensa de lol? mismos, o dirigentes políticos,() -$��� 
comunicándole la intención de causarle un daño constitutivo de uno o más delitos, en razón 
o con ocasión de la función que desempeñe, incurrirá en prisión de setenta y dos (72) a
ciento veintiocho (128) meses y multa diecisiete punto setenta y siete (17.77) a doscientos
salarios mínimos legales mensuales vigentes.

En la misma pena se incurrirá cuando las conductas a las que se refiere el inciso anterior 
recaigan sobre un servidor público o sus familiares. 

Parágrafo: se entenderá por familiares a los parientes dentro del cuarto grado de 
consanguinidad o civil, segundo de afinidad o sobre conyugue o compañera o compañero 
permanente o cualquier otra persona que se halle integrada a la unidad domestica del 
destinatario de la amenaza. 
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La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador ponente Roy Leonardo 
Barreras Montealegre.

Palabras del honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre:

Muy bien, para el 6 y 46. Dos solicitudes 
amables que hago a los ponentes, en el 46, Senador 
Macías, habíamos conversado con la Fiscalía 
hace un rato a propósito de su proposición, y nos 
había informado su colega, el Senador Honorio 
Enríquez, que su señoría tenía la consideración 
de retirarlo, pero aún no sido usted; no nos ha 
dicho si lo retira. Si el Senador Macías lo retira no 
hay problema, se refería a eliminar unas rebajas 
que ya están, que ya existen hoy en código, para 
el sometimiento individual inclusive, y que la 
Fiscalía no considera pertinente eliminarlas; y 
en el artículo 6.°, Senadora María del Rosario, 
la proposición que usted trae también, yo le 
agradecería la retirará por estas razones de fondo 
que usted va a compartir conmigo.

La proposición se refiere a adicionar el castigo 
o la persecución penal a los asesores de grupos 
delictivos, para, abro comillas, en negrilla, lo 
trae la Senadora: “grupos tales como FARC 
paramilitares, ELN y demás establecidos”. No 

es pertinente, Senadora, por muchas razones; la 
primera estaría el Congreso avalando el concepto 
de paramilitarismo que sido rechazado aquí 
muchas veces durante el gobierno del Presidente 
Uribe también, con muy buenas razones, lo ha 
escrito en otras ocasiones el experto, el Senador 
Rangel, porque estaríamos diciendo que existen 
grupos coaligados con las Fuerzas Militares, lo 
que ofende su naturaleza; aquí se ha hablado de 
otros tipos de grupos, pero no podemos decir que 
existían esos grupos con esas denominaciones. 
Es un debate, yo particularmente creo que sí 
existieron; pero es un debate muy largo para 
legitimar esos grupos.

Las FARC hoy son un partido político, entonces, 
penalizarlas, meterlas en la ilegalidad pues 
imposible dice FARC y por esas dos razones yo le 
sugeriría que eso sea retirado, y aún en el caso del 
ELN aun conociendo la posición del Presidente 
electo sobre este asunto, y desafortunadamente 
para mí el pobre pronóstico de esos diálogos. Lo 
cierto es que el día que haya alguna posibilidad, de 
que esos grupos se acojan a la Constitución, será 
mediante procesos de justicia transicional y no de 
justicia ordinaria. Entonces, aun en el caso de la 
posición, digo, del Presidente electo, cuando él se 
refiere a que el ELN tiene que concentrarse antes 
y dejar el delito y toda esa exposición, también lo 
hace en el ámbito de la justicia transicional, porque 
si no había concentración. De manera que por esa 
razón siendo este un proyecto que está construido 
bajo los parámetros de la justicia ordinaria y no 
transicional, yo le ruego a la Senadora que la 
retire para que podamos terminar con este debate, 
porque eso lo último que hace falta.

De manera, Presidente, que esa es mi solicitud 
respetuosa a los Senadores Macías y María del 
Rosario que puedan retirar las proposiciones, de 
lo contrario, habría que votarlas y negarlas.

La Presidencia manifiesta:
Se retiran las proposiciones. ¿Se votaría 

entonces el artículo cómo viene?
Recobra el uso de la palabra el honorable 

Senador Roy Leonardo Barreras Montealegre:
Sí, señor.
La Presidencia manifiesta:
Sería el artículo 6°.
Recobra el uso de la palabra el honorable 

Senador Roy Leonardo Barreras Montealegre:
Y, 46; 6 y 46.
La Presidencia manifiesta:
Entonces, en consideración los artículos 6° y 

46, con la omisión de la lectura. ¿Los aprueba la 
plenaria del Senado de la República?

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria los artículos 6 y 46 como viene en 
la Ponencia del Proyecto de ley número 198 de 
2018 Senado, 227 de 2018 Cámara y, cerrada 
su discusión, pregunta: ¿Adopta la plenaria 



Página 40 Martes, 2 de octubre de 2018 Gaceta del Congreso  785

el articulado propuesto? Y esta responde 
afirmativamente.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria el articulado en bloque del proyecto 
y, cerrada su discusión, pregunta: ¿Adopta la 
plenaria el articulado propuesto? Y esta responde 
afirmativamente.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al título del proyecto.

Por Secretaría se da lectura al título con la 
modificación propuesta por el honorable Senador 
Alfredo Rangel Suárez al Proyecto de ley número 
198 de 2018 Senado, 227 de 2018 Cámara, por 
medio de la cual se fortalecen la investigación y 
judicialización de organizaciones criminales y, se 
adoptan medidas para su sujeción a la justicia y 
se dictan otras disposiciones.

Leído este, la Presidencia abre la discusión 
del título leído y concede el uso de la palabra 
al honorable Senador ponente Roy Leonardo 
Barreras Montealegre.

Palabras del honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre:

Con la proposición que lo que hace es eliminar 
una conjunción, la letra I, y queda más elegante; 
estoy de acuerdo con usted Senador Rangel, que 
no cambia para nada el propósito del proyecto.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela la honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno:

Muchas gracias señor Presidente. Yo les 
comentaba al señor ponente y al señor fiscal que yo 
había radicado en Comisión Primera un proyecto 
de ley de sometimiento a la justicia que permitía 
el sometimiento individual y colectivo, es claro 
que hoy existe un mecanismo de ley ordinaria que 
permite unos beneficios a quien individualmente 
se someta. Pero muchos de los criminales quieren 
someterse de manera individual a través de una 
ley de sometimiento. ¿Por qué?, porque hay unos 
beneficios, como el apoyo interinstitucional que 
queda establecido en esta ley y que no se da en un 
proceso de sometimiento individual.

Mire, en el Valle de Aburrá nosotros tenemos más 
o menos 250 estructuras criminales que trabajan 
como franquicias o del Clan, o de la Oficina; 
nosotros tenemos un afán, una preocupación por 
desmovilizar y desestructurar esas organizaciones, 
eso era parte del trabajo que habíamos adelantado 
con el Secretario de Seguridad de Medellín, 
que hoy está privado de la libertad. ¿Qué favor 
le pido yo al señor fiscal? Me dicen que es muy 
difícil incluir el sometimiento individual en esta 
ley, porque cambiaría el procedimiento. El favor 
que yo le pido es que nos ayude para que el 20 
de julio de manera concertada con él mismo se 
pueda establecer un proceso de sometimiento 

individual, para dar unas garantías también del 
acompañamiento interinstitucional, porque hay 
bandidos que se quieren entregar, que nosotros 
necesitamos que se desmovilicen, que entreguen 
armas, que entreguen información, y no podemos 
esperar que decida hacerlo toda la estructura.

Entonces, con mucho respecto del ponente 
y del fiscal, la solicitud que les hago es que nos 
ayuden para generar un marco que se pueda 
debatir a partir del 20 de julio y que permita el 
sometimiento individual. Muchas gracias señor 
ponente y señor Presidente.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela la honorable Senadora María del 
Rosario Guerra de la Espriella:

Sí, sí Presidente. Para hacer una precisión, 
porque a mí me quedó sonando que el ponente, 
el Senador Barreras, se refirió a que no se podía 
legitimar el término paramilitarismo y revisando 
encontré que, Senador, usted que fue activo en 
las negociaciones del acuerdo FARC-Santos. 
Hablan explícitamente en el numeral 4.3.6 de 
paramilitarismo; entonces, puedo entender que ya 
en el numeral 6 de este proyecto de ley, al hablar 
en general de bandas organizadas y criminales, se 
incluyan como estas como las disidencias de la 
FARC. Pero no puede entonces afirmar que como 
tal no podemos usar el término paramilitarismo; 
entonces, quería hacerles esa precisión, porque si 
hay alguien que lo ha usado fue precisamente el 
acuerdo con las FARC.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre:

Muy bien. Señor Presidente, entonces queda 
muy pertinente la constancia de la Senadora Paola 
Holguín para el caso del sometimiento individual, 
para entendimiento de los delincuentes que son los 
que están interesados en esto, en las cárceles. De lo 
que se trata es que hoy, si pueden someter, lo que 
la Senadora Paola Holguín ha propuesto, es que 
se revise la posibilidad, de que puedan aprovechar 
estas figuras procedimentales para hacer más 
fácil su sometimiento, sobre todo en la etapa de 
negociación de la que hoy están excluidos por no 
ser grupos. Vale la constancia, como parte de la 
dinámica de este proyecto para poder desarrollarla 
más adelante.

Senadora María del Rosario, usted tiene razón, 
yo lo dije con respeto, pero con claridad; dije que, 
en mi opinión, en la opinión de este ponente y 
así lo escribí y lo firmé como negociador de ese 
proceso de paz.

Para mí existe la figura conceptual del 
paramilitarismo, para otros teóricos no existe, y 
es un debate muy largo, muy complejo. Lo que no 
quise es traer al seno de este proyecto ese debate tan 
difícil, tan existe para mí que este proyecto de ley, 
Senador Rangel, es fruto uno más del acuerdo de 
paz, previendo que lo que llamamos en el acuerdo 
organizaciones sucesoras del paramilitarismo, no 
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se dediquen ahora a asesinar dirigentes sindicales. 
Como hemos dicho Senador Senén, dirigentes 
sociales o a seguir cometiendo crímenes que 
hagan aún más difícil la paz de Colombia.

Con esas apreciaciones, lo que estamos es 
votando el título. Señor Presidente, usted ordena 
cuándo votamos el título y el trámite para cerrar 
el debate. Señor Presidente, estamos listos para 
votar el título.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela la honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno:

Es que yo quisiera hacer una referencia respecto 
a lo que acaba de afirmar el Senador Roy Barreras. 
Independientemente de que usted reconozca o no 
que existen organizaciones paramilitares, una cosa 
clara es que el asesinato de líderes sindicales no 
es exclusivo del paramilitarismo; aquí la guerrilla 
también ha asesinado líderes sociales y sindicales. 
Entonces, por eso nosotros queremos ser muy 
claros en que es cualquier estructura criminal 
que asesine a líderes de derechos humanos, 
sindicalistas y población vulnerable. Porque es 
que ese delito no es exclusivo de organizaciones o 
estructuras paramilitares.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria, el título del Proyecto de ley número 198 
de 2018 Senado, 227 de 2018 Cámara y cerrada 
su discusión pregunta: ¿Aprueban los miembros 
de la Corporación el título leído? y esta responde 
afirmativamente.

Cumplidos los trámites constitucionales, 
legales y reglamentarios, la Presidencia pregunta: 
¿Quieren los Senadores presentes que el proyecto 
de ley aprobado sea Ley de la República? y esta 
responde afirmativamente.

La Presidencia pregunta a la plenaria si aprueba 
la sesión informal para proceder a condecorar 
a los honorables Senadores Jorge Hernando 
Pedraza, Bernabé Celis Carrillo, William Jimmy 
Chamorro Cruz, Horacio Serpa Uribe y Manuel 
Mesías Enríquez Rosero y cerrada su discusión 
esta le imparte su aprobación.

Siendo las 12:47 p. m., la Presidencia declara la 
sesión informal y le concede el uso de la palabra al 
maestro de Ceremonia, señor Armando Mahecha 
quien da lectura al Orden del Día para la presente 
ceremonia.

El Senado de la República entona las notas 
musicales del Himno Nacional de la República 
de Colombia, interpretado por la Banda Sinfónica 
del Batallón Guardia Presidencial.

El maestro de Ceremonia, señor Armando 
Mahecha, da lectura a la Resolución número 199 
de 2018, por medio de la cual se confiere la Orden 
del Congreso de Colombia en el grado de Gran 
Cruz con placa de oro, al Senador de la República, 
doctor Jorge Hernando Pedraza Gutiérrez; 
Resolución número 218 de 2018, por medio de la 
cual se confiere la orden del Congreso de Colombia 
en el grado de Gran Cruz con placa de oro, al 
Senador de la República, doctor Bernabé Celis 
Carrillo; Resolución número 219 de 2018, por 
medio de la cual se confiere la orden del Congreso 
de Colombia en el grado de Gran Cruz con placa 
de oro, al Senador de la República, doctor Jimmy 
chamorro Cruz; Resolución número 207 de 2018, 
por medio de la cual se confiere la orden del 
Congreso de Colombia en el grado de Gran Cruz 
con placa de oro, al Senador de la República, 
doctor Horacio Serpa Uribe; Resolución número 
221 de 2018, por medio de la cual se confiere 
la orden del Congreso de Colombia en el grado 
de Gran Cruz con placa de oro, al Senador de 
la República, doctor Manuel Enríquez Rosero; 
Resolución número 223 de 2018, por medio 
de la cual se confiere la orden del Congreso de 
Colombia en el grado de Gran Cruz con placa de 
oro, al Senador de la República, doctor Manuel 
Guillermo Mora Jaramillo.
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La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Roy Leonardo Barreras 
Montealegre.

Palabras del honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre:

Gracias. Le he pedido al señor Presidente 
del Senado que nos haga el honor de cerrar esta 
ceremonia, él como cabeza de esta corporación 
y que tiene la autoridad para festejar la vida 
entera de servicio de nuestros compañeros, pero 
me han solicitado varios de mis copartidarios 
que haga una mención afectuosa, profunda, de 
nuestro compañero el Senador Manuel Enríquez, 
Manuelito y del Senador Jimmy Chamorro que 
no está aquí, pero que también es sujeto de esta 
condecoración. Me parece que tanto Manuel 
Guillermo Mora como Jimmy, como Manuelito, a 
quienes vamos a extrañar, tienen méritos de sobra, 
que conocen sus familias, sus regiones y el país. 
Solo resalto un elemento de la vida de cada uno.

Manuel Guillermo Mora es un ejemplo vivo 
del desarrollo de la democracia colombiana; un 
hombre que fue alcalde, y muy bueno, y el afecto de 
ciudad lo llevó a la responsabilidad de representar 
a su departamento y a Colombia con lujo de 
detalles en el Senado de Colombia. No está aquí 
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por equivocaciones de muchos de sus coterráneos 
que lo van a extrañar y lo van a lamentar, porque 
cuanto necesitaba su región esa vocería. Pero sin 
duda, será y seguirá vigente y tanto en el caso de él 
como en el de Jimmy Chamorro que, además para 
nosotros ejemplifica otra cosa. En el Partido de la 
U el respeto por la libertad de culto y el recuerdo 
permanente de la ética de valores cristianos, que 
él en cada bancada y en cada decisión quiso traer 
a colación. Él actúa aquí bajo ese influjo que yo 
le llamaba la ética protestante y, creo que también 
vamos a extrañarlo en esa construcción de la ética.

Y, Manuelito Enríquez es el más cercano, debo 
decirlo al corazón; porque es de esos colombianos 
de los que todos podemos estar orgullosos. Un 
hombre hecho de abajo hacia arriba, con su 
propio esfuerzo, que no heredó nada de nadie, 
que empezó desde los más valiosos y humildes 
escalones del ejercicio público y que luego de 
trabajar con humildad en su juventud, de llegar a 
ser Secretario. Lo fue en esta corporación y luego 
fue enaltecido por su pueblo como Senador de la 
República. Gracias Senador Manuel Enríquez por 
recordarle a Nariño y a Colombia que sí es posible 
salir adelante, de abajo hacia arriba.

Una mención que no me corresponde pero 
que hará con lujo de detalles el Partido Liberal. 
Seguramente se van a referir ustedes a los moritos 
de Horacio Serpa y el Partido Conservador lo hará 
del Senador Pedraza y los demás compañeros. Yo 
tengo que decir desde otra orilla que Horacio Serpa 
no solo merece este homenaje, sino otro más, un 
gran homenaje político, porque a diferencia de 
todos nosotros, Horacio Serpa fue y sigue siendo 
el último dirigente popular masivo que ha ofrecido 
el Partido Liberal a la realidad política en siglo 
XXI y en el siglo XXI. Millones de colombianos 
le siguieron con entusiasmo, gran constructor de la 
paz. Gracias Horacio Serpa por defender la paz y 
por recordarnos que Colombia es una sociedad de 
derechos. Su voz va a ser falta en estos próximos 
cuatro años, donde tendremos que hacer todo el 
esfuerzo para recordar eso: que Colombia es una 
sociedad de derechos. Gracias a ustedes.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Luis Fernando Velasco 
Chaves.

Palabras del honorable Senador Luis Fernando 
Velasco Chaves.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Luis Fernando 
Velasco Chaves:

Mil gracias señor Presidente, a los 
compañeros que hoy muy justamente reciben 
esta condecoración, este reconocimiento. Mis 
compañeros de bancada liberal me han pedido 
dirigir unas muy cortas palabras, puesto que 
de este grupo de tan destacados ciudadanos 
colombianos está uno que para nosotros significa 
mucho; incluso por un problema de procedimiento 
nosotros quisimos hacerle un homenaje en la tarde 

al doctor Serpa, pero él con su gesto gallardo 
dijo no, quiero hacerlo con mis compañeros. Lo 
hacemos en este momento.

Horacio Serpa significa muchas cosas para 
los colombianos. Horacio Serpa es un hombre 
hecho a pulso. Horacio Serpa es producto de la 
universidad pública de este país. Horacio Serpa 
es un hombre fiel a sus ideas y a sus principios. 
Llegó al Congreso luego de haber sido destacado 
dirigente de Barranca, su tierra natal, su tierra en 
donde está su corazón. Muy joven a través del 
Fila, que era una expresión de la izquierda del 
Partido Liberal. Esa izquierda que el partido no 
puede olvidar ni puede perder, y en el Congreso 
su voz siempre fue escuchada, y fue escuchada 
porque tiene algo que necesitan los dirigentes para 
hacer respetados: sus palabras son coherentes con 
sus acciones en todos los aspectos de su vida.

A Horacio Serpa lo respetamos y lo admiramos 
como dirigente político, y como dirigente político 
desde muy joven se la jugó aun a riesgo de su 
vida, aun a riesgo de su carrera política por 
buscarle una salida negociado al conflicto que 
ha desangrado nuestro país. Cuántas veces Serpa 
no fue a las montañas de Colombia, al Exterior, a 
tantos lugares a tratar de llevar el mensaje de que 
la palabra también era un instrumento de lucha 
política, y que se podía cambiar el fusil por la 
palabra.

Serpa fue de esos dirigentes que entendió los 
momentos del país, por ello no tuvo inconveniente 
en dejar espacios cómodos para luchar y buscar un 
espacio a nombre del liberalismo en la Asamblea 
Nacional Constituyente que en el 91 le dio una 
carta de navegación a este país y que intentó ser 
un pacto de paz en ese entonces, desaprovechado 
por quienes después, mucho después, muchos 
muertos después, lograron entender que la 
salida era la negociación, y a fe de que muchas 
cosas importantes, sobre la reivindicación de los 
derechos fundamentales y no solo el diseño de 
esos derechos, sino como reclamarlos tienen la 
impronta de Serpa.

Serpa el luchador de los derechos humanos 
en la Procuraduría General de la Nación. Serpa 
el hombre que en la historia del Partido Liberal 
ha tenido la mayor votación y que lo convierte, 
cosa extraña, en jefe natural de un partido sin 
haber sido Presidente de la República. Por ello, 
doctor Serpa, a usted y a otros compañeros en 
donde está solicitada también la condecoración, 
por ejemplo, del doctor Juan Manuel Galán. No 
queríamos dejarlo que se fuera de este Congreso 
sin decirle: ¡Gracias! Gracias por su ejemplo, su 
ejemplo personal al construir una familia basada 
en el amor, porque Serpa, cuando uno habla de 
Serpa también habla de Rosita, porque son lo 
mismo, de sus hijos.

Gracias por haber sacrificado, incluso, futuro 
político, pero haberlo sacrificado por defender 
ideales. Gracias por ser una voz seria y responsable, 
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que se ha escuchado aquí y en muchos espacios 
de la vida nacional y, doctor Serpa, usted se va 
del Congreso pero no se va del corazón de los 
liberales y de los colombianos que queremos que 
su voz se siga escuchando en este país.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Efraín José Cepeda Sarabia.

Palabras del honorable Senador Efraín José 
Cepeda Sarabia.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Efraín José 
Cepeda Sarabia:

Muy buenas tardes a todos los Senadores 
y Senadoras, saludo muy especial a los 
Vicepresidentes Andrés Felipe García Zuccardi, 
Antonio Correa, señor Secretario de la 
Corporación, Gregorio Eljach.

Voy a referirme inicialmente al Senador 
Jorge Hernando Pedraza. Jorge Hernando 
es abogado de la Universidad Externado de 
Colombia, especializado en Gestión de Entidades 
Territoriales y Experto en Telecomunicaciones, 
se ha desempeñado como concejal, diputado, 
Representante y Senador de la República; en el 
campo administrativo ha sido miembro de juntas 
directivas, de instituciones departamentales y 
nacional, al igual que Superintendente Delegado 
para Telecomunicaciones, es un estudioso y 
un impulsor de las nuevas tecnologías de la 
información y comunicación, por tal razón, 
participa continuamente en conferencias, 
foros, congresos nacionales e internacionales, 
organizados por gremios, instituciones estatales, 
organizaciones privadas, etc.

Trayectoria política: en las elecciones 
legislativas de Colombia de 2002 Jorge Hernando 
Pedraza fue electo miembro de la Cámara de 
Representantes con casi 30 mil votos. En las 
elecciones legislativas de Colombia de 2006, fue 
electo Senador de la República con más de 40 
votos; en las legislativas del 2014 electo Senador 
también por casi 65 mil votos. No se presentó para 
las elecciones de este período. 2014-2018. Y aquí 
en el Congreso ha sido Presidente de la Comisión 
Sexta, ha sido Presidente de la Comisión de Ética 
y en Boyacá orienta y dirige el Movimiento 
Renovación, movimiento mayoritario dentro del 
Partido Conservador.

Iniciativas legislativas y debates, muchos; en 
varias de las comisiones donde ha participado: 
en la Sexta, la Quinta, Sexta de Cámara, Sexta 
de Senado y Quinta de Senado. De manera 
que tiene, y voy a mencionar algunos temas de 
su actividad legislativa, como la propuesta de 
que los candidatos a cargos de Presidente y 
Vicepresidentes de la República, gobernador de 
departamento, elegidos en sus cargos, ocupen una 
curul en el Senado, Cámara de Representantes, 
Asamblea Departamental, respectivamente. 
Crear las colegiaturas de abogado y autorizar su 
funcionamiento; declarar el 18 de agosto como 

Día Nacional de Lucha Contra la Corrupción, 
fecha en la que se conmemora la ejemplar defensa 
que por los intereses del país realizó el doctor Luis 
Carlos Galán Sarmiento.

Modificación de varios artículos de la 
Constitución; modificación del artículo 5º de 
la ley 336 del 96; reglamentar el ejercicio de 
las profesiones de mercadotecnia, mercadeo y 
profesiones afines; conferir facultades al Consejo 
Superior de la Judicatura para el reconocimiento 
de personería jurídicas; expedir el Código de Ética 
y Disciplina del Congresista; como miembro 
también de la Comisión Ética y Presidente que fue, 
rendir honores con motivo de la conmemoración 
del Bicentenario Grito de Independencia, 
proclamación como villas republicanas de algunos 
municipios del país, declara a Villa de Leiva 
patrimonio de la nación y centro colombiano de 
los derechos.

Pero, más allá de eso, Jorge Hernando Pedraza 
como Senador de la República y miembro de la 
bancada conservadora ha desempeñado una activa 
labor en el Senado, en su Comisión Sexta, ahora 
y, por supuesto, el gran impulsor del Partido 
Conservador colombiano, gran orientador que ha 
sido Jorge Hernando; acertado en ese sentido en 
la toma de sus determinaciones. Se retiró, no se 
lanzó para ser jefe de debate en la comisión de 
jefe de debate de Martha Lucía Ramírez.

Dentro del partido sin duda y en las reuniones 
de bancada siempre escuchamos Senador Pedraza 
sus luces y usted lo sabe; en todos los temas, pero 
fundamentalmente en los temas tecnológicos y 
telecomunicaciones, en el cual usted es una real 
autoridad en esas materias. Quiero decirle que nos 
deja un vacío en el Senado de la República, nos 
deja un vacío en la bancada conservadora pero 
seguramente el futuro lo tiene destinado a grandes 
dignidades. De manera, con profundo respeto y 
aprecio por el colega, copartidario y amigo, Jorge 
Hernando Pedraza, tengo el honor de imponer en 
su pecho la máxima condecoración del Congreso 
de Colombia por sus servicios prestados a esta 
institución. Muchísimas gracias.

Bernabé Celis, graduado como economista 
por la Universidad Cooperativa de Colombia, 
especialista en Gerencia de Empresas y Derechos 
Constitucional y Parlamentario, militó en el 
Partido Liberal colombiano a nombre del cual fue 
elegido concejal de San Andrés, Santander del 90 
al 92 y, diputado a la Asamblea Departamental 
de Santander del 92 al 97, Representante a la 
Cámara desde el 98 con más de casi 60 mil votos, 
en el 2012 se reeligió también en la Cámara 
de Representantes. Formó parte del Nuevo 
Liberalismo en 2015, se adhirió al Partido Cambio 
Radical y ha sido elegido como Senador de la 
colectividad, de esa colectividad en 2006 y en 
2010.
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El legado legislativo de Bernabé se identifica 
por su participación en las siguientes iniciativas, 
algunas de ellas desde el Congreso de Colombia:

Al homenaje al municipio de Charalá, 
departamento de Santander; reformar las tarifas 
de figura de ejecución pública de la música; 
prohibir que las entidades territoriales deleguen a 
cualquier título la administración de los diferentes 
tributos a terceros; propuesta de crearle un nuevo 
inciso al artículo 356 de la Constitución, el cual 
versa sobre el sistema general de participaciones; 
crear el Festival Internacional de la Cultura 
Popular Santandereana; propuesta que todo 
empleado que cumpla la edad de 67 años, será 
retirado del servicio de pensiones y no podrá 
ser reintegrado; crear tarifas especiales para los 
estudiantes y personas de la tercera edad, en que 
utilicen servicios públicos de transporte; asegurar 
la prestación eficiente y servicio, departamento 
del Amazonas tendría una legislación espacial 
en materia ambiental, turística, cultural; formar 
a la ciudad de Buenaventura en Distrito Especial 
Industrial y Portuario: ha sido Presidente de la 
Comisión Cuarta de la Cámara; Presidente de la 
Comisión de Vigilancia de Organismo Electoral; 
miembro activo de la bancada de Cambio Radical.

Compañero en las comisiones económicas 
donde conjuntamente hemos debatido varios de los 
presupuestos generales de la nación y ha sido en 
estas materias, Bernabé Celis, un Senador activo, 
un Senador con propuestas y, además, luchador 
por su departamento de Santander, y en esos 
presupuestos ha luchado por muchas de las obras 
que se han ejecutado en su departamento. Pero 
ha sido, Bernabé, también un amigo, un amigo 
de los Senadores de su bancada Cambio Radical, 
y lo considero también mi amigo personal, un 
compañero que nos va a hacer mucha falta. Pero 
esperamos, honorable Senador, que pronto usted 
esté de retorno al Senado de la República; porque 
sus electores seguramente se lo van a solicitar, a 
no ser que vaya usted a otras dignidades.

De manera que tengo hoy el honor, en mi 
calidad de Presidente del Senado, de imponer 
sobre su pecho la máxima condecoración del 
Senado de la República, con todos y sobrados 
merecimientos. Muchas gracias honorables 
Senadoras y Senadores.

Imposición de las condecoraciones a los 
honorables Senadores Jorge Hernando Pedraza, 
Bernabé Celis Carrillo, William Jimmy Chamorro 
Cruz, Horacio Serpa Uribe y Manuel Mesías 
Enríquez Rosero por parte del Presidente de la 
Corporación, honorable Senador Efraín José 
Cepeda Sarabia, y demás integrantes de la Mesa 
Directiva.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Jorge Hernando Pedraza 
Gutiérrez.

Palabras del honorable Senador Jorge Hernando 
Pedraza Gutiérrez:

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Jorge Hernando 
Pedraza Gutiérrez:

Apreciados y muy queridos compañeras y 
compañeros de Senado, señores miembros de la 
Mesa Directiva, Presidente Efraín Cepeda, Senador 
García, Senador Correa, permítanme expresarles 
agradecimiento por este reconocimiento que 
ustedes nos han hecho hoy a varios Senadores de 
la República y, particularmente, por su deferencia 
y sus palabra a distinguirme hoy con esa presea; 
ayer me dijeron: No vaya temprano al Congreso, 
porque corre el riesgo de que lo condecoren y, 
además de eso, como es un acto de protocolo, 
haga un discurso escrito.

Y yo, señor Presidente, desacaté las dos 
cosas: llegué temprano y evidentemente estoy 
condecorado, y, segundo cambié el discurso 
escrito, para hablar más bien, quizás como 
muy pocas veces aquí se habla, pese a las 
circunstancias del tiempo, hacerlo con el corazón, 
Presidente. Quiero saludar y felicitar a Horacio 
Serpa, me honra mucho, Horacio Serpa ha sido 
uno de los colombianos más distinguidos en 
los últimos 55 años en la patria, ha prestado un 
invaluable servicio y por eso, como lo dijera el 
Senador Velasco, usted seguirá con su opinión 
y con su voz; porque no necesita una credencial 
para seguir sirviendo al país. A Manuel Enríquez, 
porque pasó de ser notario a autenticar firmas; un 
hombre de una trayectoria admirable en un espirar 
que demuestra que las cosas en la vida a todos se 
nos dan cuando hay tenacidad y cuando hay ganas 
de surgir y cuando hay ganas de servirle a un país.

A Manuelito Mora, porque lo trajimos del sector 
técnico, y sus electores, en norte de Santander, 
privilegiaron ese liderazgo que usted siempre ha 
tenido y que ha desarrollado en todo este tiempo 
para bien del país, del nombre de su partido. A 
Bernabé Celis, porque siempre ha sido uno de 
los luchadores que con su desarrollo de gestión, 
con su trabajo y con su gestión ha buscado darle 
a sus comunidades alivio para darle bienestar. 
Siempre lo hemos visto trabajando de una manera 
impecable, con mucho mérito, y en la ausencia al 
Senador Jimmy Chamorro, quien con los mismos 
méritos ha recibido hoy en el nombre del Congreso 
esta distinción por sus servicios prestados al país.

Yo, llegué a este Congreso hace 22 años, 33 
años llevo en la vida política electoral, fui 14 veces 
elegido, desde concejal de mi ciudad y de mi pueblo 
Sogamoso y de Aquitania, respectivamente; dos 
veces elegido diputado de la Asamblea, dos veces 
Representante a la Cámara y cuatro veces Senador 
de la República. Cerré mi ciclo congresional 
señor Presidente y queridos colegas a los 55 
años de vida, sin perder la vocación, porque creí 
o creo que los días que Dios me dé y los arresto 
de energía los seguiré invirtiendo en desarrollar 
esa vocación que el Creador me ha dado que es 
servirle a la sociedad y al país y, ahí agradezco 
a mi familia, a mi señora que está aquí, a mi hija 
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Andrea, a mi hijo Nicolás, a todo mi equipo, ahora 
mismo en la ausencia, mi hermano mayor se fue, 
como no está tampoco mi hermana y Emiro, mi 
hermano mayor es Gustavo, mi hermana única es 
Leonor y mi hermano Emiro, porque por fuerza 
mayor no se encuentran aquí y yo hubiera querido 
que estuvieran aquí.

Pero, quiero a ustedes agradecerle su paciencia, 
Senador Galán, estaban desesperados y tenían tres 
horas, yo les dije, para que se den cuenta, yo llevo 
aquí 22 años y no me he desesperado. Quiero 
agradecer a todos los miembros de mi equipo que 
durante todos estos años hicieron posible que en 
colectivo diéramos el resultado para trabajar de 
manera entregada y anegada por el país. Creo 
que al retirarme del Congreso de la República, 
de donde me voy por la misma puerta por donde 
entré estoy saliendo y, me voy porque tomé esa 
decisión, creo que hoy no tengo el dolor ni el 
pesar ni la nostalgia porque he venido elaborando 
el duelo para irme este lugar que me ayudó a 
construir gran parte de mi vida, al que le di lo 
que yo podía darle y del que he aprendido lo que 
creo que el Congreso me ha debido enseñar. La 
divina providencia determinará en qué instancia 
seguiré yo como ciudadano ahora mismo a partir 
de un mes adelante, sirviéndole a la sociedad. Y 
si alguna otra deferencia o responsabilidad debo 
asumir, siempre la cumpliré honrando a todos 
los colombianos y desarrollando la vocación de 
servirle a la sociedad.

Este Congreso para que quienes nos 
van remplazar y, sobre todo, en las nuevas 
generaciones, tantas motivaciones que aquí no 
voy a describir, que me generaron la decisión no 
de no volver deberá buscar muy rápidamente un 
camino que le permita recuperar sus prestigios, 
reconectarse con la sociedad, buscar que este 
es que es más importante de los poderes del 
Estado, vuelva hacer preponderante e importante 
y respetable en la vida de la nación, que además 
de eso vuelva por los fueros primigenios, de la 
teoría de la trivialización del poder, es decir, que 
recupere su autonomía.

Y estoy en la certeza por la decisión en los 
últimos meses, tomé políticamente primero que 
acompañé hace seis años a Marta Lucía Ramírez, 
hoy la primera Vicepresidencia de la mujer de 
Colombia y después de la campaña que nos 
permitió hacer la consulta, acompañar al hoy el 
Presidente Iván Duque, que ellos por su propia 
dimensión serán unos adalides que respetarán la 
independencia de este Congreso, de ellos se puede 
esperar mucho y tenemos una gran expectativa; 
porque el país les ha confiado de una manera 
contundente la responsabilidad dirigir los destinos 
de Colombia, Iván Duque un hombre excepcional, 
si no hubiese sido elegido Presidente aquí estaría. 
Pero, aquí en este Congreso se mostró al país y fue 
por fuera, en la calle, en el discurso, donde mostró 
sus condiciones prodigiosas para que hoy tenga 
la responsabilidad de poder conducir los destinos 

del país y, de Marta Lucía Ramírez una mujer 
excepcional, talentosa, y que muchas experiencias 
harán ese binomio, que hoy Colombia espera 
se convierta en un gobierno, en un gobierno de 
excelencia.

Señor Presidente gracias, a mi familia reitero 
el agradecimiento y, desde luego, mi mensaje 
público de compresión por tantas ausencias, por 
tanta falencias, por tanta falta de la asistencia 
cuando se requieren, pero muchas veces ahí, 
doctor Serpa, confundimos por esa vocación que 
Dios nos ha dado, en qué era mejor y preferible, 
si servir a los asuntos inmediatos del hogar, o a 
los asuntos de la vocación de servirle a la patria 
y, muchas veces para con ustedes la asistencia por 
servirle a la patria.

Ahora, me tienen en la casa, ojalá me soporten 
y deseo a mis compañeros reelegidos que les vaya 
muy bien, es que si les va bien, le va bien, le va bien 
al país; la suerte de la República no solamente está 
en las manos del Presidente y de la Vicepresidencia 
Marta Lucía Ramírez, una gran parte de la suerte 
del país está en este Congreso, en un Congreso 
que comprenda que hoy los colombianos tienen 
una dimensión distinta, y cooptaron un proyecto 
que significa la legalidad, el emprendimiento y la 
institucionalidad por un Congreso que deberá de 
sí, sin pedir en lo personal ni en lo individual.

Aquí venimos a legislar para el bien de 
Colombia, aquí venimos a hacer el control 
político necesario para corregir los errores de 
un Gobierno, o para buscar o prevenir que no 
se cometan y aquí se viene a hacer el control 
político, y se viene también a hacer gestión para el 
bienestar general de la sociedad, y esa es la misión 
única y exclusiva, la cual deberá concentrarse este 
nuevo Congreso. Ya para terminar recuerdo que 
hace unos días le dije a mi colega Luis Emilio 
Sierra, en frase que era copiar el día de antier, 
cuando me preguntó: Y, qué va a hacer usted, 
Jorge Hernando –lo mismo cuando me lo dijo 
Roberto Gerléin, a quienes en nombre de ustedes, 
desde aquí deseo muy pronta recuperación y plena 
salud–, les dije: No se preocupen ni se desesperen, 
que existe más vida después del Congreso. Frase 
que acuñó Luis Emilio Sierra antes de ayer, y que 
quiero complementar, significando mucha más 
vida después del Congreso, para poderle servir 
a los intereses del país, a las ciudadanía, para 
comportarnos al menos como ciudadanos de bien, 
que es lo que hoy Colombia espera de todos los 
compatriotas.

Les deseo suerte a todos los demás, y pido 
excusas si en la contradicción de ideas, si la 
defensa de principios, si en los discursos o en 
las contradicciones y los debates generé algún 
atropello en lo personal, frente a lo cual siempre, 
en la esfera mi vida pública, evité hacerlo; 
cuando hice debate y contradije siempre fue a los 
argumentos y a las ideas, nunca a las personas, 
porque siempre he sido un hombre que por 
principios, respeto, a todos los seres humanos en 
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igualdad de condiciones. Por eso, le agradezco 
mucho a todas la bancadas, los felicito a todos y 
solo pido para con este Congreso bienestar, y que 
al país le vaya muy bien en esta nueva hoja de 
ruta, y que la versión y toda la veamos muy pronto 
o mejores resultados con bienestar general y por 
eso desarrollo, que implique eso, el bienestar 
económico y social de todos los colombianos, 
quizás el anhelo mayor que todos los que hemos 
pasado por aquí, los que hemos pasado por aquí.

Como ciudadano espero que me puedan abrir 
la puerta por aquí, y gracias a ustedes por su 
comprensión, gracias por esta que me para mi 
significa, lejos de vanidades, señor Presidente, 
el reconocimiento y así lo asumo al servicio que 
le prestaba a la patria, a todos los colombianos, 
bendiciones y muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Horacio Serpa Uribe.

Palabras del honorable Senador Horacio Serpa 
Uribe.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Horacio Serpa 
Uribe:

Distinguido señor Presidente y compañeros de 
la comisión de la mesa, muy queridas y queridos 
Senadores de la República, a Rosita le envío un 
beso a la distancia. Una gran felicidad me embarga, 
claro, porque recibir esta orden del Congreso de la 
República, la orden de la democracia. En medio de 
ustedes, queridas y queridos colegas, representan 
la vocación popular de nuestra ciudadanía es 
emocionante. Quiero agradecer la condecoración 
de mil amores, con un gran entusiasmo, una 
condecoración le sube a uno la vanidad a la cuota 
más alta.

Pero, a propósito de esto, y de los aplausos que 
recibimos los políticos y de los honores y de los 
nombramientos y de tantas cosas importantes como 
se vive la actividad pública, déjenme contarle una 
anécdota de hace ya algunos años, que me ocurrió 
en un momento en donde me estaba como, como 
sublimando alrededor de todos los asuntos que se 
viven en la política, gratos unos, otros difíciles, 
etc., y fue que un día, me excusan la mala palabra, 
sobre todo las damas, pero quiero hacer auténtico.

Un día fuimos con Rosita a Bucaramanga, 
en Navidad, durante el día los parientes y los 
amigos nos contaron que había un barrio muy 
bien iluminado, el barrio La Victoria, y por la 
noche quise ir a conocerlo, le pedí el favor a un 
hermana que nos prestara un carro y nos fuimos 
de incognitos, yo le dije: Rosita vámonos de 
incógnitos a conocer esa maravilla que nos están 
relacionado, y evidentemente, salíamos hacia el 
lugar que les he señalado, y en una esquina, en un 
semáforo nos detuvimos, yo llevaba el vidrio abajo 
y estaba un señor vendiendo cigarrillos y cajas de 
fósforos, etc., y se quedó mirándome y me dijo: 
¡Qiubo Horacio, cómo está! Yo le contesté, claro, 
yo iba de incognito. ¡Yo no soy ningún Horacio!, 

y me miró profundamente y me dijo: ¡Uy, pero 
cómo se parece al huevón del Serpa!

Las circunstancia de haber vivido este 
momento tan importante, de los cuatro años en 
el Senado de la República, extraordinarios, yo he 
sido una persona de la vida política medio siglo, 
yo soy un militante del Congreso de la República, 
siempre explicaré a la gente, a la gente, la 
importancia de esta institución, del Congreso y 
los valores de sus integrantes, mujeres, hombre, 
jóvenes, otros viejos, siempre dedicados de buena 
fe, a los mejores servicios para el país, claro, 
hay excepciones, claro, se cometen errores, etc., 
pero nunca se puede desmerecer a una institución 
como la que ustedes integran, como la que yo 
integro con gran honor, con gran orgullo, con gran 
satisfacción.

Lo que ha hecho en varios períodos durante 
muchos años de vida pública, en estos días, y lo 
digo ya para terminar, porque viene ahora lo de la 
JEP, y yo con esta condecoración, bueno, que tal 
que nos derrote la JEP, cuando vayamos a hacer 
la votación les voy a sacar por mi condecoración, 
démosle un voto positivo; también en estos días 
me han preguntado lo mismo que al Senador 
Pedraza y al Senador Sierra: Qué voy a hacer. 
Bueno, cuando a uno de 75 años le preguntan qué 
se va a poner hacer, no se sabe si le está tomando 
el pelo, o si de verdad hay una fraternal interés por 
conocer cuáles van a ser las próximas actividades, 
francamente no sé, estaré muy atento a la política, 
por supuesto, también a las labores del Congreso 
de la República, especialmente seré una pequeña 
luz que quiere alumbrar los deseos vehementes 
del pueblo colombiano por la paz, estaré en la 
academia.

De pronto escribo, en todo caso voy a estar con 
la familia muy de cerca y siempre pensando en 
mis amigas y mis amigos de la política, no tengo 
sino amigos en la política, no tengo amistades en 
la industria, ni tengo relacionados en los gremios, 
ni cuento con personas muy cercanas en diferentes 
actividades de la labor pública, pero con eso me 
basta, y en ellos llenaré buena parte del tiempo que 
me falta para cumplirle al Todopoderoso, y lo haré 
siempre con rectitud, con criterio democrático, 
buscando que haya mayores faros que iluminen 
el propósito de libertad del pueblo colombiano, 
y de que haya justicia social; nosotros vivimos 
en un país en donde hay demasiada desigualdad, 
donde hay mucha pobreza. Esa pobreza que 
solo conocemos quienes estamos en la actividad 
pública, quienes estamos en la actividad política, 
es mucho lo que falta hacer en favor de esa 
reivindicación de los ciudadanos pobres y de la 
clase media de Colombia, y ahí estará mi vida 
tratando, entonces, de con mucho afecto cumplir 
siempre con mis deberes, y robándole la frase 
de Antonio Machado: “Cuando llega el día del 
último viaje y este partir la nave que no ha de 
tornar, me encontrareis abordo ligero de equipaje, 
casi desnudo, como los hijos del mar. Mil gracias.
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La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Manuel Guillermo Mora 
Jaramillo, vocero del Partido de la U.

Palabras del honorable Senador Manuel 
Guillermo Mora Jaramillo.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el honorable Senador Manuel 
Guillermo Mora Jaramillo:

Señor Presidente del Senado, doctor Efraín 
Cepeda, Vicepresidentes, todos mis amigos, 
colegas de mi Partido de la U. Agradecer de 
Eduardo Pulgar de ese reconocimiento, de esa 
proposición y a todo el Partido de la U, que a 
Gregorio, a todos.

Quiero hoy simplemente darle las gracias a mi 
Dios y a la Virgen por permitimos el haber llegado 
al Congreso de la República, después de un trabajo 
en Planeación Nacional, el Banco Interamericano 
de Desarrollo, en el Banco Mundial, de la Secretaría 
de Salud del departamento, posteriormente la 
Cámara, de hoy mi tercer período como Senador 
de la República, y hoy quiero agradecerles a todos, 
porque ese sueño que tuvimos cuando estamos en 
la universidad, de poder llegar, un muchacho que 
tenía todo el entusiasmo, el cariño por lo que hacía, 
por el estudio, y decir quiero llegar el Congreso de 
la República, llegar a ser  Senador y poder sentar 
esa posición aquí en este recinto no quiere darles 
las gracias.

La verdad que ha sido un reconocimiento, 
gracias, que lo llevo en el alma, en el corazón, 
que mí, en Manuel Guillermo Mora tiene un 
amigo, siempre trabajando por las comunidades, 
siempre trabajando por la gente, que es lo que me 
enseñaron mis padres, hoy desde el cielo y que me 
están acompañando, y desde ya, a toda mi familia, 
a mis hijas, a todos, a Yoli, a todos de verdad, 
muy pero muy feliz. Hoy quiero darle las gracias, 
decirle que para mí, este recinto es lo más sagrado 
de la democracia, y el respeto que tengo por cada 
uno de ustedes, no solamente como Senadores y 
como amigos, hoy se los quiero expresar, porque 
ser político o parlamentario o llegar al Congreso 
de la República, en donde la última elección yo 
obtuve el respaldo de 57 mil conciudadanos 
colombianos, que creen en estas propósitos nobles 
de servicio, pues, la verdad, colegas, ha sido muy 
difícil venir recorrer todos los municipios, los 
barrios, las veredas, los corregimientos, hablar 
con la gente.

Doctor Serpa, toda la vida estuve al lado 
tuyo, incluso, fui coordinador en Norte de 
Santander cuando se lanzó en ese momento a la 
Presidencia, la primera vez, y lo escuchaba con 
detenimiento, la verdad que eso hacemos los 
políticos, de servicio a la gente, el escuchar a las 
comunidades, el hablarle y traer cada mensaje de 
nuestras, nuestro pueblo, poder llevar obras, ver 
la sonrisa de alguien cuando podemos servirle y, 
cuando lo escuchaba qué vamos hacer, la verdad, 

qué bonito poderle regalar un ratico a la familia, 
porque estamos en la política de verdad, que no 
es fácil, ese tiempo de regarle a la familia, estar 
con los hijos, estar con las señoras, estar con los 
hermanos, estar con los hermanos y estar con los 
amigos, y siempre porque queremos es servirle a 
la gente, visitarlos, acompañarlos y yo creo que 
ese es el propósito noble de la política.

Por eso, en estas palabras de agradecimiento 
solamente quiero decirles a todos los colombianos, 
que gracias por haberme permitido tener ese sueño 
y poder haber llegado al Congreso de la República y 
donde esté, me enseñaba mis señores padres, hacer 
todo con principios éticos y morales y servicios 
a la comunidad a hacer las cosas, pero hacerlas 
bien. De manera que, en Manuel Guillermo Mora 
tendrán siempre un amigo, un reconocimiento, a 
cada uno de ustedes y seguiremos trabajando por 
fortalecer la democracia lo llevo en el corazón, 
esta condecoración y decirles que, cada minuto 
de mi vida seguiré trabajando por tener un mejor 
país. Pero, también por darles gracias a Dios y a 
la virgen, permitirme tener tantos amigos como 
cada uno de ustedes, de manera que, a todos 
muchísimas gracias por este reconocimiento 
esta condecoración, que la llevará siempre en los 
mejores recuerdos de mi vida, muchísimas gracias 
a todos y que, me Dios los acompañen siempre 
gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Manuel Mesías Enríquez 
Rosero.

Palabras del honorable Senador Manuel Mesías 
Enríquez Rosero.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Manuel Mesías 
Enríquez Rosero:

Señor Presidente, honorables Senadores en 
aras de los compromisos que tiene que cumplir 
esta Plenaria, simplemente permítame agradecer 
a quienes tuvieron la iniciativa de presentar esta 
propuesta, un reconocimiento tal vez inmerecido, 
pero que lo agradezco en lo más profundo de mi 
alma. Fueron varios años de trabajo varios años de 
dedicación al servicio de nuestra gente al servicio 
de este país, y por supuesto del Congreso de la 
República. Quiero en primer lugar agradecer a 
los compañeros trabajadores del Senado de la 
República, su acompañamiento su apoyo de 
siempre porque aquí iniciamos como bien se lo 
decía el Senador Roy Barreras desde muy abajo 
y, gracias a ese apoyo de mis coterráneos de 
Senadores que hoy no están en este mi ciclo, como 
el Senador Darío Martínez, Laureano Alberto 
Arellano y en paz descanse, y que desde el cielo 
nos sigue iluminando siempre Parmenio Cuéllar. 
A mis compañeros Senadores de Bancada, la 
Senadora Miriam, Eduardo Enríquez Maya, 
Guillermo García, Javier Tatto a todos ellos mi 
agradecimientos porque siempre conté con ellos.
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Pero quiero aprovechar estos dos minutos para 
agradecerle a los compañeros de mi Bancada el 
Partido de la U, fueron varios momentos de muchas 
decisiones, y afortunadamente, pues, logramos 
aportar algunas cosas que siempre quisimos 
para bien de este país, quiero terminar haciendo 
un reconocimiento especial, a la persona que 
seguramente me permitió llegar a este Congreso de 
la República, a usted Presidente Álvaro Uribe por 
sus enseñanzas, usted me enseñó que la prudencia, 
la lealtad, la honradez y la comunicación con los 
colombianos y ese amor que uno debe tener por su 
pueblo, son los postulados para el ejercicio de una 
buena política. Quienes lo acompañamos, quienes 
trabajamos en algún tiempo con usted, sabemos 
que es una persona que le ha aportado mucho a 
este país y que le seguirá aportando, solamente 
puedo decir que Dios lo ilumine siempre, a todos 
ustedes los vamos a extrañar, esperamos seguir 
trabajando por este país desde el lugar de donde 
nos encontremos.

A mis compañeros de condecoración Senador 
Horacio Serpa, doctor Manuel Guillermo, a 
Bernabé por supuesto al doctor Hernando Pedraza, 
que bueno haber compartido quizás este unos de 
los momentos más felices de mi vida, a todos 
muchas gracias y será hasta pronto muy amables.

Siendo las 2:12 p. m., la Presidencia reanuda la 
sesión formal y pregunta a la plenaria si se aprueba 
la sesión permanente y cerrada su discusión esta le 
imparte su aprobación.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador ponente Juan Manuel Galán 
Pachón.

Palabras del honorable Senador Juan Manuel 
Galán Pachón.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Juan Manuel 
Galán Pachón:

Muchas gracias señor Presidente, simplemente 
es para solicitar con su venia, que la Plenaria del 
Senado pueda estudiar a continuación, el informe 
de objeciones presentadas por el Presidente de la 
República, al proyecto que permite homologar 
que los agentes de inteligencia civiles puedan 
recibir el mismo régimen que tenían antes de la 
Ley 100 del 93, este proyecto de ley ya se aprobó 
en el Congreso de la República, se aprobó la 
conciliación, pasó a sanción, hubo unas objeciones 
que ya acaba de rechazar la Plenaria de la Cámara 
de Representantes y, tenemos acá el informe de las 
objeciones concluyendo que esa objeciones son 
infundadas y le pedimos a la Plenaria del Senado, 
votar el informe favorablemente, rechazando las 
objeciones del Presidente de la República. Cuando 
usted lo considere señor Presidente, pues, someter 
a consideración el informe de objeciones gracias.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto del Orden del Día.

VI
Lectura de Ponencias y consideración de 

Proyectos en Segundo Debate
Proyecto de ley número 225 de 2018 Senado, 

239 de 2018 Cámara, por medio de la cual se 
adoptan unas reglas de procedimiento para la 
Jurisdicción Especial para la Paz.

Por Secretaría se informa que los honorables 
Senadores Nadia Georgette Blel Scaff, Juan 
Manuel Galán Pachón, Andrés García Zuccardi, 
Milton Arlex Rodríguez Sarmiento y Daira de 
Jesús Galvis Méndez, dejan constancia de su retiro 
del recinto por tener impedimento al Proyecto de 
ley número 225 de 2018 Senado, 239 de 2018 
Cámara.

El Secretario, doctor Gregorio Eljach Pacheco, 
informa lo siguiente:

Señor Presidente, siguiente punto de acuerdo 
con lo dispuesto en la mañana de hoy y en parte 
de la tarde, el Proyecto de ley número 225 de 
2018 Senado, 239 de 2018 Cámara por medio de 
la cual se adoptan unas reglas de procedimiento 
para la jurisdicción especial para la paz, ponentes 
un grupo importantes de Senadores entre ellos 
el Senador Horacio Serpa coordinador, Claudia 
López, Carlos Eduardo Enríquez Maya, Paloma 
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Valencia, Germán Varón Cotrino, Armando 
Benedetti, Carlos Alberto Baena, Doris Clemencia 
Vega y Alexánder López. Al respecto han radicado 
en la Secretaría, Presidente y Senadores una 
proposición si el Presidente ordena le doy lectura 
para que se tramite.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria y cerrada su discusión esta le imparte su 
aprobación.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Horacio Serpa Uribe.

Palabras del honorable Senador Horacio Serpa 
Uribe.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Horacio Serpa 
Uribe:

Señor Presidente, queridos Senadores. 
En cualquier momento no tendría mayores 
objeciones a la propuesta, pero, hoy es el último 
día de Sesiones del Congreso, hoy además se 
termina la legislatura y, además, de por medio de 
esta la disposición constitucional que leímos esta 
mañana, en el sentido de que, cuando hay sobre un 
proyecto mensaje de urgencia con insistencia, hay 
que, tramitarlo hasta que, la respetiva cámara tome 
una decisión sobre el proyecto. De manera tal que, 
yo considero que la proposición es, improcedente 
le ruego el favor al señor Presidente de considerar 
estos comentarios; porque la verdad es que, si se 
nombra la subcomisión, aquí dice para que en la 
fecha y hora que se designe está en blanca la hora, 
el día, el mes, creo que por consiguiente que no 
se ajusta al mandamiento del artículo 163 de la 
Constitución Nacional.

Con la venia de la Presidencia y del orador 
interpela el honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre:

Gracias señor Presidente, sí yo creo que lo 
ha dicho muy bien el Senador Horacio Serpa 
esa proposición de la subcomisión, no resulta 
conveniente y seguramente si insiste en ella, 
pues, la votaremos ahora de manera nominal, 
como se ha votado todos lo que tiene que ver 
con este asunto; pero llamo la atención de esta 
Corporación de los que, ha ocurrido en la Cámara 
de Representantes, la Cámara de Representantes 
ha votado la JEP les restan dos artículos, y lo ha 
votado con la convicción de que es un asunto 
necesario urgente que es mejor resolverlo de una 
vez, que hay centenares bueno 2.100 militares 
que están pendientes de poder continuar con su 
procedimiento, los argumentos que se han aquí 
manifestado que la opinión pública conoce. Pero, 
además, la Cámara también ha decidido votarlo, 
porque entienden muchos que tienen el mejor 
ánimo y disposición de acompañar en su Gobierno 
al Presidente electo que comienza el 7 agosto, 
que es bueno, que ese acompañamiento empiece 
con el grueso de la agenda legislativa del nuevo 
Presidente y con lo que el mismo ha llamado un 
chicharrón heredado.

Creo que, despejarle la agenda también le 
resulta útil, para sacar al Presidente electo de 
esa especie de pulso innecesario ante la opinión, 
la Cámara avanzó y creo que eso cambia el 
panorama, yo creo que el Senado también lo 
hará, y creo que lo hará con ese mensaje, el mejor 
ánimo la mejor disposición para apoyar las cosas 
que les sirvan a Colombia, pero claro, hay muchas 
cosas que tienen que ocurrir, unas de ellas en las 
transiciones de Gobierno el Presidente electo 
que tendrá que nombrar un Ministro del Interior 
pronto anunciarlo para que condenen lo que será 
su coalición, supongo, quienes estarán en esa 
coalición y los movimientos y Partidos que tiene 
el ánimo de acompañarle necesitan un interlocutor, 
que dialogue sobre todos estos asuntos, sin diálogo 
sin interlocución.

Pues, la Cámara ha dicho avanzamos, porque 
lo mínimo y lo único quizás lo que le queda al 
Congreso en esta época de crisis de la democracia 
es la autonomía del Congreso, para que, cualquier 
Gobierno, cualquier Gobierno entrante o saliente 
comprenda que, hay que tener una relación 
dialógica, respetuosa y ojalá calidad entre los 
poderes públicos. Así que, quería compartirles 
que la Cámara ha hecho uso de esa autonomía y 
decidió aprobar la JEP y yo seguramente pienso 
que el Senado hará lo mismos, lo haremos hoy 
ojalá para no hacerlo en extras, mañana, pero creo 
que todavía tenemos las posibilidades de conseguir 
el quórum suficiente para hacer la aprobación del 
proyecto como lo está haciendo la Cámara de 
Representantes, gracias Presidente.

Con la venia de la Presidencia y del orador 
interpela el honorable Senador Jorge Enrique 
Robledo Castilla:

Sí señor Presidente muchas gracias en nombre 
de la Bancada del Polo, pues, me uno a las voces 
que expresan su desacuerdo con esta proposición, 
porque para lo que en algún momento vean esto 
por la señal de televisión, pues, aquí lo que está 
sucediendo no es ni más ni menos ese tipo de 
prácticas que suceden con alguna frecuencia en el 
Congreso de Colombia, que es enredar las cosas 
para no tomar decisiones y no darle la verdad, la 
cara a los problemas y resolver de acuerdo como 
cada uno quiere.

Pero en la práctica lo que se está haciendo aquí 
es hundir un proyecto de ley que es súper clave, 
importantísimo, para la feliz culminación del 
proceso de la justicia especial de paz. Entonces, 
supongo que quienes no entienden bien las cosas 
estarán pensando no es que ese es, un proyecto 
para guerrilleros, que entonces, los friten y que no 
les cumplan y que no sé qué y si se más, pues, bien 
se equivocan este es un proyecto de ley porque 
esa justicia especial de paz, es un proyecto de 
ley que favorece a la fuerza pública, soldados y 
policías. Ya por medio de la justicia especial de 
paz, se han favorecido 1.378 militares que estaban 
condenados o encartados por fenómenos de 
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violencia, ocurridos a lo largo de todo este horror 
de violencia que ha padecido Colombia.

Entonces, a mi sí me parece que es la lamentable 
que es esto no se desarrolle, inventando teorías 
que realmente no resisten análisis todos sabemos 
que esa ley no necesita ley reglamentaria, que 
es ley no es una ley que sea digamos definitiva 
o fundamental en el sentido que si se vota o no 
se vota van a cambiar las cosas de fondo del 
proceso de paz, no va hacer así, entonces, lo 
que se está haciendo es simplemente enredar a 
mi juicio como una decisión política de enredar 
y tengo que señalar mi total desacuerdo, porque 
sea de esta manera como el Duquismo inaugure 
su fuerza mayoritaria en esta corporación porque 
todos sabemos que lo que aquí ha pasado en los 
últimos días es que, que una serie de Congresistas 
que estuvieron respaldado el proceso de paz, 
se voltearon y se voltearon porque pasaron del 
Santismo al Duquismo, y bueno están en todo su 
derecho esa es, la historia patria es la historia de 
Colombia la otra vez eran Uribista y se volvieron 
Santistas y ahora los Santistas se vuelven Uribista.

Bueno, por eso, entre otras cosas los 
colombianos se burlan en proporciones grandes 
de esta Corporación, pero se están equivocando 
de manera garrafal, yo pienso que es un pésimo 
mensaje en el que el nuevo Presidente le manda al 
país con estas decisiones, porque es una especie de 
decisión de soberbia es que yo mando aquí puede 
que mande mal pero mando y se toman decisiones 
como esta que no tienen sustentación, además, me 
ha contado el Senador Roosvelt y eso es cierto que 
la doctora María Fernanda Cabal, muy importante 
dirigente del Centro Democrático y lo mismo 
la Senadora Paloma Valencia cuando se estuvo 
tramitando esto en las Comisiones Primeras de 
Senado y de Cámara participaron digamos de 
una manera constructiva y en general todas las 
proposiciones que hicieron sobre este proyecto 
fueron acogidas y hacen parte del proyecto.

Ha señalado el Senador Roosvelt también que 
si tienen otras ideas que introducir en el proyecto, 
pues, que se miren y se tramitan pero es aquí hay 
es una voluntad política a mi juicio equivocada, 
yo le llamo la atención a los Centro Democrático 
y están en todo su derecho de proceder como 
quieran, pero tengan en cuenta que ya se suponen 
que no van hacer la oposición, sino el Gobierno y 
eso exige responsabilidades y exige actuar bueno 
de entrada de acuerdo con la Constitución y las 
Leyes de la República, y aquí fueron citadas unas, 
unas Sesiones especiales por el Presidente de la 
República, y la ley hay que interpretarla con la 
idea no de violarla sino de cumplirla, porque si no 
que tipo de ejemplo le estamos dando al país.

Yo, insisto en llamarlos cordialmente a que 
no se empeñen en hundirse en se pantano de 
equivocaciones en el que se están hundiendo, 
que le faciliten al país superar una época saiga de 
la historia de Colombia, por lo demás ha dicho 
ayer el Presidente de la Corte Constitucional, no 

se le pueden hacer modificaciones de fondo a 
los acuerdos, está dicho en una entrevista en el 
periódico el tiempo. Entonces, repito estas son 
decisiones de índole política equivocada que es lo 
más grave porque claro las decisiones políticas son 
respetables, no digo que no, pero si son acertadas, 
pero si son equivocadas no se hace nada.

Por lo demás, señor Presidente nosotros 
anticipamos, que si esto se va violar la Constitución 
en lo que tiene que ver con el trámite de normas 
como estas, la Bancada del Polo se retira de esta 
Corporación; porque nos no vamos a quedar aquí 
si aprobando proyectos de ley a la carta de las 
necesidades de ciertos Congresistas, sobre la base 
de violar la Constitución de esta República, aquí hay 
que dar un mínimo si tienen la mayoría entonces, 
asuman con entereza y valor civil la decisión y 
hundan el proyecto, vótenlo negativamente, pero 
no enreden al país con estas actitudes que están 
asumiendo porque las responsabilidades políticas 
también a que asumirlas con toda claridad.

Entonces, yo invito nuevamente a las 
mayorías Congresionales que hoy son la suma 
del Uribismo, del Duquismo para que se asuma 
las responsabilidades que sean del caso, se vote 
esa ley y bueno continuemos con las demás 
normas que hay que votar, muchas gracias señor 
Presidente.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Juan Diego 
Gómez Jiménez:

Presidente, yo quiero ante esta Plenaria 
sustentar esta proposición que busca, más que 
el cuestionamiento o el sustento de buscar una 
salida politiquera como han insinuado algunos 
que intervinieron anteriormente, es bajar un poco 
el tono del debate político hoy, porque el mensaje 
que el señor Ministro del Interior Guillermo 
Rivera entregó a los medios de comunicación 
está mañana, me parece salido del contexto, me 
parece desentonado como la gran mayoría de sus 
intervenciones; y por supuesto, nos quieren señor 
Presidente endilgar esa responsabilidad a este 
Senado de la República, no al Congreso porque 
ya escuchamos que en la Cámara el Proyecto se 
está discutiendo, no ha sido aprobado, se está 
discutiendo con observaciones y con salvedades.

Pero, yo sí le quiero dejar esta reflexión al 
Senado de la República y mi invitación es a que 
calmemos los ánimos, creo que aquí estamos 
hablando de 15 o 20 días para preparar un informe y 
buscar el conceso sobre el texto existente, y si aquí 
hay que asumir una responsabilidad política por 
esa decisión, pues, claro que lo estamos haciendo; 
por eso estamos firmando esa proposición más 
de 30 Congresistas de todas las Bancadas, de la 
Bancada de la U, Cambio Radical, Partido Liberal, 
Centro Democrático, Partido Conservador y otros 
Partidos.

Y si hay responsabilidades políticas qué 
indilgar, yo sí creo que el principal actor se llama 
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Ministro del Interior, porque ¿a quién se le hundió 
el Fast Track? ¿A quién se le venció el Fast Track 
sin que pudiera caminar esa agenda legislativa? a 
él ¿a quién se le hundieron la reforma política y 
las 16 curules de las víctimas? a él por su tozudez 
y por falta de manejo en el procedimiento.

El día que aquí estábamos discutiendo con una 
subcomisión en la que había consenso, incluso 
con el Centro Democrático, y después no tuvieron 
reparos en salir en los medios de comunicación 
a decir que unos cuántos habían hundido ese 
proyecto de ley. Pero, curiosamente señor 
Presidente, en época de vacaciones con iniciativa 
suya, nos reunimos nuevamente esa subcomisión 
para escribir, a redactar el proyecto de ley que 
le otorgan las 16 curules a las víctimas, fue 
presentando en dos oportunidades, no solo una, en 
dos oportunidades y fue precisamente el Gobierno 
quien no le dio prioridad, y hoy tenemos no solo 
una demanda, sino una acción popular en contra 
del Congreso como si la responsabilidad política 
fuera de los Senadores y los Representantes a la 
Cámara.

Y en tercer lugar, el día de mañana hay una 
reunión programada entre el Presidente electo 
Iván Duque y el Presidente actual al doctor Juan 
Manuel Santos, donde seguramente este sería uno 
de los temas de conversación; entiendo que por 
el tono político que le han puesto, tiene que ver 
con eso, y mi invitación doctor Serpa, es a que a 
no terminemos esta legislatura en la que hemos 
apoyado muchísimos proyectos, en la que hemos 
impulsado proyectos de ley de la paz, algunos 
Partidos con más reparos que otros, algunos 
Partidos con más necesidad que otros y algunos 
Partidos simplemente, porque están o no dentro 
del Gobierno.

Yo, los invito a que no hagamos de este 
proyecto de ley un pulso político, que le bajemos 
el tono a la confrontación y a la división que se 
estaba entregando está mañana en la W Radio 
por parte del Ministro del Interior, imputando 
responsabilidades, diciendo que aquí se está 
violando la Constitución, que se está violando la 
ley, que casi que estamos prevaricando cuando a 
nosotros nos protege la Constitución con la reserva 
del voto, nosotros tenemos un fuero especial 
para votar sí o no de acuerdo a los criterios, a los 
ideales, a los principios que cada Partido o que 
cada ciudadano que hace parte de este Congreso 
tenga en su conciencia; y yo sí Presidente le 
digo en la Cámara, están votando el Proyecto de 
reglamentación de la JEP pero después de haber 
sometido al aplazamiento en varias oportunidades 
ese mismo proyecto de ley.

No queremos dar un mensaje negativo al país, no 
queremos que esto termine la legislatura diciendo 
‘simplemente citamos a extras y hay que volver 
aplazar mañana o pasado mañana o si insisten 
en cuatro o en cinco días’, porque aquí ya este 
Senado se ha pronunciado en dos oportunidades, 
queremos invitarlos a que bajemos el tono, a 

que demos un mensaje de unidad, un mensaje de 
serenidad, y que le demos la oportunidad al nuevo 
Gobierno, con el nuevo Congreso a partir del 20 
de julio, a que busquemos un texto que reglamente 
mínimamente la JEP y que podamos iniciar los 
trámites y las discusiones.

Seguro que en 20 días o en un mes que falta 
para que eso se produzca, no va a pasar nada 
extraordinario en el país, ni va a haber ningún 
exceso, ni ningún Frankenstein como lo han 
querido plantear en esta discusión.

Yo Presidente le insisto a la Plenaria del 
Senado que desarrollemos esta proposición y 
busquemos cómo cerrar la legislatura tranquila, 
eso nos permitiría que el día de mañana en esas 
convocatorias, Sesiones Extraordinarias, podamos 
votar la conciliación del Proyecto de ley para la 
elección del Contralor, y dejar vivos todos los 
demás Proyectos que ya fueron votados en primer 
debate en las Comisiones y que a partir del 20 
de julio los podemos tener listos y al servicio del 
país como debe ser este Senado de la República, 
muchas gracias.

Con la venia de la Presidencia y el orador 
interpela el honorable Senador Roosvelt 
Rodríguez Reginfo:

Muchas gracias señor Presidente, yo he venido 
haciendo algunas observaciones a propósito de la 
prevalencia de este Proyecto por tener mensaje 
de urgencia e insistencia en el Orden del Día, esa 
insistencia acompañada por distintas voces aquí 
en el Congreso nos tiene el día de hoy discutiendo, 
ya mejor aprobando el Proyecto del sometimiento 
de las bandas criminales y discutiendo este 
Proyecto que establece el procedimiento para la 
Jurisdicción Especial de Paz.

En ninguna de mis intervenciones he hecho 
alusiones políticas, todas las intervenciones que 
he hecho unas tres o cuatro, tienen que ver con la 
parte jurídica del tema, no hago parte de las voces 
que quisieran plantear un enfrentamiento en el 
Congreso por esas mismas razones políticas.

Quiero advertir como se lo dije esta mañana 
al doctor Macías, yo voté por Iván Duque, en la 
segunda vuelta, mi familia, mis amigos a todos 
los invitamos a votar por Iván Duque convencidos 
por supuesto, que se van a cumplir sus promesas 
de campaña especialmente, y así hicimos énfasis 
en el comunicado de prensa que sacamos el día 
que decidimos acompañar la aspiración del doctor 
Duque a la Presidencia confiando en que no se van 
a hacer trisas los acuerdos.

Y recuerdo en las intervenciones del doctor 
Duque, que ha hecho referencia algunos 
aspectos del Proceso de Paz y seguramente de la 
normatividad que ha buscado su desarrollo, pero 
en ninguna de sus intervenciones he escuchado 
preocupaciones del doctor Duque, apropósito de 
este Proyecto de ley que se viene discutiendo en 
el Congreso de la República desde el mes de abril.
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Las preocupaciones que vienen por 
supuesto desde el Centro Democrático han sido 
suficientemente discutidas en las Comisiones 
Primeras que se reunieron conjuntamente durante 
más de cinco oportunidades si no recuerdo mal, 
y como bien lo dijo el doctor Robledo en esas 
sesiones de las Comisiones Conjuntas se acogieron 
por parte del ponente, buena parte doctor Serpa 
de las proposiciones presentadas por los voceros 
del Centro Democrático, tanto que al final doctor 
Macías del debate en las Comisiones Conjuntas, 
logramos tener el visto bueno con su voto, de 
la doctora María Fernanda Cabal; sobre todo en 
un par de artículos que en donde se les habían 
aceptado las proposiciones y también con el título 
del Proyecto, es el informe que me pasa el doctor 
Guillermo Giraldo, Secretario de las Comisiones 
Conjuntas.

Y lo que he dicho y se lo repetí en esta mañana 
al doctor Macías es, ¿qué otras preocupaciones que 
hay sobre el procedimiento? ya fueron expresadas, 
algunas fueron discutidas, fueron debatidas y 
reitero algunas de ellas acogidas y hacen parte del 
informe de ponencia para el segundo debate.

Lo peor que pudiera suceder en este evento 
de carácter jurídico, es que lo confundamos mi 
estimado Juan Diego, con un debate político; 
flaco favor se le hace a la imagen del doctor Iván 
Duque, entrometiéndolo desde las vocerías de 
sus amigos en el debate de un procedimiento, 
flaco favor se le presta al nuevo Presidente de la 
República poniéndolo en el ojo del huracán del 
debate político de un tema que él ni siquiera.

El Proyecto de ley doctor Serpa, y el mejor 
testigo es usted y los ponentes que lo acompañan, 
no es más que el cumplimiento de un mandato 
Constitucional, el cumplimiento del artículo 
12 que ordena la expedición de un reglamento 
de procedimiento para la Jurisdicción Especial 
de Paz que lo único que contiene el régimen 
disciplinario aplicable a los funcionarios que no 
son Magistrados; pero que también garantiza 
los principios de imparcialidad, independencia, 
debida motivación, publicidad, debido proceso, 
contradicción, derecho a la defensa, presunción 
de inocencia, favorabilidad, libertad de escoger 
abogado, en fin todos los derechos que se tienen 
cuando se trata de enfrentar un proceso de carácter 
judicial como es, el de aquí se trata.

No aprobar este Proyecto señor Presiente, 
honorables Congresistas, es negarles a las víctimas 
su derecho a la verdad, su derecho a la reparación, 
su derecho a la justicia, su derecho a la no 
repetición de los hechos que los hicieron víctimas. 
No aprobar este Proyecto es negarle el derecho a 
quienes están sometiendo la Jurisdicción Especial 
de Paz, especialmente para hacer referencia aquí 
como lo hizo el doctor Robledo, especialmente a 
quienes han querido someterse o se han sometido 
desde la Fuerza Pública a los lineamientos de la 
Jurisdicción Especial de Paz.

Se ha argumentado que esta ley, y ese fue el 
argumento de ayer, y de antes de ayer, no de hoy, 
que no se puede aprobar esta ley con el cuento de 
que no hay Ley Estatutaria, eso no es cierto; nada 
tiene que ver este Proyecto con la Ley Estatutaria. 
Se hacen referencias a la Ley Estatutaria, salga 
como salga de la Corte Constitucional en su 
concepto, esas son las referencias que se hacen 
en esta Ley a la Ley Estatutaria bajo ninguna 
circunstancia, y esto lo sabemos los abogados 
especialmente, bajo ninguna circunstancia esta 
Ley que es de carácter ordinario puede violentar 
normas de carácter estatutario. Es decir, que esta 
Ley de carácter ordinario no puede reglamentar 
nada que tenga que ver con normas de carácter 
o con temas de carácter en materia de las Leyes 
Estatutarias.

Yo abrevio señor Presidente para invitar, para 
invitar a todas la Bancadas del Congreso de la 
República a que cumplamos con el mandato 
Constitucional, a que cumplamos especialmente 
con las víctimas, invito a las Bancadas de este 
Congreso que no aplacemos más la decisión 
sobre este Proyecto; la Cámara nos ha dado un 
buen ejemplo y está en el proceso de discutir y 
aprobar este Proyecto que es necesario, repito y 
reitero, sobre todo es necesario para garantizar a 
las víctimas su derecho a la verdad, a la justicia, a 
la reparación, y a la no repetición. Gracias señor 
Presidente.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Ernesto Macías 
Tovar:

Presidente, yo lamento que en este momento 
no esté aquí el Ministro del Interior, porque 
el Ministro el Interior ayer y hoy ha salido, 
irresponsablemente, a señalar al Congreso del 
fracaso; entre comillas, de este Proyecto de Ley 
y lo lamento porque me hubiera gustado que 
escuchara nuestras intervenciones; y los medios 
de comunicación algunos, inducidos por las 
declaraciones del Ministro, hoy titularon que se 
estaba dilatando, y específicamente, que el Centro 
Democrático estaba dilatando el trámite de esta 
Ley, de este Proyecto, pero además, adicionándole 
que ahí estábamos ya pintados entre comillas con 
el famoso cuento de volver trizas el acuerdo y de 
enemigos de la paz, vuelven con lo mismo.

Y señalando, porque aquí quien empezó 
mencionando al Presidente electo no fue el 
Centro Democrático, nosotros posteriormente 
dijimos, y lo dije yo, que sería un mínimo 
gesto de cortesía por lo menos conocer qué está 
pensando el Presidente electo sobre este Proyecto. 
Pero entonces, señor Presidente y honorables 
Senadores miren esto, que yo no lo puedo aceptar 
de un Ministro irresponsable; leo un trino que 
publicó ayer el Ministro irresponsable del Interior 
“las mayorías del Senado excluyeron del Orden 
del Día el Proyecto de procedimiento de la JEP, 
esa decisión solo refleja la indolencia de las 
mayorías del Senado con las víctimas, además, la 
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decisión es ilegal porque hay mensaje de urgencia 
e insistencia del Gobierno”.

Se acordó tarde este Gobierno y ustedes los que 
negociaron con las FARC, se acordaron tarde de 
las víctimas de que tanto hoy hablan. Pero señor 
Presidente ¿quién es el irresponsable en este caso? 
¿el Congreso que está discutiendo este Proyecto 
o el Gobierno que hasta el 24 de abril de este año 
lo trajo aquí al Congreso este Proyecto?, óigase 
bien las fechas, el acuerdo que firmaron allá en 
el Teatro Colón fue el 24 de noviembre de 2016, 
17 meses después apareció el Gobierno aquí con 
este Proyecto y sale el Ministro irresponsable a 
decir que es el Congreso es el que está cometiendo 
irregularidades ilegalidades y está atropellando y 
violando la Constitución.

Eso no lo podemos aceptar, pero, además, con 
un argumento que tampoco podemos aceptar aquí 
y es que si este Proyecto no se aprueba la JEP 
sigue abusando por Dios, por Dios ¿qué engendro 
fue el que crearon, que está abusando con la 
Constitución, con las instituciones, con el país? 

Entonces, urgentemente hay que aprobar un 
Proyecto que acaba de traer el Gobierno para que 
la JEP no siga abusando ¡así no es!, no señores 
Senadores así no es, el Gobierno irresponsable 
el 24 de abril trajo este Proyecto aquí 17 meses 
después de firmados los acuerdos, aquellos y 
dice el Ministro irresponsable “la JEP necesita 
funcionar con el pleno de sus competencias para 
satisfacer los derechos de las víctimas y para ese 
propósito requiere un código de procedimiento”.

 Y dice el Ministro, porque usted Senador 
Roosvelt ha insistido mucho que este Proyecto 
nada tiene que ver con la Ley Estatutaria, entonces, 
no debió llevar en la exposición de motivos esta 
frase, una, hay varias, “su propósito principal, el 
de esta Ley será complementar en lo estrictamente 
necesario lo dispuesto en la Ley Estatutaria de 
administración de justicia en la JEP, evitando 
reiteraciones normativas”.

Pero, además, el artículo primero del Proyecto 
de Ley dice principios, “además, de los principios 
y reglas establecidas en la Constitución Política en 
el bloque de constitucionalidad, la Ley Estatutaria 
de administración de justicia de la JEP”, quítenle 
eso que no está desarrollando ninguna Ley 
Estatutaria y quiten lo de exposición de motivos, 
¿para qué lo colocaron ahí? ¿para adornar? ¿para 
escribir más palabras?

Por ello es que nosotros insistimos en que 
mientras la Corte no se pronuncie sobre la Ley 
Estatutaria, estamos aprobando una Ley que busca 
complementar lo dispuesto en la Ley Estatutaria. 
Así de sencillo, y nos hablan aquí de que nosotros 
estamos violando la Constitución ¡por Dios! 
cuando una proposición aquí como dijo el Ministro 
irresponsable del Interior, que con una simple 
proposición se estaba aplazando la discusión de un 
Proyecto cuando una simple proposición aquí se 

violó la Constitución desconociendo el resultado 
de la voluntad popular en el Plebiscito.

Señor Presidente y honorables Senadores, la 
proposición que sustenta el Senador Juan Diego 
Gómez, no está dilatando, está manteniendo la 
discusión de este Proyecto y está diciéndole al 
Senado que se estudien las modificaciones a la 
que haya lugar en una subcomisión que nombre 
la Mesa Directiva, de lo contrario si se tratara 
de hundir como aquí se ha dicho, hundir este 
Proyecto, habíamos presentado una proposición 
de archivo, apruébese o no se apruebe, pero la 
habíamos presentado, si fuera la intención, es 
sacar el Proyecto adelante, pero no así como está.

Y para las modificaciones ¿por qué el afán? 
¿por qué el Gobierno trae mensajes de urgencia 
y de insistencia cuando hace apenas lo trajo 
aquí al Congreso? la demora fue del Gobierno, 
la irresponsabilidad es el Gobierno no del 
Congreso, el Congreso está trabajando y estamos 
diciendo y debo decirlo a nombre de mi Partido 
el Centro Democrático, estamos dispuestos a 
continuar la discusión de este Proyecto, pero no 
atropelladamente y el Gobierno amenaza con unas 
extras, ¿sabe que otro Proyecto va presentar en las 
extras? unos que hace quince días radicó aquí; 
irresponsable Gobierno, irresponsable cuando 
ya se va ir trae Proyectos acá y entonces, los que 
polarizamos somos nosotros y los que peleamos 
somos nosotros.

No hay derecho que al Congreso se le esté 
enlodando por la irresponsabilidad del Gobierno 
porque a los medios de comunicación, repito salió 
hoy el Ministro irresponsable de Interior a decir 
que era este Congreso el que estaba violando todo 
y el que estaba siendo irresponsable con el país 
por Dios. Eso no lo podemos aceptar, o ¿usted 
cree Senador Roy que sí? ¿somos nosotros los 
irresponsables?, irresponsable usted, y lo estoy 
mencionando para darle el derecho a la réplica 
usted ha sido irresponsable Roy Barreras.

La Presidencia manifiesta:
Honorable Senador, honorable Senador Macías 

vamos a bajarle el tono, ponerle un poco de respeto 
al tema, continúe cuánto tiempo necesita.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Ernesto Macías 
Tovar:

Estoy interviniendo, y este Senador viene 
aquí en encarar, que es lo que le gusta hacer, 
desesperado porque se acaba el Gobierno que lo 
llenó de mermelada, así de clarito, eso es lo que 
está pasando aquí señor Presidente, y nosotros le 
reitero, estamos dispuestos a continuar la discusión 
de este Proyecto, pero no así y estamos dispuestos 
señor Presidente y honorables Senadores a sacarlo 
adelante, pero no así ni a las carreras ni a las 
patadas, ni a los empujones, ni a los gritos de 
un Ministro irresponsable contra el Congreso, el 
Congreso está actuando con responsabilidad.



Gaceta del Congreso  785 Martes, 2 de octubre de 2018 Página 57

Y no podemos aceptar aquello de que es un 
Congreso indolente o que está hundiendo un 
Proyecto cuando no es cierto, entonces, señor 
Presidente esa proposición del Senador Juan 
Diego Gómez creo que está dando una salida 
para continuar la discusión, para continuar la 
discusión de un Proyecto que acaba de traer el 
Gobierno, porque no me canso de reiterar las 
fechas, el Gobierno lo trajo aquí el 24 de abril, 
el 29 de mayo lo aprobaron las conjuntas lo trajo 
17 meses después, entonces, señor Presidente que 
no siga el Gobierno con este jueguito de salir a 
los medios de comunicación a decir mentiras, a 
decir que el irresponsable es el Congreso cuando 
el irresponsable es el Gobierno señor Presidente 
muchas gracias.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Marco Aníbal 
Avirama Avirama:

Muchas gracias señor Presidente, bueno 
nosotros hemos considerado que esta discusión 
lleva ya muchos días, que definitivamente 
la preocupación de los colombianos y sobre 
todo la gente que vive en los territorios donde 
se desarrolla el conflicto, porque el hecho de 
haberse desmovilizado las FARC no ha cesado 
la intranquilidad para las comunidades y para las 
regiones.

Ve uno entonces, cómo la gente, cómo los 
colombianos que ven la poca falta de interés de 
este Congreso en avanzar el desarrollo de la Ley de 
la JEP es el camino que nos va a permitir avanzar 
en esos procesos a nivel de las regiones, es el 
camino que va a permitir resolver el problema en 
que muchos militares se han acogido a esta Ley de 
justicia y de paz. Es resolver también el problema 
a muchos de los desmovilizados que tienen toda 
la intención y el interés de trabajar por este país, 
abandonar la guerra como un camino que nunca 
les ofreció nada. 

Por eso, considero que debemos de avanzar, 
que, así como la Cámara de Representantes ha 
tomado la decisión de votar este Proyecto, nosotros 
debemos asumir la misma responsabilidad que no 
es solamente con el Congreso y con el Gobierno 
sino con los colombianos que necesitan tener 
seguridad de la paz. En ese sentido, llamo la 
atención a este Congreso, no podemos aquí 
enfrentarnos echándole la culpa a unos y a otros, 
la decisión está en nosotros y la responsabilidad 
es nuestra, si no logramos resolverlo. Muchas 
gracias señor Presidente.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Guillermo 
Antonio Santos Marín:

Muchas gracias señor Presidente, a ver, hemos 
estado diríamos que tres semanas en un círculo 
vicioso al interior del Congreso y sobre todo del 
Senado de la República. Para ninguno de nosotros 
es un secreto que, quemamos tres semanas 
Presidente y honorables Senadores debatiendo 

la metodología para escoger al señor Contralor 
General de la República.

Aquí estamos enfrascados en una discusión 
seguramente en la que si no hay una línea por 
parte de la Mesa Directiva y caso suyo señor 
Presidente, aquí vamos a seguir seguramente en 
esta discusión, porque tratar de resolver unas 
diferencias inmensas que se han dado a lo largo 
de estos cuatro años al interior del Congreso, 
pretender que se haga borrón y cuenta nueva en 
este momento es prácticamente una ilusión que no 
pasa de ser eso, una mera ilusión.

Pero, si nosotros nos atenemos honorables 
Senadores, a un mensaje tranquilizante para los 
colombianos como el que escuchamos del doctor 
Iván, elegido Presidente de Colombia que no es 
otra cosa que lo que aquí en este recinto dejó 
como reflejo.

Iván, el actual Presidente de los colombianos es 
una persona mesurada, centrada, aquí hizo sesudos 
debates, aquí dejo una imagen absolutamente 
clara y la ratificó el domingo en la tarde cuando le 
dejó un mensaje a los colombianos. Ciertamente 
uno escuchaba en el mensaje del señor Presidente 
electo, no del mensaje del candidato sino del 
Presidente electo de Colombia, haciendo alusión 
a las víctimas de este desgraciado episodio que 
ha vivido Colombia, y yo sí quisiera pedirle señor 
Presidente que lo que aquí se ha presentado, una 
proposición que está orientada a que tengamos 
un pequeño tiempo fuera de este recinto para que 
se analice, sesudamente lo que quiere uno y otro 
sector.

Presidente si van a citar a extras tenemos hasta 
el 19 julio, no hay ningún problema, pero mire 
usted este Congreso que ha sido cuestionado tan 
vilipendiado a lo largo de la historia aquí está. 
Hoy es 20 de junio y aquí estamos, aquí están las 
Bancadas señor Presidente tratando de resolver 
una serie de errores que cometió el Gobierno 
nacional, y no podemos venir aquí a tratar de 
colocarnos del lado del Gobierno nacional o de 
venir aquí a rasgarnos las vestiduras, sino que lo 
que yo quiero señor Presidente, es invitar a una 
sana postura de este Congreso, y me parece que 
esa proposición no es nada del otro mundo doctor 
Robledo, yo sé usted es un hombre absolutamente 
serio, es un Congresista que ha sido calificado no 
en una sino en muchas oportunidades como uno 
de los mejores de este país.

Y no en la manera de escurrirle la responsabilidad 
a esa tarea ni más faltaba, yo firmé esa proposición 
porque considero señor Senador Roy Barreras, 
que aquí podemos gastarnos el resto de la tarde, 
el resto de la semana y no nos vamos poner de 
acuerdo, de modo que, yo los invito Presidente a 
que usted someta a consideración de este Pleno del 
Senado de la República esa proposición, que me 
parece es una salida absolutamente viable a esta 
encrucijada en la que estamos en este momento. 
Gracias señor Presidente.
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La Presidencia manifiesta:
Si, llevamos varias Sesiones en el mismo tema 

y la única manera de resolverlo es votando, lo 
someteremos a consideración. Vamos a cerrar 
las inscripciones y votamos enseguida, están 
inscriptos los siguientes: la Senadora Paloma, el 
Senador Alfredo Ramos, el Senador Luis Fernando 
Velasco, el Senador Roy Barreras para una réplica 
y el Senador Jorge Pietro; la Mesa Directiva toma 
la decisión de cerrar inscripciones, terminamos y 
la vamos a someter a consideración.

Miren, vamos a hacer una reflexión también, 
está claro que aquí no están los votos hoy para sacar 
adelante la JEP, ya está demostrado en la serie de 
votaciones, de manera que, la subcomisión como 
ha sucedido en otros Proyectos, lo que puede ser 
es un salvavidas para que las Bancadas se pongan 
de acuerdo.

Por otro lado, mañana hay una reunión del 
Presidente electo Iván Duque, con el Presidente 
Juan Manuel Santos, es posible que allí se trate 
el tema. Tercero, vienen unas extras que serán 
de una semana, de manera que, votar el Proyecto 
de Ley o varios días votar el Proyecto de Ley 
y seguramente en las extras vendrán, votar el 
proyecto de ley hoy es no tener los votos, no los 
tenemos, ya lo hemos ensayado dos veces.

Miren, varios Proyectos aquí se han salvado 
creando está subcomisión, recuerden el tema 
de Contraloría, claro que fueron tres o cuatro 
Comisiones, pero se sacó adelante solo la 
conciliación, de manera que cerramos esas 
inscripciones con los Senadores que acabo de 
decir y pasamos a votar, no hay otra manera de 
decidir el tema.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela la honorable Senadora Paloma 
Susana Valencia Laserna:

Gracias señor Presidente, hay que ser un poco 
reiterativo con este asunto porque creo es que 
van descolocando el debate, el debate central es 
el siguiente, una norma que pretende reglamentar 
una Ley Estatutaria que no existe. Yo no entiendo 
cómo este Congreso cree que está facultado a 
reglamentar la Ley Estatutaria que hoy no existe 
en el especio jurídico de los colombianos.

Entonces, yo quiero instituir en lo siguiente: 
mientras la Corte Constitucional no se pronuncie, 
el Presidente no la puede sancionar, mientras no 
esté sancionada Senador Velasco, no existe la 
norma. Entonces, me parece que muy atrabiliario 
de este Congreso decidir reglamentar la norma 
que no existe; usted puede leer la exposición 
de motivos del Proyecto y que dice que va a 
reglamentar la Ley Estatutaria ¿cuál? una que 
todavía no existe?

Sobre la propuesta del Senador Velasco que 
nos pongamos de acuerdo sobre los temas; miren, 
son varios temas los que hay que tratar aquí, pero 
todos estos temas deben esperar a que aparezca 

la Ley Estatutaria ¿cuáles son los temas a tratar? 
primero en opinión del Centro Democrático, las 
Fuerzas Armadas de Colombia no pueden estar 
en esa jurisdicción porque la manera como fueron 
seleccionados los jueces no da garantías para las 
Fuerzas Armadas.

Segundo tema que se refiere a ¿cuáles son 
las modificaciones de los acuerdos? nosotros 
consideramos que quienes cometieron delitos de 
lesa humanidad no pueden tener representación 
política hasta tanto no hayan cumplido con las 
penas que le impone la Jurisdicción Especial para 
la Paz.

Tema fundamental, ¿cómo vamos a tramitar el 
procedimiento para los ciudadanos colombianos 
que van a la jurisdicción y que se declaren 
inocentes?, hoy el procedimiento está diseñado para 
culpables, nosotros necesitamos toda una acápite 
distinto que permita la defensa del buen nombre, 
de la inocencia y que tenga compromiso con la 
verdad, creemos que hay temas fundamentales 
como el tema de la tutela, la tutela quedó con 
una revisión por parte de la Corte Constitucional, 
pero recordemos que en el Proyecto Estatutario 
Senador Roy, quedó que esa tutela también pasa 
por las manos de la jurisdicción, la jurisdicción no 
puede autocontrolarse.

Mire, yo creo que hay evidencias hoy en día 
de todos los excesos que se están cometiendo en 
la Jurisdicción Especial de Paz, empezando por la 
gravedad de que el paisa se fuera de vacaciones 
a Venezuela a donde los amigos que los tuvieron 
mucho tiempo allá, pasando por los escándalos 
que hemos oído de lo que está pasando allá, 
más aún de las críticas que ha hecho el Fiscal. 
Es decir, el director de la Unidad de Análisis e 
Investigación de la JEP que hablan sobre unos 
excesos que requieren Senador Velasco, una 
reglamentación muy ajustada. Nosotros no 
podemos seguir dejando espacio para que los 
jueces dicten el procedimiento, esto lo advertimos 
desde el principio, lo que pasa es que no nos 
estaban oyendo mucho.

Mire Presidente, el procedimiento no es 
simplemente el procedimiento, las Leyes de 
procedimientos son la concreción de la defensa 
del ciudadano frente al poder del Estado. El 
procedimiento no es otra cosa que el límite de la 
acción del Estado que es poderosísimo frente al 
individuo que es susceptible de todos los abusos. 
Entonces, si uno no tiene un procedimiento muy 
bien regulado, muy ajustado, sin espacios para 
los arbitrios, sin espacio para los abusos, lo que 
termina pasando es que se dan abusos.

Uno no puede creer que haya generado una 
jurisdicción híper mega poderosa, que incluso 
puede dictarse su propio reglamento, que puede 
dictar normas de procedimiento, que casi que se 
autorregula que no está investigada, esto necesita 
una construcción mucho más sensata que respete 
esos dos principios básicos y es que ningún poder 
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es absoluto y que la independencia no puede 
llegar a que haya falta de controles es lo que hay 
hoy. Hoy tenemos un ciudadano enfrentado a un 
aparato que tiene todo el poder, aquí tenemos que 
buscar la manera como ese poder quede sujeto 
unas normas muy estrictas que impidan cualquier 
tipo de abuso.

Yo terminaría diciendo señor Presidente que 
nosotros acatamos de urgencia del Presidente de 
Juan Manuel Santos, ni más faltaba, este ha sido 
un Partido respetuoso de la Ley, y por eso estamos 
aquí dando este debate que consideramos que es 
lo que la Constitución obliga, pero sí le pedimos 
a este Congreso tomar la decisión porque es una 
decisión de este Senado de suspender el debate 
hasta tanto tengamos la Ley Estatutaria que nos 
permita hacer una reglamentación ajustada al 
lineamiento de la Corte Constitucional, ajustada a 
la Constitución, porque uno no puede reglamentar 
lo que no existe y que podamos tener una discusión 
franca sobre estos temas que he puesto de 
precedente. Respetamos, el mensaje de urgencia 
del Presidente Juan Manuel Santos e invitamos a 
esta Plenaria a tomar la decisión de suspender este 
debate hasta tanto la Ley Estatutaria.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre:

Con los ánimos fríos, pero el corazón caliente 
por la paz Presidente. Muy breve, muchas gracias 
al Senador Macías por permitirme la réplica, es 
fácil con su señoría. Lo primero 17 meses desde 
que firmamos el acuerdo, yo lo firmé, usted olvida 
que de ese momento a este, primero había que 
presentar los Actos Legislativos, luego las Leyes 
Estatutarias, luego sí estos tipos de Leyes, así que 
no se podía el 25 de noviembre del 2016 traer esta 
Ley.

Lo segundo, no nos acordamos tarde de las 
víctimas, de ninguna manera, este Congreso 
por iniciativa del Partido Liberal y con honrosa 
ponencia mía, porque me honra, aprobó la Ley de 
Víctimas. De eso ya hace 7 años, 8 años Senador 
Velasco. No, nos hemos acordado tarde, está 
en cada página del acuerdo, las víctimas en el 
centro; y por las víctimas Senador Avirama, como 
me alegra haberlo escuchado Senador Marcos 
Avirama que intervino ahora, porque me exime de 
casi todos lo demás; primero porque vale recordar 
al Senador Avirama y al Senador Luis Évelis que 
tampoco regresan al Congreso, voces dignas, 
humildes, valientes, sencillas, que como la de hoy 
defienden las víctimas, pero, además, de que por 
las víctimas hay que aprobar la JEP, también hay 
que decir de nuevo que esta Ley no reglamenta, 
Senadora Paloma la Ley Estatutaria.

No estamos reglamentando la Ley Estatutaria, 
no hay que esperar la Ley Estatutaria, tampoco 
puede esta Ley, aunque sea noble el propósito 
de algunos miembros del Centro Democrático, 
cambiar o mejorar las condiciones del juzgamiento 

de las Fuerzas Militares, tales condiciones son 
Constitucionales, decir que se aplace esta Ley 
para que, en el nuevo Gobierno se puedan mejorar 
las condiciones de juzgamiento, esa Ley es apena 
una Ley procedimental, no es un argumento para 
aplazarla.

Pero, además, y con esto termino, hay una 
solución sobre la Mesa, esta Ley se necesita, es 
la seguridad jurídica del Proceso de Paz, es un 
compromiso del Estado colombiano, no solo con 
quienes dejaron las armas que hay que cumplirlos, 
no se pueden traicionar los acuerdos sería perfidia; 
es un compromiso con la comunidad internacional 
y es compromiso con el Presidente electo cómo 
no, que ha dicho mil veces que no quiere hacer 
trizas los acuerdos. El inicio de este Gobierno no 
necesita esta señal; la Cámara acaba de aprobar la 
JEP en su totalidad hace 5 minutos.

Yo le sugiero respetuosamente, al señor 
ponente, el Senador Horacio Serpa y la Plenaria, 
idea suya, que lo más inteligente sabiendo que 
allá se aprobó como hubieran dicho ustedes con 
modificaciones, con mejorías, con proposiciones 
del Centro Democrático, es que esta Plenaria 
apruebe el texto que ha aprobado la Cámara, de 
paso nos evitamos la conciliación. Eso es lo que 
hay que hacer. Está aprobado ya, ha resuelto la 
Cámara el problema y no será la Plenaria del 
Senado la que cargue con la responsabilidad, está 
aprobada Senador Jaime Amín, en su totalidad, 
está aprobada. 

De manera que, no será la Plenaria del Senado 
la que cargue con la responsabilidad de hacer 
esperar a las víctimas, a los militares, a quienes 
esperan la verdad, no hay necesidad. Y, además, 
no es buena idea enviar esa señal que lastima 
la confianza de la comunidad internacional del 
Estado colombiano y de quienes quieren la paz, 
una señal innecesaria.

De manera que podemos aprobar el texto de 
Cámara y eso es lo que le propongo al señor ponente, 
él dirá si le parece una buena idea Presidente, y 
así, si hay votos para aprobar la proposición los 
hay para la JEP, si no hay votos señor Presidente 
para una cosa tampoco la hay para la otra. Así que, 
con eso termino señor presidente.

La Presidencia manifiesta:
Sobre la réplica dice el reglamento que son 5 

minutos, son 5 minutos y creo que están midiendo 
el tiempo aquí en Secretaría General, todavía no 
se han vencido los 5 minutos, déjenlo terminar.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre:

Para que no se moleste Senador Mejía con 
mi voz, Senador Mejía, no se moleste con mi 
voz querido Senador Mejía que la va a escuchar 
los próximos 4 años y si se molesta mucho me 
preocupa su salud cardiovascular, usted es un 
buen amigo. Muchas gracias señor Presidente.
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Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Alfredo Ramos 
Maya:

Muchas gracias señor presidente, voy a leer un 
trino de una Senadora que dice lo siguiente:

“Senador del Centro Democrático Alfredo 
Ramos Maya, se declara impedido para votar el 
Proyecto de sometimiento a las Bacrim, porque un 
familiar, su padre está investigado, es decir que 
acepta que su padre perteneció o pertenece a una 
Bacrim, qué bonita familia”.

Yo denuncié el ausentismo de esta Senadora 
durante 4 años, 4 años robándole el salario a los 
colombianos, la denuncié ante la Comisión de 
Ética, cuando aquí me gritaba cerquita y muchos 
lo oyeron alrededor ´hijo de ta ta ta´, una palabra 
que no voy a repetir.

Que después en la propia Comisión fue y 
negó que lo hubiera dicho porque es una miedosa 
y busqué un careo con ella a ver si tiene tanta 
valentía como dice tener y va y lo niega, y la 
denuncié penalmente Ante la Corte Suprema de 
Justicia por injuria y calumnia y por acoso, por 
ideología política, porque reiteraba siempre lo 
mismo en cualquier parte, frente a mi persona y 
frente a mi familia. Y espero que la Corte Suprema 
de Justicia algún día actúe, pero ahí sigue ese 
proceso quieto; y tiene una demanda de pérdida 
de investidura porque votó la eliminación de los 
delitos de injuria y calumnia, de la cual tenía 12 
procesos vigentes, 12 en contra, sabiéndolo y no 
se declaró impedida para ello.

A los Senadores corruptos, no vengan a hablar 
de lucha contra la corrupción porque el bandidaje 
no es solo el criminal que va y asesina mucha 
gente, hay muchas personas que quieren hacer una 
criminalidad moral, y yo a esa Senadora le digo 
que ojalá las Cortes actuaran, ojalá funcionara la 
justicia en este país, porque ha cometido delitos 
como el de injuria y calumnia, porque se ha 
intentado beneficiar aquí en este Congreso de su 
condición de Senadora para intentarse quitar esos 
delitos de encima, y que no tiene la suficiente 
valentía para decirme en la cara lo que me dijo 
ante la Comisión de Ética de esta institución.

Yo quiero creer en la institucionalidad de 
Colombia, pero no me quedo callado ante un 
trino como esos, me declaré impedido porque me 
declaro impedido en todo lo de derecho penal, no 
como ella que se quiere beneficiar sin declararse 
impedida, porque respeto éticamente y prefiero 
evitarme un proceso en el Consejo de Estado 
porque aquí no le niegan un proceso en ningún 
momento.

Pues estoy listo a dar el debate, aquí y en 
cualquier parte, porque la Senadora corrupta 
no puede hablar de lucha contra la corrupción 
cuando tiene tanto que decirle al país, se roba el 
salario y se quiere beneficiar quitándose procesos 
penales de encima, bandida. Muchas gracias señor 
presidente.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Luis Fernando 
Velasco Chaves:

Presidente, estamos en un complejo momento 
político y yo quiero intentar buscar una salida 
política a este problema. A ver, comencemos 
diciendo lo siguiente, Senador Macías, voy a 
arrancar de su intervención con los temas que 
comparto para luego plantear unas diferencias.

Aquí no podemos decirnos mentiras, el 
Gobierno en su conjunto le faltó mayor juicio 
y responsabilidad para presentar los Proyectos 
que desarrollaban el Proceso de Paz. O sea, 
eso tenemos que reconocerlo, y tenemos que 
reconocerlo porque ellos desde diciembre, desde 
noviembre de 2016, incluso antes, sabían cuáles 
eran los instrumentos legales que necesitaban para 
desarrollar los acuerdos que estaban firmando 
en La Habana, acuérdese que convocaron, nos 
hicieron aprobar en un Acto Legislativo un 
periodo de sesiones especiales y en ese periodo de 
sesiones, solo al finalizar ese periodo de sesiones 
presentaron los Proyectos, o sea, no le falta razón.

Cuando llega el Ministro Rivera, porque 
también hay que recordar que el Ministro Rivera 
llegó hace 7 u 8 meses agiliza la presentación de 
Proyectos, proyectos que pudieron ser presentados 
un año antes. Entonces yo sí quiero también 
reconocer que el Ministro Rivera hizo lo que todo 
el Gobierno ha debido hacer antes, porque me 
parece justo hacer ese reconocimiento.

Ahora, ¿cuál es el problema señores Senadores? 
si votamos la proposición que está sobre la 
mesa, Juan Diego, probablemente acabamos la 
legislatura, la acabamos. Yo he hecho unas cuentas 
por encima, no es fácil conseguir los votos para 
aprobarla o para derrotar en cuanto al quórum, 
si el problema político es tan complejo, mañana 
va a ocurrir un hecho político, un hecho político 
que no es menor Senador Serpa, se va a reunir el 
Presidente de la República con el Presidente electo, 
y de pronto de esa reunión puede salir una señal 
que facilite nuestra tarea. Yo qué le cambiaría a 
esa proposición, Senador Juan Diego, ¿por qué no 
aplazamos la proposición de esa proposición hasta 
mañana después de la reunión de los señores?; no 
es que va a haber una citación a extras, ha sido 
denunciado.

Perdón, no por eso a ver, déjenme terminar, 
o sea, aquí escuchamos ayer al Ministro que va 
a haber una convocatoria a extras de las cuales 
también me voy a referir, y quisiera referirme ojalá 
en presencia del Ministro, y si usted me lo permite 
señor Presidente, cuando venga el Ministro, yo me 
referiré a ese tema, por qué señores Senadores, no 
me parece responsable que nos convoquen a unas 
extras la próxima semana cuando el Gobierno sabe 
que gran parte del Senado no va a estar en el país 
la próxima semana o ya está afuera. Porque es de 
alguna; no ni siquiera es para Rusia, no, no, no 
porque también eso es caricaturizar el problema 
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y que luego los medios digan que alguna gente 
por irse a un partido no va a estar en extras y 
terminamos; no es serio decir eso, no es serio.

Pero lo que no pueden hacer ellos como 
Gobierno, doctor Roosvelt y aquí sí hablo como 
Congreso es, citar unas extras la próxima semana 
que van a fracasar simplemente para lavarse las 
manos y decir nosotros lo hicimos, el Congreso 
no quiso; cuando ellos debieron, evidentemente 
presentar estos Proyectos al menos hace un año, 
al menos hace un año.

Piensen lo que acabo de decirles y por último 
Presidente, perdone Senador Varón, déjeme que 
el Presidente escuche esto, Senadores se van a 
morir unos Proyectos de Ley que se han trabajado 
con mucho sudor; ¿por qué no pensamos como lo 
propuso la Senadora Paloma, suspender, aunque 
sea por 5 o 10 minutos y votar 2, 3 conciliaciones 
que están listas?

Planteo un ejemplo, ya votó la Cámara la 
conciliación de la Ley del vigilante que le da la 
seguridad y les crea un seguro a 300 mil vigilantes 
de Colombia. Si no votamos hoy esa conciliación 
que es un solo pupitrazo matamos el Proyecto, 
entonces, lo que yo pediría señor Presidente y lo 
podemos hacer; es, suspendamos, aunque sea por 
5 minutos, Presidente, suspender por 5 minutos el 
debate de la JEP para poder votar las conciliaciones 
que están pendientes. 

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Jorge Eliéser 
Prieto Riveros:

Gracias señor Presidente. Sobre el 
procedimiento de cómo aplicar la JEP desde el 
punto de vista jurídico no me voy a referir porque 
ya tanto el Senador Roosvelt, como el Ministro y 
otros Senadores han demostrado suficientemente 
que debemos y tenemos la obligación de hacerlo 
y de votar este Proyecto tal y como lo acaba de 
hacer la Cámara de Representantes.

Pero yo quiero hablar más bien como un 
hombre de provincia, un hombre que vive con su 
familia en una de las regiones más azotadas por 
la violencia en este país y que todo el mundo en 
el campo colombiano está pendiente de qué va a 
ocurrir con este proceso. Yo quiero decirles que 
allá donde se están peleando por el territorio los 
distintos grupos al margen de la Ley para quienes 
aprobamos hace un rato también una legislación 
especial para permitirles que se sometan a la 
justicia colombiana, muchos de ellos que no 
se van a someter están felices, están felices los 
traficantes de droga, los traficantes de armas, de 
tierras, de minería y la corrupción en general de 
que aquí siga la pelea entre las fuerzas del Estado 
colombiano y las fuerzas ilegales.

Por eso yo quiero hacer un llamamiento a que 
pensemos y pensemos en este país, no en quién 
ganó el pasado domingo las elecciones, hemos 
reconocido la victoria del doctor Iván Duque, en 

que pensemos en que nos espera a Colombia. Por 
eso, que no son jurídicos.

Uno, que el aplazamiento se hace por una 
decisión política, lo decían ayer, pero es que 
las decisiones políticas en el Congreso y en 
cualquier momento debe respetarse la Ley y debe 
respetarse la Constitución y el otro, que hay un 
nuevo Presidente, claro, hay un nuevo Presidente 
a partir del 7 de agosto, no de ahora; y ojalá que 
él se reúna también con la guerrilla y con los 
demás grupos al margen de la Ley y se reúnan 
mañana con el Presidente que va a salir a partir 
del 7 de agosto y lleguen a acuerdos sobre futuras 
decisiones que tome el nuevo Congreso y tome el 
nuevo Gobierno.

Pero nosotros tenemos que recordar que 
este Congreso es independiente y no podemos 
depender de lo que digan ni el actual Presidente 
de la República ni el que se va a posesionar a 
partir del 7 de agosto; sí este Congreso pretende 
depender de lo que diga Santos o lo que diga el 
próximo Presidente, entonces estamos haciendo 
lo mismo, yéndonos hacia el mismo camino que 
tanto criticamos que es la Venezuela de Maduro y 
eso es un mal mensaje para el pueblo colombiano.

Por lo tanto, yo solicito que hagamos un 
esfuerzo, aprobemos este Proyecto en la misma 
forma, repito como lo hizo la Cámara de 
Representantes que allá también como acá se 
discutieron las diferentes posiciones de orden 
legal y constitucional y se llegó a la conclusión 
que no se violaba la Ley si lo aprobábamos y sí 
acabamos con esa expectativa peligrosa que está 
viviendo el pueblo colombiano, especialmente 
en el campo. Por tanto, yo pediría que de una 
vez hoy le diéramos aprobación a ese Proyecto y 
después verá el nuevo Gobierno si lo modifica o 
no. Gracias Presidente.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela la honorable Senadora Claudia 
Nayibe López Hernández:

Para mi derecho a réplica señor Presidente, 
sobre los insultos reiterados, las mentiras manidas 
y reiteradas del Senador Alfredo Ramos Maya, en 
mi contra. El Senador Alfredo Ramos Maya, como 
acaba de quedar claro, ha hecho una persecución 
sistemática en mi contra, me ha denunciado 
en cuanta cosa puede y en todas ha perdido por 
mentiroso y por infundado.

Sobre el tema de las inasistencias, es 
absolutamente falso y hay una sentencia del 
Consejo de Estado hoy en firme que prueba que 
mi récord de asistencia a este Congreso ha sido 
impecable y dejó mi investidura vigente, mientras 
que acaba de ratificar la destitución de una 
representante a la Cámara con la misma vara con 
que me midió a mí a ella sí le quitaron la pérdida 
de investidura por inasistencia, a mí no, mi récord 
de asistencia a este Congreso es impecable.

Y sin embargo lo repiten y lo repiten, no solo él 
sino muchos miembros de su bancada de manera 
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mentirosa y reiterada, porque saben que de la 
mentira algo queda y ese es un método político 
lo han demostrado en múltiples ocasiones, pero la 
verdad y la decencia siempre salen adelante.

Yo entiendo y lo quiero reiterar aquí hoy en 
público como lo he dicho en la Corte Suprema 
de Justicia, en las demandas infundadas que me 
ha puesto el Senador Ramos Maya, yo entiendo 
el dolor de un hijo, lo entiendo perfectamente 
y lo respeto; el Senador Ramos Maya es el hijo 
de un hombre investigado y posiblemente será 
condenado por parapolítica eso es lo que le he 
dicho en público y en privado y se lo reitero.

Sí y eso se llama parapolítico, nombre que le 
dio temor pronunciar, debe ser duro llamar a su 
padre parapolítico, yo eso lo entiendo desde el 
punto de vista humano y lo respeto. Pero desde 
el punto de vista político, de control político 
y ciudadano así es como se llama a quienes 
delinquen por concierto para delinquir con grupos 
armados ilegales.

Y no lo digo yo, lo dice una investigación de 
la Corte Suprema de Justicia que ya tuvo al señor 
Luis Alfredo Ramos, varios años preso y que 
además según los medios de comunicación tiene 
un Proyecto condenatorio, no absolutorio para su 
padre por parapolítica, es decir por parapolítico, 
y su dolor de hijo y su dolor individual no oculta 
ese hecho.

Y sí, a mí sí me llama mucho la atención que 
un senador que siempre se ha retirado de las 
discusiones en este Congreso, se esté debatiendo 
un Proyecto de Ley para el sometimiento a la 
justicia de las Bacrim, una organización criminal 
armada, es para eso no era una reforma relacionada 
con parapolítica y presenta un impedimento 
diciendo que su padre está investigado, ¿es 
que acaso está investigado por Bacrim política 
también? Si se presenta un impedimento es 
porque su padre, entonces podría someterse a la 
Ley de sometimiento a las Bacrim, eso es lo que 
está manifestando el impedimento. De manera 
que, quien pone un manto de duda por Bacrim 
política sobre Luis Alfredo Ramos Botero, es su 
propio hijo no yo.

Tercero, es absolutamente falso que yo tenga 
investigaciones por injuria y calumnia, tengo sí 
denuncias temerarias, arranqué con 23 porque esa 
ha sido mi vida, yo los denuncio por corrupción, 
por vínculos con grupos armados ilegales y 
los bandidos me denuncian a mí por injuria y 
calumnia. Llevo 10 años de mi vida en eso, he 
ganado siempre en todos los estrados judiciales, 
no tengo ninguna investigación porque la Corte 
Suprema no va a abrirme ninguna investigación 
por ese tema. Tengo denuncias temerarias, 
empecé con 23 voy en menos de 11, las demás 
se han cerrado porque no hay ningún fundamento 
y las 11 que están todavía radicadas estoy segura 
que también se cerrarán porque no tiene ningún 

fundamento; entre ellas, una del Senador Alfredo 
Ramos.

De manera que las denuncias temerarias, 
infundadas de un hijo dolido, de un Senador 
intrascendente, pues son normales en la política, 
yo las acepto sin ningún problema, lo que sí no 
le puedo aceptar Senador Ramos Maya, es su 
grosería, su falta de respeto y su falta de hombría, 
esperó usted a que se apagara el micrófono para 
después, con el micrófono apagado voltearse y 
decirme que soy una ´hija de puta´, no Senador, 
no soy hija de una puta, soy hija de una maestra 
a mucho honor, que no está investigada por 
nada, que no tiene ninguna deuda con la justicia 
a diferencia de su padre. Tenga por lo menos la 
hombría de decirlo en el micrófono, no espere a 
que se apague.

La Presidencia manifiesta:
Honorable Senadora, la Ley Quinta dice que 

las réplicas son de 5 minutos, ya se las concedimos 
y ahora vamos a conceder el uso de la palabra 
también de su Partido Verde al Senador Antonio. 
30 segundos honorable Senadora, siendo por 
cortesía parlamentaria.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela la honorable Senadora Claudia 
Nayibe López Hernández:

De manera Senador Alfredo López Maya 
que yo entiendo su mentira, su dolor de hijo, su 
calumnia sistemática, su persecución y denuncia 
sistemática por haber denunciado a su padre, 
porque sí a mucho honor fui yo quien denunció 
a Alfredo Ramos Botero y espero que la justicia 
lo ponga tras las rejas para que responda. Y usted 
por lo menos tenga la hombría de sostener en ese 
micrófono lo que sostiene en privado cuando lo 
apaga, no sea cobarde, no sea falto de hombría.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Antonio José 
Navarro Wolff:

Gracias Presidente. Yo quiero insistir en un 
punto que es el tema del debate en este momento, 
es evidente que el artículo 163 de la Constitución 
obliga a este Senado a darle prelación al Proyecto 
que tiene mensaje de urgencia y de insistencia 
excluyendo la consideración de cualquier otro 
asunto hasta tanto la respectiva Cámara o 
Comisión decida sobre él. De manera, que si se 
consideran otros asuntos estamos incumpliendo la 
Constitución.

¿Cuál es el resultado del efecto de eso?, quiero 
que me oigan por favor todos los miembros de esta, 
de este Senado, el artículo 149 de la Constitución 
dice que toda reunión de miembros del Congreso 
que, le falta un pedazo, se efectué fuera de las 
condiciones constitucionales incumpliendo 
la Constitución y quienes participen en esas 
deliberaciones serán sancionados conforme a las 
leyes.
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Por eso nosotros nos retiramos en el momento 
en el que se decida, sin decidir sobre el tema que 
tiene mensaje de urgencia e insistencia, aprobar 
otros Proyectos de ley y de Conciliación otros 
asuntos, porque estamos en ese momento en 
contra de la Constitución y las consecuencias de 
actuar por fuera de la Constitución de acuerdo con 
el artículo 149 será la sanción a quienes participen 
en ellas conforme a las leyes.

Entonces, si quieren aplazar el proyecto, 
simplemente lo aplazan, pero hasta ahí llegó la 
legislatura; lo dijo Luis Fernando Velasco, no 
estamos obligados a aprobarlo o a negarlo, pero 
no podemos tratar ningún otro tema si no se 
decide sobre ese proyecto que tiene mensaje de 
urgencia e insistencia. Terminaría la legislatura y 
si nos llaman a extras pues tendremos que decidir 
qué hacemos.

Lo que no se puede hacer por riesgo de que 
con el artículo 149 sean sometidos a sanciones 
quienes participen en votar otros proyectos sin 
haber decidido sobre el tema que tiene mensaje 
de urgencia e insistencia. Quería dejar constancia 
de eso porque ese artículo 149 nadie había hecho 
referencia en esta sala y es bueno saber que eso es 
un riesgo de recibir demandas por estar actuando 
por fuera de la Constitución. Gracias, Presidente.

La Presidencia manifiesta:
Le voy a dar el uso de la palabra al Secretario 

General; Senador Navarro, le pido que lo escuche 
atentamente porque hay otro criterio jurídico 
en ese sentido; posteriormente y la última 
intervención, la del Senador Juan Diego Gómez, 
y vamos a votar. No hay otra manera de resolver 
estas visiones distintas que encontramos en la 
plenaria. Señor Secretario.

El Secretario informa:
Sí, señor Presidente. Es que el 149 constitucional 

corresponde al capítulo 2, Reunión del Congreso, 
y dice literalmente: “toda reunión de miembros, 
no toda decisión, esta es una norma encaminada 
y tiene un origen histórico que era en la época 
de los partidos convencionales, se reunían unas 
pretendidas mayorías en una parte y otras en otras 
y ambas se sentían legítimas”, entonces surgió 
esta norma en el constitucionalismo colombiano, 
eso lo explica Enrique Tascón en su libro de 
constitucionalismo. Ese es el origen del 149, pero 
habla es de reunión, no de decisiones.

Es decir, aquí ustedes están reunidos 
constitucionalmente, tiene todos los requisitos, 
están en el sitio que la Constitución dice; si no 
fuera aquí, si se hiciera en Barranquilla, en 
Popayán, sería la reunión inconstitucional y por 
lo tanto no tendría validez y no tendría eficacia, 
pero están bien reunidos. Lo otro es decidir 
que a eso no se refiere el artículo 149. Esa es la 
explicación, Presidente. Hay dos proposiciones, 
señor Presidente, si usted ordena porque son 
para validar todo lo que se viene haciendo acá en 

materia de actas que se tiene que hacer después de 
terminado el periodo ordinario.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Juan Diego 
Gómez Jiménez:

Presidente, simplemente para reiterar que lo 
que busca la proposición es bajar el tono al debate 
político, no terminar la legislatura y el periodo 
constitucional con una confrontación de si apoyan 
o no apoyan el Gobierno entrante o al Gobierno 
saliente y este Congreso, este Senado, se ha 
pronunciado en dos oportunidades.

Yo compartiría el criterio de la obligación 
constitucional que tenemos en el momento en 
que lo excluimos del Orden del Día, pero lo que 
estamos haciendo en esta reunión que es ordinaria 
de nuestras sesiones legales y constitucionales es 
precisamente en refiriéndonos a este tema. Si la 
decisión de la Plenaria es aprobar la proposición, 
ya lo hemos evacuado y continuamos con el 
orden del día, señor Presidente, simplemente para 
reiterar ese tema.

Por Secretaría se da lectura a una proposición 
presentada por los varios honorables Senadores.

La proposición dice así: Se propone a la 
honorable Plenaria del Senado que para adelantar 
el trámite del proyecto de ley se designe una 
subcomisión por parte de la Mesa Directiva del 
Senado para que revise las inquietudes que sobre 
el particular han presentado los diferentes sectores 
y tratar de lograr un consenso sobre el articulado, 
la cual presentará un informe a la plenaria en la 
fecha y hora que se designe, y tiene muchas 
firmas. Esa es.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la proposición presentada por varios 
honorables Senadores al Proyecto de ley número 
225 de 2018 Senado, 239 de 2018 Cámara, para 
designar una Subcomisión con el fin de resolver 
inquietudes y llegar a un consenso acerca del 
articulado y rendirle un informe a la plenaria y, 
cerrada su discusión, abre la votación e indica 
a la Secretaría abrir el registro electrónico para 
proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación, e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado de la votación.

Por Secretaría se informa el siguiente resultado:
Por el Sí: 29
Por el No: 19
Total: 48 Votos

Votación nominal a la proposición para 
designar comisión al proyecto de ley número 

225 de 2018 Senado, 239 de 2018 Cámara
“por medio de la cual se adoptan unas reglas 

de procedimiento para la jurisdicción especial 
para la paz”.
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Honorables Senadores
por el sí

Álvarez Montenegro Javier Tato
Amín Hernández Jaime Alejandro
Barón Neira León Rigoberto
Cabrales Castillo Daniel Alberto
Castañeda Serrano Orlando
Cepeda Sarabia Efraín José
Char Chaljub Arturo
Chavarro Cuéllar Carlos Ramiro
Correa Borrero Susana
Correa Jiménez Antonio José
Delgado Ruiz Édinson
Díaz Ortiz Gloria Stella
Enríquez Maya Carlos Eduardo
Enríquez Rosero Manuel
Fernández Alcocer Mario Alberto
Gaviria Vélez José Obdulio
Gómez Jiménez Juan Diego
Guerra Sotto Julio Miguel
Macías Tovar Ernesto
Mejía Mejía Carlos Felipe
Motoa Solarte Carlos Fernando
Osorio Salgado Nidia Marcela
Paredes Aguirre Myriam Alicia
Pulgar Daza Eduardo Enrique
Rangel Suárez Alfredo
Santos Marín Guillermo Antonio
Valencia Laserna Paloma
Vélez Trujillo Dusán Albin 
Virgüez Piraquive Manuel Antonio

Votación nominal a la proposición para 
designar comisión al proyecto de ley número 

225 de 2018 Senado, 239 de 2018 Cámara
“por medio de la cual se adoptan unas reglas 

de procedimiento para la jurisdicción especial 
para la paz”.

Honorables Senadores
por el no

Barreras Montealegre Roy Leonardo
Castilla Salazar Jesús Alberto
García Realpe Guillermo
García Turbay Lidio Arturo
Hoyos Giraldo Germán Darío
López Hernández Claudia Nayibe
Mora Jaramillo Manuel Guillermo
Name Vásquez Iván Leonidas
Navarro Wolff Antonio José
Niño Avendaño Segundo Senén

Ospina Gómez Jorge Iván
Prieto Riveros Jorge Eliéser
Robledo Castillo Jorge Enrique
Rodríguez Rengifo Roosvelt
Serpa Uribe Horacio
Varón Cotrino Germán
Vega Quiroz Doris Clemencia 
Velasco Chaves Luis Fernando
Villalba Mosquera Rodrigo
20.VI.2018
En consecuencia, ha sido aprobada la 

proposición presentada por varios honorables 
Senadores al Proyecto de ley número 225 de 2018 
Senado, 239 de 2018 Cámara, para designar una 
Subcomisión con el fin de resolver inquietudes 
y llegar a un consenso acerca del articulado, y 
rendirle un informe a la plenaria.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
a las proposiciones que se encuentran sobre la 
mesa.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por el honorable Senador Antonio José 
Correa Jiménez.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria la proposición leída y, cerrada su 
discusión, esta le imparte su aprobación.

Proposición número 74
Solicito a la Plenaria autorizar a la Mesa 

Directiva del Senado de la República aprobar las 
actas del periodo contemplado del 20 de marzo al 
20 de junio de 2018.

Antonio José Correa Jiménez
20.VI.2018
Por Secretaría se da lectura a la proposición 

presentada por el honorable Senador Ángel 
Custodio Cabrera Báez.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria la proposición leída y, cerrada su 
discusión esta le imparte su aprobación.

Proposición número 75
Autorícese a la Comisión de Acreditación 

Documental a sesionar durante el periodo de 
receso, con el fin de estudiar las hojas de vida de 
los aspirantes a ocupar cargos de elección en el 
Senado de la República.

Ángel Custodio Cabrera Báez
20.VI.2018
La Presidencia indica a la Secretaría continuar 

con el siguiente proyecto del Orden del Día.
Proyecto de ley número 215 de 2018 Senado, 

237 de 2018 Cámara, por medio de la cual se 
modifica temporal y parcialmente la destinación 
de un porcentaje de los recursos del Fondo de 
Solidaridad de Fomento al Empleo y Protección al 
Cesante, definida en el artículo 6° de la Ley 1636 



Gaceta del Congreso  785 Martes, 2 de octubre de 2018 Página 65

de 2013; y se faculta a las cajas de compensación 
facilitar a destinar recursos para el saneamiento 
de pasivos en la salud y/o el cumplimiento de 
condiciones financieras aplicables a las EPS.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Ponente Eduardo Enrique 
Pulgar Daza.

Palabras del honorable Senador Eduardo 
Enrique Pulgar Daza.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el honorable Senador Eduardo 
Enrique Pulgar Daza:

Gracias, señor Presidente. Nuevamente está 
aquí presente la Ministra de Salud, que quedamos 
de escucharla en el día de hoy para darle trámite 
a esta iniciativa. Entonces, señor Secretario, por 
favor.

El Secretario informa:
Es la Ministra encargada de la Salud, está 

presente. Por favor. 
Recobra el uso de la palabra el honorable 

Senador Eduardo Enrique Pulgar Daza:
La Viceministra va a intervenir corto, señor 

Presidente.
La Presidencia manifiesta:
Señora Viceministra, tiene el uso de la palabra. 

¿Que es Ministra encargada?, está de Ministra 
encargada.

El Secretario informa:
No, se aclara, es Viceministra, porque el 

Ministro no está.
La Presidencia manifiesta:
¡Ah!, Viceministra, Viceministra, delegada por 

el señor Ministro.
El Secretario informa:
No está encargada.
Con la venia de la Presidencia y el orador, 

interpela la honorable Senadora Claudia 
Nayibe López Hernández:

Gracias, Presidente. La bancada de la Alianza 
Verde vuelve a dejar constancia de que lo que acaba 
de decir el Senado es ilegal e inconstitucional y 
viola por lo menos dos normas de la Constitución, 
por lo cual se está incurriendo en prevaricato y 
además en una sanción disciplinaria al continuar 
esta sesión de manera irregular.

La primera es que se está evadiendo debatir y 
decidir el proyecto de reglamentación de la JEP, 
que tiene doble moción de urgencia y de insistencia. 
Esta jugarreta de aprobar una proposición para 
aplazarlo es evitar debatir y decidir, que es lo que 
ordena la moción de urgencia y de insistencia.

No es esta jugarreta de aplazar, de manera 
que esa decisión es abiertamente ilegal, 
inconstitucional, es un prevaricato y se exponen 
a una sanción disciplinaria. En consecuencia, la 
bancada de la Alianza Verde se retira porque no 

va a permanecer en una sesión inconstitucional e 
ilegal de esta plenaria, todo por la jugarreta de la 
nueva bancada duquista.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela la honorable Senadora María del 
Rosario Guerra de la Espriella:

Gracias, Presidente. Había pedido la moción 
de orden porque anoche cuando se iba a discutir 
este proyecto, que usted me había dado la 
palabra, la Senadora Daira Galvis había pedido 
verificación del quórum. Entonces le agradezco, 
señor Presidente, que me dé ahora la palabra para 
referirme a este proyecto y que cuando lo vaya 
a votar sea votación nominal, Presidente, porque 
yo tengo unas observaciones de fondo sobre este 
proyecto y le pido la palabra después para poder 
plantear mis observaciones.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Antonio del 
Cristo Guerra de la Espriella:

Gracias, Presidente. Es para reiterarle, Su 
Señoría, lo que le dije en voz baja y en tono menor, 
que el señor Secretario General de la Corporación 
lea el artículo pertinente a la sustitución de los 
Viceministros para participar en este debate o 
en cualquiera en el Senado, si media o no la 
certificación de encargo.

También, señor Presidente, para recordarle, 
porque la memoria es frágil, que el mismo ponente 
de este proyecto sugirió y pidió que cuando se 
volviera a debatir estuviera presente la Ministra 
del Trabajo y yo quiero verla aquí defendiendo 
el Proyecto de su autoría y hasta ahora no la he 
podido encontrar alrededor de este recinto. De 
manera que vamos a ponerle orden a lo que ya se 
hizo en un par de días atrás.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Luis Fernando 
Velasco Chaves:

Presidente, la constancia de la Senadora 
Claudia López, persona a la que yo respeto, es 
muy compleja porque en el fondo ahí se está 
preconstituyendo unas pruebas para evidentes 
procesos disciplinarios. Yo quiero pedirle al 
Secretario General del Senado que me responda 
esta pregunta, cuando se debate un Proyecto, 
la Plenaria tiene varias opciones para tomar 
decisiones, una es aprobarlo, otra es improbarlo, 
pero también está la opción de aplazarlo y 
aplazarlo es tomar una decisión.

O sea y se aplaza después de un debate. A mí 
me gustaría escuchar también a Manuel Enríquez 
Rosero, que ha tenido esa experiencia, porque 
evidentemente si nosotros lo aplazamos hemos 
tomado una decisión y podemos seguir debatiendo 
y podemos seguir sesionando. Me parece 
importante que el doctor Manuel Enríquez con su 
experiencia, por su propio bien, Presidente, y por 
el bien de los Senadores haga esa intervención.
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Entonces una de sus últimas actuaciones aquí 
en el Senado, nuestro querido Senador Eduardo 
Enríquez es, saque esa experiencia, saque esas 
memorias como alguna vez lo fue y muy bueno 
como el actual y háganos esa claridad.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Manuel Mesías 
Enríquez Rosero:

Muchas gracias. Senador Velasco, usted tiene 
toda la razón. Cuando hay un mensaje de urgencia 
y de insistencia, lo dice claramente la Constitución 
y la ley, lo que obliga es a considerar en primer 
punto ese tema objeto del mensaje de insistencia.

La decisión tiene que ser aprobarlo o improbarlo; 
igualmente, aplazarlo es una decisión. De lo 
contrario, quería decir que cuando el Gobierno 
quiera presentar un mensaje de urgencia y de 
insistencia, lo único que podría hacer la Plenaria 
es aprobar o archivarlo. Aquí nadie ha pedido, 
porque yo he estado pendiente todos los debates, 
nadie ha pedido archivar el proyecto, lo que han 
pedido es un tiempo para poder hacer unos ajustes 
y por esa razón se ha aprobado la proposición de 
aplazamiento, lo que a mi juicio constituye una 
decisión de la Plenaria y perfectamente podemos 
abogar los demás puntos que están en el orden del 
día, Presidente.

La Presidencia manifiesta:
Además, yo le agregaría honorable Senador, 

además es una costumbre del Congreso de la 
República, cuando un Proyecto tiene muchísima 
discusión, se simplifica nombrando la subcomisión; 
de manera que eso lo que representa es un interés 
del Senado de la República de tramitar el proyecto, 
pero conciliando las diferencias en la Comisión 
y esa costumbre, sin duda, lo que representa es 
que el proyecto sigue allí, sigue vivo, entrará a las 
extras y de paso les quiero decir que las extras el 
Gobierno nacional ha anunciado que las convocará 
a partir de mañana, de manera que mañana jueves 
sesionaremos a partir de las nueve de la mañana.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela la Viceministra de Protección Social, 
doctora Carmen Eugenia Dávila Guerrero:

Muy buenas tardes. Un saludo especial a 
los honorables miembros de esta corporación. 
El Proyecto que se presenta por iniciativa 
gubernamental tiene como propósito modificar 
temporalmente el uso de unos recursos que 
financian el fondo Fosfec, que hoy administra el 
Ministerio del Trabajo. Recordemos que estos 
recursos por Ley 1438 del año 2011 fueron 
asignados al sector salud para temas relacionados 
con el financiamiento, particularmente del 
aseguramiento y algunos temas de atención 
primaria.

Un proyecto de ley posterior, se reasignaron 
a financiar este fondo Fosfec y el Congreso de 
la República tanto en la Ley 1797 del año 2016 
como en la Ley del Plan Nacional de Desarrollo 

ha tomado decisiones orientadas a que los recursos 
de este fondo Fosfec que no se habían ejecutado 
o no se han ejecutado en el propósito que la ley 
los definió pudieran reorientarse a un propósito 
esencial para el sistema del subsidio familiar y 
para el saneamiento del sector salud en donde 
participan gran parte de las cajas de compensación 
familiar.

Es así como en este proyecto se ha autorizado 
que con el propósito de cumplir el régimen de 
solvencia y sanear los patrimonios de las cajas 
de compensación familiar, así como sanear los 
patrimonios de las EPS donde participan las cajas 
de compensación familiar, se autorizó el uso de 
unos recursos de vigencias anteriores a las que 
están involucradas en este proyecto. Este proyecto 
involucra el uso de los recursos excedentes 
acumulados al 2017 y el uso de algunos recursos, 
parte de los recursos de este fondo de las cinco 
vigencias siguientes.

Recordemos que las cajas de compensación 
familiar antes y después de la Ley 100 del 93 
han sido actores fundamentales en el sistema de 
salud; la Ley 100 del 93 los involucra casi que 
por derecho propio porque ya venían ejecutando 
programas importantes de salud. Con el artículo 
216 de la Ley 100 se define que unos recursos entre 
5 y el 10%, dependiendo del tamaño de la caja, 
se destinarán a financiar el régimen de subsidios 
de salud y les da la posibilidad a las cajas de 
compensación familiar para que participen en el 
aseguramiento de salud.

Así mismo, el sistema les permite a las 
cajas de compensación familiar participar en 
el aseguramiento a través de otros vehículos 
societarios; tenemos hoy por ejemplo EPS donde 
participan cajas de compensación familiar tales 
como la Nueva EPS, que es socia del Gobierno 
en estos Proyectos; EPS muy reconocidas, como 
Famisanar, SOS, Savia Salud, donde una caja muy 
importante de Antioquia tiene una participación; 
está la EPS Compensar, que tiene un gran 
reconocimiento en Bogotá. Como mandato legal, 
como mandato del Congreso de la República, era 
necesario establecer unas condiciones financieras 
para el fortalecimiento de las EPS y prevenir 
riesgos de insolvencia.

El Gobierno nacional con este mandato 
expide el Decreto 2702 del año 2014, que obliga 
a las EPS y a los programas de las cajas de 
compensación familiar efectuar un proceso de 
saneamiento patrimonial, pero no solo eso, sino 
fortalecer un régimen de reservas técnicas y de 
inversión de dichas reservas técnicas para que las 
circunstancias de insolvencia en el pago de los 
pasivos que pudieron haber afectado el sector y 
que aún lo afectan nunca vuelvan a suceder.

Es por esto que el Congreso ha aprobado las 
dos leyes anteriores. Con este tramo y con este 
proyecto de permitir el destino de estos recursos 
para cumplir ese régimen de solvencia, para pagar 
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pasivos, para cumplir las condiciones financieras, 
creemos que terminará el proceso de saneamiento 
patrimonial de las EPS donde las cajas participan 
y de varios de los programas de salud que están 
inmersos dentro de las cajas de compensación 
familiar.

Las cajas de compensación familiar han 
ayudado mucho al desarrollo del sector salud y el 
país necesita que permanezcan; ojalá las que en 
algún momento tomaron la decisión de retirarse 
del sector salud vuelvan a vincularse y participar de 
manera activa en los procesos de aseguramiento. 
La población colombiana reconoce esto y es así 
como los indicadores de satisfacción lo reflejan. 
Los recursos a que hace referencia este proyecto 
son el 50% de los excedentes con corte a 2017 
y el 50% de los recursos de las siguientes cinco 
vigencias fiscales.

Con relación al primer ítem, que beneficia a 
todas las cajas de compensación familiar, y sobre 
todo a las EPS más grandes del país, se estima 
una cuantía de ochocientos mil millones de 
pesos en los cinco años, que podría resolver el 
problema patrimonial de la EPS, sin desconocer 
que gracias a las condiciones del Congreso de la 
República el proceso de saneamiento va por buen 
camino y el 10% que el proyecto señala que se 
destinará para armar un fondo de compensación 
para los programas de régimen subsidiado que 
se permanece dentro de las cajas equivale a 
aproximadamente doscientos mil millones de 
pesos.

Recordemos que las cajas de compensación 
familiar tienen afiliado aproximadamente al 30% 
de la población del país; por lo tanto, este tema 
y este proyecto revisten de la mayor importancia. 
Dentro de estas instituciones se está garantizando 
la salud de millones de colombianos, y las deudas 
que aquejan a estas entidades están afectando de 
manera importante a prestadores de servicios de 
salud y a otros proveedores de tecnologías en 
salud.

Creemos nosotros que este proyecto podrá 
culminar la ruta iniciada en la Ley del Plan 
Nacional de Desarrollo y por eso hemos pedido al 
honorable Congreso de la República que apruebe 
esta iniciativa que ha sido trabajada de manera 
rigurosa por las Comisiones Séptimas conjuntas, 
haciendo unos ajustes importantes, sobre todo para 
garantizar que los recursos que aquí están previstos 
se usen en el propósito que el Congreso define y 
que para lo que también el Gobierno nacional ha 
propuesto que se use, es decir, para saneamiento 
de los pasivos del sector y fortalecimiento de los 
patrimonios de las EPS en donde participan las 
cajas y de los programas de tal manera que estas 
entidades tengan una permanencia dentro del 
sector salud a futuro. Muchas gracias, Presidente.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela la honorable Senadora María del 
Rosario Guerra de la Espriella:

Gracias, Presidente. Los trabajadores más pobres 
del país van a terminar asumiendo la socialización 
de las pérdidas de las cajas de compensación 
por la ineficiencia y por la corrupción. Mire, en 
el país hay 45 cajas de compensación familiar 
con 21 millones aproximadamente de afiliados 
activos; ellas recaudan por el 4% de destinación 
específica, algo más de 6 billones de pesos, ¿qué 
se está proponiendo aquí? Se está proponiendo 
que con los recursos que están destinados por ley 
para el fomento al empleo y protección al cesante 
se destine una parte para cubrir el déficit que suma 
aproximadamente ochocientos mil millones de 
pesos de 11 cajas en el régimen subsidiado y 10 
que acumulan pérdidas por esa suma, óigase bien, 
casi ochocientos mil millones de pesos.

Y cuando vamos a ver, el 76% de los hogares 
con subsidio familiar son pobres, o sea que, y 
dentro de las especificaciones que tiene la ley, esos 
recursos del 4% están destinados para el subsidio 
monetario, para la apropiación al Fovis, que 
financia vivienda de interés social, y para Foniñez, 
para el Fosfec, que es precisamente subsidio al 
desempleo, microcrédito y capacitación para la 
inserción laboral; el 8%, que es para los gastos 
de administración y funcionamiento de las cajas, 
el sostenimiento de la Supersubsidio, que es del 
1%, y la apropiación para el régimen subsidiado 
de salud, que es entre el 5 y el 10% del aporte.

Fíjense ustedes, el resto es 10 para educación 
y la reserva legal. Fíjense ustedes qué es lo que 
estamos viendo, que las cajas de compensación 
familiar , ya lo dijimos en esta discusión hace tres 
días, las cajas de compensación familiar no solo las 
utilizaron con fines políticos, con fines burocráticos, 
sino que la actual Ministra del Trabajo y por 
eso no da la cara estando aquí presente, siendo 
superintendente del subsidio familiar y ha debido 
asegurar el buen manejo de la inspección y 
vigilancia para que la corrupción en las cajas, la 
politiquería y la burocratización se frenara y no lo 
hizo. Resulta que hay cinco cajas intervenidas, las 
cinco intervenidas más otras más, tiene este alto 
déficit en materia de las EPS.

Ahora, la medida más fácil es quitarles a los 
recursos del Fosfec, que son cerca de 875.000 
millones para los fines que ya les leí, una parte que 
no le va a hacer siquiera cosquillas a este déficit; 
mi pregunta es por qué la Superintendencia de 
Salud no actuó con el mal manejo de las EPS, 
de las cajas de compensación. ¿Por qué no actuó 
también la Superintendencia del Subsidio Familiar 
para ponerle freno al tema? ¿Por qué hoy la salida 
es quitarles los recursos a los más vulnerables 
para pasar un recurso de destinación específica a 
un recurso de uso general?

Entonces yo sí no puedo estar de acuerdo con 
este Proyecto porque aquí en vez de buscar ponerle 
orden al manejo de las cajas de compensación 
familiar que las están matando y ponerle más 
control y vigilancia por parte de los órganos 
creados para ello como la Superintendencia, lo que 
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estamos viendo es que la manera es quitarle los 
recursos del FOSFEC que deberían cuidarse para 
proteger a los cesantes, capacitarlo y sobre todo 
para el financiamiento de actividades productivas.

Yo lo que veo es que en vez de haber propuesto 
una reforma para que las cajas cumplan con su 
objetivo que están en la constitución y la Ley 
para que se les ponga un control, para que en la 
nueva figura de la ADRE sea la que financie estos 
recursos se los van a quitar es a los recursos que 
le pertenecen es a los trabajadores más pobres del 
país. Por eso señor Presidente, yo le pido que la 
votación sea nominal.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Antonio del 
Cristo Guerra de la Espriella:

Gracias, Presidente. Primero que todo, dejar la 
constancia de la ausencia de uno de los autores 
de este Proyecto, la Ministra del Trabajo, Griselda 
Janeth Restrepo Gallego. Si es de tal importancia 
esta iniciativa para el Gobierno nacional, ¿por qué 
no se ha hecho presente?

Mi constancia es de la negligencia y desinterés, 
y por lo tanto recojo las palabras de la Senadora 
María del Rosario Guerra cuando aquí insiste, 
como lo hicimos en la Comisión Tercera, en un 
debate sobre el tema de las cajas de compensación 
familiar, siendo ella superintendente de subsidio 
familiar, de cómo el clientelismo y la corrupción 
han dado al traste con un resultado eficiente de 
estas instituciones.

Pero, honorables Senadoras y Senadores, yo lo 
que encuentro en este proyecto es un raponazo, 
un raponazo a cielo abierto de los recursos que le 
pertenecen al Fondo de Solidaridad de Fomento 
al Empleo y Protección al Cesante, afectando 
desde luego el empleo y la formalización del 
mismo. Y como consecuencia debo denunciar 
la incoherencia del Gobierno nacional cuando 
a sus funcionarios se les llena la boca al decir 
que quieren promover el empleo en Colombia, 
mejorar sus niveles y desde luego bajar el nivel 
de informalidad. Qué inconsistencia en los 
argumentos, honorables colegas, cuando con este 
proyecto lo que se pretende no es otra cosa que 
quitarle, como ya lo dijo la Viceministra, el 50% 
de los recursos de este fondo de solidaridad al 
empleo y al cesante. ¡No hay derecho!

Pero más grave aún, y no sé cuántos de 
ustedes, Senador Mejía, escucharon por boca de 
la Viceministra decir que este proyecto contempla 
el compromiso de cinco vigencias fiscales de los 
recursos de este fondo, que superan los cuatro 
años de una administración, Senador Velasco, y 
comprometen un año adicional para el primero de 
la administración nacional subsiguiente.

No es posible que a falta de 48 horas que 
terminen las sesiones de este Congreso nosotros 
estemos expidiéndole patente de corso al Gobierno 
nacional para que por esta vía comprometa, no lo 
digo yo, lo dijo la Viceministra, cinco vigencias 

fiscales de futuro de los recursos de este fondo. Ni 
más faltaba que yo vaya a aprobar y darle mi voto 
a un proyecto de esta naturaleza.

Ahora bien, aquí se dijo, y lo quiero ratificar, 
este fondo tiene sus recursos con unos propósitos 
específicos, cómo así, de cuándo acá que ya 
establecida su destinación por cuenta de esta 
iniciativa se les quiera echar mano a esos recursos; 
le alcancé a escuchar a la Viceministra hablar 
de algo de 375.000 millones de pesos, no sé si 
anuales o lo que resta por las cinco vigencias que 
ella manifestó aquí, pero también quiero decirles 
a ustedes, llamar la atención que cada que hay la 
oportunidad en una reforma tributaria para que 
las cajas de compensación compartan partes de 
sus utilidades o para poder aligerar o aminorar 
las cargas a la nómina, bajándole la participación 
que aparece allí que hacemos los empleadores 
en lo que llamamos parafiscales para mejorar la 
productividad y obviamente la posibilidad de más 
empleo ponen el grito en el cielo la dirigencia de 
las cajas de compensación.

Por qué no hacen lo propio y dejan tranquilos 
y estoy seguro que esto ha sido concertado con 
el Gobierno nacional y con los ministros que 
son autores de esta iniciativa, por qué no hacen 
lo propio y dejan tranquilos los recursos de este 
fondo para mejorar el empleo para el cesante, 
para formalizar el empleo en Colombia. Aquí 
hay interrogantes, honorables Senadores y señor 
Presidente de la Corporación, que todavía no 
están claros y no sé si tenga la oportunidad la 
Viceministra de responderme dos inquietudes 
antes de finalizar.

La primera de ellas, cuántas EPS pertenecientes 
a las cajas de compensación están desfinanciadas 
hoy día y cuántas pueden estar a salvo 
financieramente. Y, en segundo lugar, sí que se 
hace necesario que nos diga aquí cuáles serían 
las fórmulas de aplicación de esos recursos o su 
fraccionamiento por cada una de esas y que lo que 
da la sensación es que esto quedaría al arbitrio 
de quienes van a hacer la destinación de este 
raponazo, como yo le he calificado.

Yo llamo la atención a los colegas Senadores 
y Senadoras que este no es un proyecto tan 
simple como cualquier otro de felicitaciones o 
beneplácitos que aquí hacemos corrientemente 
cuando un ente territorial cumple un año de creado 
o de su fundación; esto tiene mucha profundidad 
y es muy delicado por lo que aquí se ha dicho. 
Gracias, señor Presidente.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela la honorable Senadora Daira de Jesús 
Galvis Méndez:

Muchas gracias, señor Presidente. Yo intento 
ser breve frente a este proyecto de ley que 
tiene muchos reparos de amigos, Senadores y 
compañeros que han sufrido en carne propia en su 
departamento cómo se han feriado estos recursos 
fiscales, que entre otras cosas son fiscales, porque 
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están administrando recursos de trabajadores o 
privados y la ley los ha protegido tanto que quiso 
elevarlos o considerarlos como unos recursos que 
llegarían a peculado. Mire qué es lo que ha pasado, 
aquí lo que ha pasado es lo siguiente: que algunas 
cajas que prestan o hacen las veces de EPS o hacen 
el servicio de salud han sido mal manejadas, se 
han burlado de los intereses de las comunidades 
trabajadoras y han dispuesto de estos recursos.

Resulta que ahora que hizo crisis el sistema 
de salud de esas cajas entonces qué se pretende, 
de las cajas que están saneadas, que no tienen 
pasivos, se pretende sacar casi la mitad, creo que 
es el 40%, para sanear entre comillas las que están 
quebradas, pero al tiempo se está pensando en con 
algunas quebradas hacer una EPS única para luego 
privatizarla. En pocas palabras, este experimento 
que hoy se intenta con las cajas ya lo vivimos en 
el caso de la energía eléctrica de la costa Caribe, 
había dos empezar que daban frutos y resultados 
en la costa Caribe, una era Barraquilla y otra era 
la electrificado, Electrificadora del Atlántico y la 
otra era la Electrificadora de Bolívar; resulta que 
para poderlas quebrar las unificaron poniendo 
a la cabeza de un lado a la Electrificadora del 
Atlántico y luego a la Electrificadora de Bolívar 
y le aunaron a una el Cesar, La Guajira y el 
Magdalena y sucesivamente se hizo con Bolívar, 
Sucre, Córdoba y terminaron por quebrarlas; las 
que servían terminaron quebradas.

Eso es lo que se teme con este proyecto, de 
que le quitemos recursos a las que han hecho las 
cosas bien, a las cajas que son ejemplares para 
darles los recursos a aquellas donde han cambiado 
el mal manejo, el peculado, los malos servicios, 
el maltrato a los usuarios trabajadores; esta es 
como la historia. Y qué pasó, qué pasó y vamos 
a terminar y este Congreso va a ser responsable 
de la quiebra de las que hoy están trabajando 
regularmente, honestamente, de tal manera que 
este es un mal mensaje al país, este es un mal 
mensaje a los administradores que lo han hecho 
bien, es decirles quiebren la suya para poder darle 
más recursos y que sigan campeando el desafuero, 
la deshonestidad, el peculado de estos bienes 
fiscales.

De manera que hoy precisamente el señor 
contralor hace dos días aquí tenemos un ejemplo 
claro, un ejemplo claro de la quiebra Medimás; 
Medimás es la unificación, la EPS donde está 
unida los usuarios de Cafesalud y Saludcoop, 
pues hoy hoy el Contralor General precisamente 
le impuso a Medimás sanción fiscal por los malos 
manejos, eso es lo que queremos, eso es lo que 
este Congreso quiere probarle al país de que es un 
Congreso honesto; esa es la manera de responderle 
a aquellas masas de trabajadores que le votaron a 
este Congreso, es responderle de manera honesta, 
de manera equitativa. En este Congreso no existe 
la ley del hijo pródigo y el que se rumbeó, se gastó 
la herencia y después vino arrepentido por el resto. 

Pues aquí ese no es el manejo que se les pueden 
dar a estas empresas.

Por eso yo les pido a los amigos del Congreso 
que se pongan la mano en el pecho por esas cajas 
que hoy existen gracias a los buenos manejos, 
pero no podemos patrocinar aquellas que han sido 
quebradas para caer en precisamente en la misma 
circunstancia de las empresas eléctricas de la costa 
Caribe que ahí tienen sus resultados, la necesidad 
de empresas que manejen bien la energía de la 
costa atlántica. Muchas gracias, señor Presidente.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Julio Miguel 
Guerra Sotto:

Gracias, señor Presidente. Y en el mismo 
sentido que acaba de expresar la colega Daira 
Galvis y otros colegas, yo simplemente anuncio 
mi voto negativo en este proyecto; solamente me 
quiero referir a mi departamento de Sucre, hay 
muchas cajas de compensación intervenidas, pero 
el caso de mi departamento es un caso vergonzoso, 
un caso politizado, inclusive el director anterior 
está pues ya detenido, ahí se denunciaron malos 
manejos; en esta actual administración de 
Comfasucre, lo mismo, politizado, burocracia, 
corrupción, etcétera, y, sobre todo, que dicen que 
es de una corriente política de un municipio de 
que tengo conocimiento y pues ayer denuncié 
esta misma cuestión sobre esta caja y los malos 
manejos que han venido llevando, entonces es 
como premiarlos.

Yo sé que no hay absolutamente otra alternativa; 
a uno le duele por los trabajadores, a uno le duele 
por mucha gente que depende de estas cajas, pero 
al final del día también estoy de acuerdo de que 
esto es un premio para estas cajas que han venido 
siendo mal manejadas desde su administración, 
desde su presidencia, desde sus gerencias.

Entonces, yo de entrada anuncio mi voto 
negativo y no podría acompañar este proyecto solo 
porque solamente por ese caso el departamento de 
Sucre allí pues no podría y llamaría la atención a 
que la Contraloría General de la República revise, 
revise y se vaya a Comfasucre para que vea la 
vergüenza que es eso, que es una vagabundería 
lo que ha venido pasando en esta caja de 
compensación. Muchas gracias, señor Presidente.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Jorge Enrique 
Robledo Castillo:

Gracias, gracias, no se preocupe; gracias, señor 
Presidente. A ver, empecemos por decir esto: 
las cajas de subsidio familiar lo que manejan es 
una cosa que se llama el subsidio familiar, esa es 
una invención del empresariado antioqueño de 
hace muchos años que tiene origen en esta idea, 
que un salario cualquiera alcanza más o menos 
dependiendo del número de hijos. Si usted tiene 
una familia más grande, el salario le alcanza 
menos a que si tiene una familia más pequeña. 
Entonces a partir de esos días decidieron que una 
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parte del salario a los trabajadores se les daba en 
proporción al número de hijos que tuvieran para 
convertir los salarios en ingresos reales. Ese es el 
origen del subsidio familiar, o sea, esa es plata, 
Senadores, de los trabajadores, es salario de los 
trabajadores, de nadie más.

Después se crearon las cajas de compensación 
familiar y ahí se empezó a embolatar de quién 
era esa plata, porque aparecieron una serie de 
formas de ese salario, pero convertido en salario 
en especie, clubes y cosas de ese tipo, y en los 
Gobiernos desde hace mucho rato le tienen puesto 
el ojo a esa plata viendo a ver cómo la convierten 
en recursos del Estado cuando son es recursos 
de los trabajadores, son salarios. Por ese camino 
entonces un buen día los Gobiernos empujaron a 
las cajas a que se metieran al negocio absurdo de 
las EPS y este proyecto tiene origen en que las 
cajas de compensación y las EPS que manejan 
están en gravísimos problemas financieros.

Bueno, al mismo tiempo, otro día el Gobierno 
cogió la plata del subsidio familiar para crear 
una cosa que es el Fosfec, que es el Fondo de 
Solidaridad de Fomento de Empleo y Protección 
al Cesante, es un subsidio que se les paga a los 
trabajadores que quedan cesantes para que sigan 
cotizando a la seguridad social, pero es plata de 
los trabajadores jugando el papel de recursos 
públicos, de recursos del Estado. Y ahora la 
última genialidad de la ministra del Trabajo y el 
doctor Alejandro Gaviria, que es tan creativo para 
inventarse de dónde conseguir plata, pero que no la 
cuidan, el ministro de Salud, se inventan quitarles 
la plata a los trabajadores, la plata de ese Fosfec, 
850.000 millones de pesos para devolvérsela a las 
cajas para que se las metan a la EPS quebradas, o 
sea, al hueco negro de la salud. Por supuesto que 
esto es inaceptable, Senadores; es que esta es la 
plata de los trabajadores, seguirle echando plata 
buena a la plata mala de las EPS es un sinsentido; 
se necesita una reforma de salud que atienda estas 
cosas bien atendidas.

Por último, dice el proyecto que es por solo 
cinco años; yo les pregunto a ustedes, colegas, 
cuál norma en Colombia que le saque plata del 
bolsillo a la gente que la hayan aprobado por un 
tiempo determinado no se queda para siempre. Por 
supuesto que se queda para siempre; pero, insisto, 
es la plata de los trabajadores, la plata que se están 
embolsillando de los salarios de los trabajadores 
que se están embolsillando para gastársela en 
otros asuntos.

Alguien me dirá, y con esto concluyo, señor 
Presidente, que es una manera de darles algún 
auxilio a la cajas de compensación que están 
entrampadas con sus malas inversiones en las EPS, 
pero aquí lo que hay que hacer entonces es que 
el Gobierno nacional, del presupuesto, de donde 
sea, resuelva ese problema y no que nuevamente 
les quite la plata a los trabajadores porque esa 
es una causa noble; cómo no va a ser una causa 
noble que un trabajador que pierde el empleo con su 

propia plata se subsidie durante un tiempo el pago 
a la seguridad social. Es bien difícil encontrar 
un proyecto más mal planteado que este, todo a 
partir de crearse la ficción de que es que esa plata 
no tiene dueño y que con esa plata pueden hacer 
lo que se les dé la gana. Muchas gracias, señor 
Presidente.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela la honorable Senadora Arleth Patricia 
Casado de López:

Gracias, Presidente. Expresé igualmente 
sobre mi preocupación sobre este proyecto. En 
el primer punto hice a conocer los 2.8 millones 
de trabajadores dependientes, independientes que 
están aportando a este fondo, del cual este fondo 
se va a tomar los recursos para poder sanear, sí, 
las EPS de las cajas de compensación del cual es un 
beneficio que hoy gozan los trabajadores cesantes.

Yo pregunto entonces cómo van a tomar 
recursos que al mismo tiempo son de una 
parafiscalidad que van a tomar para volverlos de 
objetivo general. Miren los cambios que se están 
haciendo: frente a un tema tan importante que 
respetarle ese ahorro que hoy están haciendo los 
trabajadores dependientes, independientes para 
que tengan un seguro para que ellos se encuentran 
cesantes y puedan recibir este beneficio que 
guarda sí correlación con los destinatarios, con los 
beneficiarios de este fondo como tal.

El segundo dice, expresé también mi 
preocupación cuando en la Comisión Tercera 
se invitó a la comisión de gasto y nos hizo una 
preocupación que planteó sobre la situación que 
está pasando el sistema de salud, sí, pero unos 
pasivos de más de 7 billones de pesos y que 
estos pasivos también tenían sus dificultades por 
la situación de las acreencias cuando en estas 
acreencias, algunas de esas, muchas de esas 
estaban viciadas de diferentes formas, compras 
ficticias, sobreprecio, etcétera, etcétera, de las 
cuales decían que tenían que estas acreencias 
filtrasen y verificarse para lograr en cierto modo 
cuál sería el monto real que hoy tendría que la 
obligación pagar las EPS, los entes territoriales y 
el Fosyga.

Y en tercer punto, dije algo muy importante, 
miren las cajas, hoy en día entendemos que 
las EPS de las cajas de compensación no se 
encuentran cumpliendo realmente porque tienen 
problemas financieros, pero también quiero 
resaltar que hay que mirar muchas situaciones que 
acontecen dentro de este proceso, es las pérdidas 
operacionales que se han visto en estas cajas. 
Además de analizar la estructura de los costos, 
el programa de salud se encuentra también en 
dificultades para generalizarlas para aclarar los 
indicadores de siniestralidad real. Entonces, los 
resultados de estos programas de salud han puesto 
en riesgo también la estabilidad financiera de las 
cajas de compensación porque han tomado el 
patrimonio de las cajas de compensación.
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Yo creo que la solución no es coger del Fosfec, 
como está aquí en esta propuesta, que son el fondo 
del cual aportan los trabajadores independientes 
para poder solucionar el tema de salud, sino que 
se cree una nueva alternativa diferente para darle 
solución a esto, pero no estoy de acuerdo que los 
recursos hoy que están en el Fosfec se vayan a 
tomar para salvar o para apalancar el saneamiento 
de todos los pasivos que tengan estas EPS que 
hacen de las cajas de compensación.

Por último, quiero poner y quiero que me aclaren 
esta situación que acontece porque yo sostengo que 
es una iniciativa claramente inconstitucional, ¿por 
qué?, porque se destinan recursos de un parafiscal 
en cuanto gravan a los trabajadores en beneficio 
general y no de sus trabajadores. Y eso no lo digo 
yo, eso lo obliga en materia de parafiscalidad. Por 
esa razón aun teniendo en cuanta que la naturaleza 
de los recursos son públicos, estos no pueden 
ingresar al presupuesto de ninguna entidad por no 
ser una renta estatal, pero con la presente figura 
sí lo pueden hacer, que eso preocupa también. 
Entonces sí quiero dejar esas preocupaciones y mi 
voto, si no hay una propuesta muy diferente, mi 
voto negativo porque la verdad es que…

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Eduardo Enrique Pulgar Daza:

Gracias, señor Presidente. Señor Presidente, 
antes de que se levante la plenaria del día de hoy 
porque no hubo quórum y ya pidieron votación 
nominal, el señor Ministro de Trabajo, el señor 
viceministro está aquí, que también quiere hablar, 
eso fue lo que acordamos en la sesión pasada, que 
el Gobierno, que era el que estaba interesado y 
sus ministros y representantes, los escucháramos 
para ver qué determinación final íbamos a acoger. 
Entonces aquí aprovechando que está el señor 
Ministro de Trabajo, también quiere intervenir 
en el día de hoy para terminar las intervenciones, 
señor Presidente, y mirar la forma de cuando 
convoque Su Señoría votemos la iniciativa.

La Presidencia manifiesta:
Muy bien, entonces habría que declarar la sesión 

informal y luego de escuchar al señor viceministro 
en sesión informal pasamos al orden del día, que 
son los informes de la Comisión e informes de 
conciliación inmediatamente. ¿Quiere la plenaria 
del Senado la sesión informal para escuchar al 
señor viceministro?

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el señor Viceministro de Empleo 
y Trabajo, doctor Fredys Miguel Socarrás 
Reales:

Gracias, Presidente. En este foro democrático 
escuchamos las críticas suscitadas por varios de 
los Senadores con todo el respeto, con toda la 
consideración, pero es importante no quedarnos 
acá, el Estado continúa, hay que construir sobre 
lo construido para buscar el sentido al desarrollo 
social y económico del país. Cuando uno llega a 
las cajas de compensación, las 43 cajas, encuentra 
uno realmente la función social que cumplen, 

ellas tienen en un promedio cerca de 60 años en 
promedio cada una, y realmente una vez surge 
la Ley 100 del 93 entran a prestar un servicio 
importantísimo porque el Estado las necesitaba y 
lógico que las cajas no fueron hechas en su origen 
para participar en el aseguramiento de la salud, 
un tema complejo, un tema que si miramos muy 
rápidamente, los sistemas de seguridad social 
en salud como el de Chile, que fue un referente 
para el de Colombia, encontramos que los ajustes 
requieren de muchos años y creo que el Gobierno 
entrante tendría una gran oportunidad de poder 
sanear estas cajas cuyo aseguramiento y prestación 
del servicio en el sistema de seguridad social en 
salud las puede arrastrar en su patrimonio y perder 
un legado que por años ha construido el país.

Yo creo que hay que darle una mirada, una 
mirada general al bosque, no centrarnos en el 
árbol, en el sentido de que la Superintendencia 
del Subsidio Familiar ha hecho su tarea. La 
semana pasada asistimos al levantamiento de la 
intervención de la caja de Córdoba, de Sucre; está 
para levantarse la de Cartagena; la de Camacol 
Antioquia se acaba de levantar; no hemos sido 
ajenos al germen y al mal de la corrupción en 
el Sistema de Seguridad Social en Salud y es 
un tema que no quisiera profundizar porque 
es muy conocido por usted, pero yo sí creo que 
debería darles el Congreso una oportunidad a 
estas cajas de recuperarse y de recuperar para los 
trabajadores, que son los trabajadores de menores 
salarios los que más se benefician de la labor 
social y educativa.

Ahora, el Ministerio de Trabajo tiene la 
seguridad en los estudios que hemos hecho 
que son recursos que se dejan de utilizar y que 
somos el mismo Estado, y si el sistema de salud 
necesita unos recursos para equilibrar el sistema 
y evitar que vayan a quedar tres millones de 
afiliados en el régimen subsidiado a la topa 
tolondra, es necesario equilibrar financieramente. 
Además, el nuevo Gobierno es que va a tener la 
oportunidad de afinar la creación de la nueva EPS, 
de la cual van a ser parte los negocios actuales 
que hoy tienen estas cajas para que dedicadas 
exclusivamente al aseguramiento y a la salud 
puedan especializarse y quitarle nosotros el riesgo 
de poner permanentemente en riesgo la estabilidad 
financiera de las cajas de compensación familiar, 
que realmente cumplen una labor loable, eficiente, 
en bien del desarrollo social y económico del país.

Por eso estas palabras son para llamar la atención 
y hacerle una mirada a la comisión conjunta de 
Cámara y Senado que trabajó arduamente en 
la construcción de este proyecto en imponerle 
los dientes y control oportunos al proceso de 
saneamiento que están sometidas rigurosamente 
a la Superintendencia Nacional de salud. Yo creo 
que le dejaríamos un buen legado y precisamente 
yo como viceministro ando recorriendo las cajas 
para entregar un informe al nuevo Gobierno del 
estado actual de las cajas, porque creemos en que 
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son entidades realmente que cumplen una labor 
social encomiable; además, están llamadas a 
participar en la construcción a la paz, en el apoyo 
que necesitamos de las cajas para el desarrollo 
rural y son necesarias para la formalización del 
trabajo rural, tarea que apenas comienza en el 
desarrollo y en la construcción de la paz del país. 
Gracias, Presidente.

La Presidencia manifiesta:
A usted, señor viceministro. Ha pedido 

entonces el Senador Pulgar que después de esa 
intervención se aplaza el proyecto, de manera que 
vamos al siguiente punto del orden del día, que 
son los informes de Comisión y de conciliación y 
continuaremos mañana.

La Presidencia reanuda la sesión formal y 
concede el uso de la palabra al honorable Senador 
Jorge Enrique Robledo Castillo.

Palabras del honorable Senador Jorge Enrique 
Robledo Castillo.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Jorge Enrique 
Robledo Castillo:

Me excusa, pero no entendí, ¿vamos a pasar 
a otro proyecto?, ¿se va a pasar a otro proyecto, 
señor Presidente?

La Presidencia manifiesta:
Sí, sí, honorable Senador.
Recobra el uso de la palabra el honorable 

Senador Jorge Enrique Robledo Castillo:
Entonces la moción es en este sentido, yo pido 

que se verifique el quórum; yo me voy a retirar, me 
voy a retirar por las razones que ya hemos expuesto 
varias veces; esta sesión a partir de este momento 
es una sesión irreglamentaria, está violando lo que 
dice la norma constitucional sobre, digamos, los 
pedidos del Presidente de la República.

Entonces yo solicito que se verifique el quórum 
para que se sepa quién se va a quedar aquí porque 
si el día de mañana se abre una investigación, pues 
lo obvio es que se investigue a los que se quedan y 
no a los que no estamos, a los que nos vamos. Una 
solicitud entonces.

La Presidencia manifiesta:
Han pedido la verificación. Señor Secretario, 

abra el registro para verificar el quórum.
Por solicitud del honorable Senador Jorge 

Enrique Robledo Castillo, la Presidencia indica a 
la Secretaría verificar el quórum.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la verificación del quórum solicitado 
por el honorable Senador Jorge Enrique Robledo 
Castillo y, cerrada su discusión, abre la votación e 
indica a la Secretaría abrir el registro electrónico 
para proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra el registro y por Secretaría 
se informa que no se ha registrado quórum 
decisorio.

El Presidente de la Corporación, honorable 
Senador Efraín Cepeda Sarabia, informa lo 
siguiente:

Se me ha anunciado por parte del Gobierno 
nacional que saldrá en las horas de la tarde, 
noche, el decreto de convocatoria a extras a partir 
de mañana, de manera que se convocaría; vamos 
a esperar un par de minutos más, se convocaría 
mañana a las nueve de la mañana. El orden del 
día no lo podemos confeccionar todavía porque 
tendrá que circunscribirse a los proyectos que el 
Gobierno incluya en el mensaje de urgencia.

El Secretario informa:
Las extraordinarias no necesitan anuncios.
La Presidencia manifiesta:
Extras mañana, sesionaremos a partir de 

las nueve de la mañana. Estamos esperando el 
decreto, pero se hace la convocatoria para que se 
sepa que mañana a las nueve de la mañana con 
un orden del día que se confeccionará, repito, de 
acuerdo con los proyectos que se incluyen en el 
mensaje de urgencia.

Eso acabo de decir, que no hay decreto, que 
se ha anunciado que va a salir en los próximos 
minutos; por eso estamos convocando, porque el 
decreto podrá llegar en quince minutos, en veinte 
minutos, en media hora, así que puede ser esta 
tarde, esta noche. Ya se nos anunció y por eso 
estamos convocando para mañana, ¿de manera 
que ya están anunciados todos los proyectos, señor 
secretario? Señor secretario, ¿están anunciados 
los proyectos?

El Secretario manifiesta:
Sí, todos los proyectos, todos los del informe 

para anuncios se leyeron temprano. No hay 
quórum.

En el transcurso de la sesión los honorables 
Senadores Ernesto Macías Tovar, Manuel Virgüez 
Piraquive, Guillermo Antonio Santos Marín y 
Guillermo García Realpe, radica por Secretaría la 
siguiente constancia:
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VIII
Negocios sustanciados por la Presidencia

Por secretaría fueron radicados los siguientes 
documentos para su respectiva publicación, en la 
presente acta.

.
'1 

Doctor
Gregorio Eljach
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2 1 JUN 2018 
Secretario General del Senado
Bogotá, o.e. \ .14055

Rl:!tlltado No. ___ -_____ _ 
Hora: __________ _ 

Ref. Presentación Informe de Gésti6ñ-de la Comisión de Seguimiento a la
Ley de Víctimas del Congreso de la República - Cuatrienio 2014-2018

Respetado Doctor:

Reciba un cordial saludo de parte de la Comisión de Seguimiento a la Ley de
Víctimas y Restitución de Tierras, creada mediante artículo 202 de la Ley 1448 de
2011, la presente comunicación tiene como objetivo hacer entrega formal del
Informe de Gestión correspondiente al periodo 2014- 2018.

Dicho documento es un recuento de las actividades realizadas por la Comisión en
el ejercicio de sus competencias, entre las cuales se encuentran sesiones
formales, mesas de trabajo, foros regionales de participación, escenarios de
control político y audiencias, entre otras. Estas actividades se han desarrollado
bajo un principio de inclusión y en virtud del Derecho a la Participación,
promoviendo la incidencia de las víctimas, como derecho fundamental en el
diseño, ejecución de la política pública y el goce efectivo de los derechos de estas.

A nivel institucional, la Comisión se ha posesionado a través del seguimiento
constante en los distintos escenarios de control político, y de las convocatorias
amplias a las distintas entidades del SNARIV, las Entidades Territoriales, así como
Cooperantes Internacionales, ONG's y la sociedad civil.

El Informe refleja los logros y retos en el cumplimiento de la actividad misional de
la Comisión, así como en la Implementación de los Acuerdos de Paz, en lo
relacionado con el acompañamiento a la participación de las víctimas en el
Procedimiento Legislativo Especial para la Paz, y un capitulo relacionado con las
recomendaciones de seguimiento al respecto de los temas que se identificaron
como más sensibles por parte de las víctimas en los distintos escen · la
Comisión. \1':J
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INFORME DE RENDICIÓN DE CUENTAS 

 

En cumplimento a la Resolución 002 de 26 de Diciembre de 2017 “Por medio 

de la cual se reglamenta la rendición de cuentas de los Congresistas” y la Ley 

1828 de 2017 “Por medio de la cual se expide el Código de Ética y Disciplinario 

del Congresista y se dictan otras disposiciones” y partiendo de los principios de 

Transparencia, con el fin de que los ciudadanos tengan conocimiento de las 

actuaciones y acciones legislativas de los Congresistas, en mi calidad de Senador 

de la República, me permito presentar el presente informe de Rendición de 

Cuentas del Cuatrienio Legislativo 2014 – 2018, teniendo como base principal 

para la exposición de estos argumentos de los proyectos de ley de autor, 

coordinador ponente y ponente, las gacetas correspondientes a las 

presentaciones de cada ponencias y proyectos de ley radicados, según consta en 

la página principal del Senado de la República, en AZ Legislativo -  Proyectos de 

ley y en la ficha técnica de la misma.  

 

I.  Proyectos de Ley presentados como Autor: 
 

 Proyecto de Ley 77/2014 Senado, Acumulado 024/14  
Cámara: 109/15: “POR LA CUAL SE DICTAN DISPOSICIONES QUE 
REGULAN LA OPERACIÓN DEL SISTEMA GENERAL DE SEGURIDAD 
SOCIAL EN SALUD Y SE DICTAN OTRAS DISPOSICIONES”.  

El proyecto de ley, fue repartido a la Comisión Séptima del Senado de la 

República el 29 de agosto del año 2014, en cual se designaron como Coordinador 

 
Ponente el H.S. Eduardo Enrique Pulgar Daza y ponentes los H.S. Álvaro Uribe 

Vélez y el Antonio José Correa.  

El proyecto de ley actualmente es la ley 1797 del 13 de Julio de 2016, la cual 

tiene por objeto fijar medidas de carácter financiero y operativo para avanzar en 

el proceso de saneamiento de deudas del sector y en el mejoramiento del flujo de 

recursos y la calidad de la prestación de servicios dentro del Sistema General de 

Seguridad Social en Salud.  

 

El proyecto de ley recoge la necesidad de mejorar el Sistema General de 

Seguridad Social en Salud y complementar las diferentes normas jurídicas 

existentes en materia de Salud, en aspectos como la financiación, la calidad de la 

atención, oportunidad y la oferta de servicios. 

 

De igual manera el proyecto de ley se llevó a cabo teniendo en cuenta el marco 

Constitucional y legal que rige el sistema de Salud en Colombia, dentro de los 

cuales se destaca el derecho a la Seguridad Social estipulado en el artículo 48 de 

la Constitución Política de Colombia, articulo 49 la C.P, referente a la atención en 

salud y la facultad de organizar, dirigir y reglamentar la prestación de servicios de 

salud a los habitantes del territorio nacional, articulo 366 sobre el bienestar general 

y el mejoramiento de la calidad de vida de la población, teniendo como objetivo 

fundamental la solución de necesidades insatisfechas en salud. 

 

 

 

 
 Proyecto de ley 018/15 Senado: “POR LA CUAL SE PROMUEVE EL 

ACCESO AL TRABAJO PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD Y SE 
DICTAN OTRAS DISPOSCIONES.” 

El proyecto de ley fue repartido a la Comisión Séptima del Senado de la 

República el día 27 de Julio de 2015, fueron designados como ponentes los H.S. 

Eduardo Enrique Pulgar Daza, Edinson Delgado, Nadia Blel, Antonio Correa y 

Orlando Castañeda. 

 

Por medio de este proyecto de ley, se buscaba promover el acceso de 

personas con discapacidad al trabajo, para ello, se proponía incluir en el Título III 

de la Primera Parte del Código Sustantivo del Trabajo un Capitulo sobre la 

vinculación laboral de personas con discapacidad que incluía medidas de 

promoción para la contratación, como correctivos para promover las barreras 

legales, que no permitían la vinculación laboral de personas con discapacidad. 

 

Al momento de la radicar el proyecto de ley y tal como se hizo saber en el 

debate del mismo, se destaca que lo que se busca es ampliar el marco laboral de 

las personas con discapacidad ya que según cifras del momento se estimaba que 

aproximadamente un 80% de personas con discapacidad no tenían acceso a una 

oportunidad laboral por motivos de que las empresas no contaban con los 

mecanismos necesarios para pudieran llevar a cabo su labor, se quería que las 

empresas brindaran las acciones necesarias para la contratación de personas con 

discapacidad y acondicionar los espacios laborales para el efectivo cumplimiento 

 
de sus labores y funciones con lo cual se brindaría al empleador beneficios 

tributarios. 

 

Dentro del marco constitucional y legal del proyecto de ley se encuentran el 

artículo 1 de la Constitución Política de Colombia, artículo 14 de la C.N, sobre la 

igualdad ante la ley y la protección y trato de los derechos y libertades y sobre la 

legislación interna la ley 361 de 1997 “Por la cual se establecen mecanismos de 

integración social de las personas con limitaciones y se dictan otras 

disposiciones”, Ley 762 de 2002 “Por medio de la cual se aprueba la Convención 

Interamericana para la Eliminación de todas las Formas de Discriminación contra 

las Personas con Discapacidad”, Ley 1346 de 2009 “Por medio de la cual se 

aprueba la “Concesión sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad” 

adoptada por la Asamblea General de las Naciones Unidas el 13 de diciembre de 

2006”. 

 

Por decisión de los autores del proyecto, el mismo fue archivado por retiro, 

debido a las reuniones y audiencias llevadas a cabo con las personas con 

discapacidad y los ciudadanos del sector laboral. 
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 Proyecto de Ley No. 157/2016 Senado, Senado: 169/16 acumulado 

164/16 Cámara “POR EL CUAL SE PRESERVA LA VIDA Y LA SALUD DE LOS 
NIÑOS QUE SUFREN DESNUTRICIÓN, SE PROHÍBE EL DESPERDICIO DE 
ALIMENTOS.” 

El proyecto de ley tiene como objeto preservar la vida y la salud de los niños 

que sufren desnutrición en Colombia, se prohíbe el desperdicio de alimentos por 

parte de las grandes cadenas de supermercados, productores de alimentos, 

procesadores de alimentos, y centrales de abastos, para ser entregados en 

donación a la primera infancia, niños y adolescencia, y así disminuir el gran 

número de desnutrición que se presenta en Colombia. 

 

Se presentó ante la gran crisis alimentaria que existe en Colombia 

principalmente en los niños de todas las regiones del país, se quería con este 

proyecto disminuir el gran número de muertes y enfermedades que hay en los 

niños de Colombia a causa del hambre, ya que las cifras son alarmantes, y no se 

puede desconocer el impacto que la falta de una alimentación nutritiva tiene en la 

vida, la salud y el crecimiento de los niños. 

 

Se quería que alimentos de origen vegetal, animal y mineral que no cumplan 

con los estándares de calidad, que presenten baja rotación, que exijan pronto 

consumo, o que a falta de 5 días de su fecha de vencimiento fuesen donados, a 

Asociaciones de Bancos de Alimentos o ONG que el supermercado disponga, en 

aras de la transparencia y aseguramiento de la entrega de los productos bajo la 

supervisión del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar y el Ministerio de Salud. 

 
 

El proyecto de ley fue acumulado con el Proyecto de ley 157 de 2017 Senado 

y 164 de 2016 Senado, y fueron designados como Ponentes los H.S. Eduardo 

Enrique Pulgar Daza, Edinson Delgado Ruiz, Honorio Miguel Henríquez, fue 

aprobado en primer debate en la Comisión Séptima de Senado, y aprobado en 

Segundo Debate de la Plenaria de Senado, pero de acuerdo al artículo 190 de la 

Ley 5 de 1992 y 162 de la Constitución Política, fue archivado por vencimiento de 

términos. 

 

 Proyecto de Ley No. 127/2017 Senado “POR MEDIO DE LA CUAL SE 
CREA LA POLÍTICA CONTRA LA PÉRDIDA Y EL DESPERDICIO DE 
ALIMENTOS Y SE DICTAN OTRAS DISPOSICIONES” 

Ante el archivo del Proyecto de ley No. 157/2016 Senado, Senado: 169/16 

acumulado 164/16 Cámara, y en la lucha por la perseverancia de combatir el 

hambre y la problemática alimentaria existente en el país, se radicó el proyecto de 

ley 127 de 2017 Senado, el cual busca crear la Política contra la Perdida y el 

Desperdicio de Alimentos, estableciendo medidas para reducir estos fenómenos, 

contribuyendo al desarrollo sostenible desde la inclusión social, la sostenibilidad 

ambiental y el desarrollo económico, promoviendo una vida digna para los 

habitantes.   

 

El proyecto de ley radicado fue repartido a la Comisión Séptima del Senado, 

donde se designaron como ponentes los H.S. Eduardo Enrique Pulgar Daza, 

Honorio Miguel Henríquez y Javier Mauricio Delgado, se presentó ponencia 

 
positiva tal como consta en la Gaceta 1075/17, el proyecto de ley fue aprobado en 

primer debate el día 5 de junio de 2018. 

 

Se espera que el proyecto de ley curse su trámite legislativo tal como lo 

establece la Ley 5 de 1992 y la Constitución Política, en la Plenaria del Senado y 

en Cámara de Representantes, con el fin de que se convierta en ley de la 

República, y con ella se pueda aportar en la reducción de la perdida y desperdicio 

de alimentos, favoreciendo a la comunidad en general y a las futuras 

generaciones, generando disminución en la gran cantidad de niños, adultos 

mayores, madres gestantes, personas de bajos recursos económicos, etc, que no 

tienen una alimentación adecuada y digna, además de concientizar la donación 

de alimentos óptimos para el consumo humano y consumo animal. 

 Proyecto de ley 125/17 Senado “POR MEDIO DE LA CUAL DE MODIFICA 
LA LEY 5 DE 1992, SE CREA LA COMISIÓN LEGAL PARA LA DEFENSA DE 
LOS NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES Y SE DICTAN OTRAS 
DISPOSICIONES.” 

Este proyecto de ley tiene como objeto la creación de la Comisión Legal para 

la Defensa de los Niños, Niñas y Adolescentes, con el fin de vigilar, proteger y 

salvaguardar sus derechos fundamentales, a través del control político, vigilancia, 

promoción y prevención. 

 

En Colombia para nadie es un secreto las constante vulneración y violación 

de los derechos humanos de los niños, niñas y adolescentes, ante la necesidad 

de acciones concretas que solicita la ciudadanía, se pretende con este proyecto 

 
de ley, brindar una especial protección y vigilancia desde el órgano legislativo, ya 

el Congreso de la Republica de la no tiene dentro de sus Comisiones legales una 

especialidad en temas de niños y adolescentes, por lo cual la creación de esta es 

de trascendental importancia para las futuras generaciones. 

 

Además del cumplimento y compromiso que tienen todos los organismos 

estatales de garantizar el goce pleno y efectivo de los derechos de los niños, ya 

que como cita la Constitución Política de Colombia en su artículo 44, “…los 

derechos de los niños prevalecen sobre los derechos de los demás.” Y el 

cumplimento a pactos y tratados internacionales tales como “Convención sobre 

los Derechos del Niño”, “Declaración de los Derechos del niño”, “Declaración 

Universal de los Derechos Humanos”, entre otros. 

 

El proyecto de ley contempla que la Comisión legal tendrá como funciones, la 

Defensa de los niños, niñas y adolescentes, de todo el territorio nacional; vigilancia 

y control sobre toda autoridad encargada de velar por el respeto de los niños, 

niñas y adolescentes; trabajar con entidades de orden nacional y/o territorial, 

organizaciones nacionales y/o extranjeras, etc, para la promoción y defensa de 

los niños, niñas y adolescentes; Promoción y difusión sobre la defensa y respeto 

de los derechos de los niños, niñas y adolescentes; Celebración de audiencias 

con la comunidad donde traten temas relacionados con la defensa y respeto de 

los niños, niñas y adolescentes; realizar el respectivo tramite a las peticiones 

allegadas por los ciudadanos a las entidades competentes sobre casos de 

violación de los derechos de los niños, niñas, y adolescentes y brindar seguimiento 

a los mismo; llevar a cabo audiencias públicas en los establecimientos 
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penitenciarios de las Instituciones educativas, en las cuales los estudiantes 

podrán presentar peticiones o informar hechos de vulneración de sus derechos a 

lo cual la Comisión deberá brindar el respectivo tramite y seguimiento del caso. 

 

Una de los grandes puntos a destacar de este proyecto de ley, es 

precisamente la celebración de audiencias públicas y recepción de peticiones en 

las instituciones educativas, ya que con ello se busca acercar a las futuras 

generaciones al Congreso de la República enseñándoles mecanismos de 

participación democrática e incentivar en ellos el conocimiento por el Congreso de 

la República, además de brindar protección y vigilancia en caso de vulneración a 

sus derechos y charlas sobre cómo deben hacer proteger respetar los mismos.   

 Proyecto de ley 221/17 Senado “Por medio del cual se modifican los 
artículos 365 y 366 de la ley 599 de 2.000 Código Penal Colombiano” 

El proyecto de ley por medio del cual se modifican los artículos 365 y 366 de 

la ley 599 de 2000 del Código Penal Colombiano, busca el aumento de penas para 

la fabricación, tráfico, porte o tenencia de armas de fuego, accesorios, partes o 

municiones de Doce (12) a Dieciséis (16) años. 

 

Y aumento de penas para la Fabricación, tráfico y porte de armas, municiones 

de uso restringido, de uso privativo de las fuerzas Armadas o explosivos, de 

quince (15) a veinte (20) años. 

 

 
El proyecto de ley fue presentado en el marco de prevención que debe ejercer 

el estado colombiano, donde e busca evitar que se llegue a ocasionar un daño 

jurídico a los ciudadanos o al estado.  

 

En aras    de salvaguardar los derechos y seguridad de los ciudadanos del 

territorio nacional, se considera que el aumento de penas para este tipo de delitos, 

ayuda en la disminución del porte ilegal de armas, además del uso y fabricación 

de las mismas. 

 

De igual manera se pudo evidenciar durante el estudio de elaboración del 

proyecto de ley que gradualmente se ha venido presentado un aumento de penas 

sobre este tipo de delitos, ya que el artículo 365 de la ley 599 de 2000 contenía 

una pena de prisión de uno (1) a Cuatro (4) años, con la ley 1142 de 2007 se 

aumentó la pena de cuatro (4) a ocho (8) años de prisión y posteriormente con la 

ley 1453 de 2011 en su artículo 19, dispuso una pena de nueve (9) a doce (12) 

años, la cual es la que opera en nuestro actual sistema penal colombiano. 

 

Del mismo modo ocurrió con el artículo 366 de la ley 599 de 2000, en donde 

principalmente se contemplaba una pena de tres (3) a diez (109 años, con la ley 

1142 de 2007 se aumentó de cinco (5) a quince (15) años, y actualmente con la 

ley 1453 de 2011 artículo 19, se estableció una pena de once (11) a quince (15) 

años.  

 

 
El proyecto de ley fue repartido a la Comisión Primera, en donde de acuerdo 

al artículo 190 de la Ley 5 de 1992 y 162 de la Constitución Política, fue archivado 

por vencimiento de términos.       

 Proyecto de Ley 017/15 Senado “POR LA CUAL SE RECONOCE A LOS 
VETERANOS DE GUERRA, SE DETERMINAN SUS BENEFICIOS Y SE 
DICTAN OTRAS DISPOSICIONES. 

El proyecto de ley por el cual se reconoce a los veteranos de guerra, tiene por 

objeto honrar a los veteranos de guerra de Colombia y establecer los beneficios en 

los términos y condiciones a favor de los combatientes veteranos de las Fuerzas 

Militares y de Policía que participaron en conflictos armaos en defensa del Estado.  

 

En reconocimiento a los héroes de nuestro país, se llevó a cabo este proyecto 

de ley con el fin de reconocer la ardua e importante labor en la lucha por la 

democracia por los veteranos de las Fuerzas Militares y de Policía, el 

reconocimiento por parte del estado a los miembros veteranos hombres y mujeres 

de la fuerza pública. 

 

De igual manera en el estudio de derecho comparado, se evidencia que en 

países como Ecuador, España y Estados Unidos se honra a los veteranos de guerra 

reconociendo y destacando su esfuerzo realizad, por su sacrificio por la soberanía 

y paz de las actuales y futuras generaciones. 

 

Dentro del contenido del proyecto se contempla honores a los veteranos de 

guerra por su heroísmo y entrega en la protección de nuestro país, beneficios en 

 
crédito hipotecario a los veteranos de guerra, beneficios educativos, beneficios en 

salud y seguridad social, beneficios de consumo y bienestar, beneficios en 

impuestos y tarifas de transporte, establecer el día 25 de junio como día del 

Veterano de Guerra a fin de honrar las acciones de nuestros miembros veteranos 

mujeres y hombres de la fuerza pública. 

El proyecto de ley fue repartido a la Comisión Segunda del Senado de la 

República, en donde de acuerdo al artículo 190 de la Ley 5 de 1992 y 162 de la 

Constitución Política, fue archivado por vencimiento de términos.       

 Proyecto de Ley 096/15 Senado, 143/16 Cámara “POR MEDIO DEL 
CUAL SE ESTABLECE LA PRODUCCIÓN AGROPECUARIA CON 
DESTINO A LA SOSTENIBILIDAD ALIMENTARIA COMO ACTIVIDAD DE 
UTILIDAD PUBLICA E INTERES SOCIAL Y SE DICTAN OTRAS 
DISPOSICIONES”. 

El proyecto de ley tiene como objeto que se declare como actividad de 

utilidad pública e interés social la actividad agropecuaria cuto fin sea la 

producción de alimentos para el consumo humano, mediante la garantía a la 

población de los recursos necesarios. 

 

La Producción Agropecuaria con destino a la producción de alimentos para 

el consumo humano será oponible a otras actividades de utilidad pública e interés 

social, siempre y cuando se encuentre en ejecución cualquiera de las actividades 

que la componen, entre otras, preparación del suelo, siembra, cultivo, crianza, 

explotación, cosecha e incluso transición de cultivos. 
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 Con el propósito de que la población goce de manera sostenible de 

condiciones de seguridad alimentaria, por tal motivo se busca fomentar y 

promocionar la actividad agropecuaria dedicada a la producción de alimentos, y 

en aras del cumplimiento del artículo 65 de la Constitución Política, sobre la 

producción de alimentos la cual gozará de especial protección del estado. 

 

 El proyecto de ley fue repartido a la Comisión Quinta del Senado de la 

República, en donde de acuerdo al artículo 190 de la Ley 5 de 1992 y 162 de la 

Constitución Política, fue archivado por vencimiento de términos.       

  

 PONENCIA PARA SEGUNDO DEBATE PROYECTO DE LEY No. 
207 DE 2018 SENADO 147 DE 2017 CÁMARA “POR MEDIO DEL 
CUAL SE MODIFICA LA LEY 582 DE 2000” 

La presente ley tiene por objeto reestructurar el sistema paralímpico 

colombiano, armonizándolo con las normas internacionales vigentes, 

siguiendo las recomendaciones llevadas a cabo por parte del Comité 

Paralímpico Internacional. 

Con el fin de cumplir con los parámetros internacionales del Comité 

Paralímpico Internacional, con el fin de garantizar la participación de 

Colombia en los Juegos Paralímpicos 2020 en Tokio, los cuales se hacen en 

concordancia con los Juegos Olímpicos.  

 PROYECTO LEY No. 207 DE 2018 SENADO 147 DE 2017 CÁMARA, 
“POR MEDIO DEL CUAL SE MODIFICA LA LEY 582 DE 2000” 

 
El objeto del proyecto de ley es reestructurar el sistema paralímpico colombiano, 

armonizándolo con las normas internacionales vigentes, siguiendo las 

recomendaciones llevadas a cabo por parte del Comité Paralímpico Internacional. 

El proyecto de ley del cual soy autor quiere precipuamente adecuar las normas 

y recomendaciones realizadas por parte del Comité Paralímpico Internacional en 

donde se informa que Colombia debe estar acorde con las normativas 

internacionales vigentes. 

En Colombia existen cinco (5) federaciones las cuales incluyen diferentes tipos 

de deportes dependiendo de la discapacidad, lo que se busca hacer principalmente 

es crear un mayor número de federaciones y adecuarlas a cada deporte, en 

conclusión, un deporte por cada federación, cumpliendo con los estándares 

internacionales del Comité Paralímpico Internacional. 

Además, también se busca garantizar la participación de Colombia en los juegos 

Paralímpicos los cuales se llevan a cabo simultáneamente con los juegos 

Olímpicos. 

II. Proyectos de Ley presentados como Coordinador Ponente y 
Ponente: 

“POR EL 
CUAL SE ESTABLECE LA POLÍTICA DE ESTADO PARA EL DESARROLLO 
INTEGRAL DE LA PRIMERA INFANCIA “DE CERO A SIEMPRE” Y SE DICTAN 
OTRAS DISPOSICIONES”.   

 Proyecto de Ley No. 151/2015 Senado, 002/2014 Cámara:  

 
El proyecto de ley de Cero a Siempre, actualmente es la Ley 1804 de 2016, 

tiene como objeto establecer la Política de Estado para el Desarrollo Integral de la 

Primera Infancia de Cero a Siempre, la cual sienta las bases conceptuales, técnicas 

y de gestión para garantizar el desarrollo integral, en el marco de la Doctrina de la 

Protección Integral. 

Tiene el propósito de establecer la Política de Estado para el Desarrollo 

Integral de la Primera Infancia De Cero a Siempre, la cual sienta las bases 

conceptuales, técnicas y de gestión para garantizar el desarrollo integral, en el 

marco de la Doctrina de la Protección Integral. 

 

Se busca asegurar la protección integral y la garantía del goce efectivo de 

los derechos de las mujeres gestantes y de los niños y las niñas desde la gestación 

hasta los 6 años de edad. 

 
Con ello busca fortalecer el marco institucional para el reconocimiento, la 

protección y la garantía de los derechos de las mujeres gestantes y de los niños y 

las niñas de cero a seis años de edad, así como la materialización del Estado Social 

de Derecho. 

Por parte de la mesa Directiva de la Comisión Séptima del Senado fui 

designado Coordinador Ponente, al cual se presentó ponencia positiva para primer 

debate según gaceta 965/15 y ponencia positiva para segundo debate según 

gaceta 285/16. 

 
   De igual manera se presentó el informe de Conciliación según gaceta 

424/16, el cual fue puesto en consideración del Senado de la República y la Cámara 

de Representantes para su aprobación. 

“POR MEDIO DE LA CUAL SE 
ADICIONA UN PARÀGRAFO AL ARTÌCULO 102 DE LA LEY 50 DE 1990 Y SE 
DICTAN OTRAS DISPOSICIONES”. 

El proyecto ley, actualmente la Ley No 1809 de 2016, tienen como objeto 

adiciona un parágrafo al artículo 102 de la Ley 50 de 190, para que el trabajador 

afiliado a un fondo de cesantías también pueda retirar las sumas abonadas y 

destinarlas para el pago de la educación superior de sus hijos o dependientes, a 

través de figuras como el ahorro programado o la del seguro educativo. 

 

Según consta en la Gaceta 342/15, se presentó ponencia positiva al proyecto 

de ley del cual fui designado como ponente del mismo, y según gaceta 391/15, se 

presentó ponencia positiva de Segundo Debate para la discusión y aprobación del 

mismo en plenaria de Senado. 

 

 Proyecto de Ley No. 158/2015 Senado,  

 Proyecto de Ley 73/2014 Senado, Acumulado con el Proyecto de Ley 
06/2014 SENADO, con los Proyecto de Ley 38/2014 SENADO y 82/2014 
Cámara “POR MEDIO DEL CUAL SE DEROGAN LAS DISPOSICIONES 
QUE NO LOGRARON LOS EFECTOS PRÁCTICOS PARA LA 
GENERACIÓN DE EMPLEO LEY 789 DE 2002”. 
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El objeto del proyecto de ley es restablecer los derechos laborales relacionados 

con la jornada laboral, las horas extras y el trabajo dominical y festivo establecido 

en el Código Sustantivo del Trabajo. 

 

Se busca modificar apartes de la Ley 789 de 2002 - “Por la cual se dictan 

normas para apoyar el empleo y ampliar la protección social se modifican algunos 

artículos del Código Sustantivo de Trabajo. - referente a los temas de Trabajo diurno 

nocturno, Trabajo dominical y festivo, compensación en dinero de las vacaciones, 

y contrato de aprendizaje.   

 

Fui designado Coordinador ponente del proyecto de ley al cual se le presentó 

ponencia positiva, tal como consta en la gaceta No. 416/15, pero fue archivado 

según lo establecido en el Artículo 190 de la ley 5° de 1992. 

 

El Proyecto de ley, hoy Ley 1797 de 2016, en el cual soy autor y fui designado 

Coordinador Ponente del mismo, se presentó ponencia positiva para primer debate, 

según gaceta No. 720/14, y ponencia positiva para segundo debate en la plenaria 

del Senado según Gaceta No. 288/15. 

 

Como ya se mencionó anteriormente el proyecto de ley se presentó ante la 

necesidad de búsqueda de una mejora en la prestación del servicio de salud en 

  Proyecto de Ley 77/2014 Senado, Acumulado con el Proyecto de ley 
24/2014 Senado: “POR LA CUAL SE DICTAN DISPOSICIONES QUE 
REGULAN LA OPERACIÓN DEL SISTEMA GENERAL DE SEGURIDAD 
SOCIAL EN SALUD Y SE DICTAN OTRAS DISPOSICIONES”. 

 
Colombia tiene como objeto fijar medidas de carácter financiero para avanzar en el 

proceso de saneamiento de deudas del sector en el mejoramiento del flujo de 

recursos.  

 

 Proyecto de Ley No. 127/2017 Senado “POR MEDIO DE LA CUAL SE 
CREA LA POLÍTICA CONTRA LA PÉRDIDA Y EL DESPERDICIO DE 
ALIMENTOS Y SE DICTAN OTRAS DISPOSICIONES” 

El proyecto de ley en cual soy autor y fui designado por la Honorable mesa 

Directiva de la Comisión Séptima como Coordinador Ponente, del cual se presentó 

según la gaceta No. 1075/17, ponencia positiva para primer debate, el proyecto de 

ley fue aprobado por los integrantes de la Comisión del cual se presentaron 

proposiciones por parte de los Honorables Senadores y las que fueron aprobadas 

se incluyeron en la presentación del proyecto de ley para segundo debate en la 

plenaria del Senado. 

 

 Proyecto de Ley No. 165/2015 Senado, 177/2014 Cámara “POR LA CUAL 
SE MODIFICA LA LEY 1496 DE 2011”.   

El proyecto de ley pretende garantizar la igualdad salarial y cualquier forma de 

retribución laboral entre hombres y mujeres en Colombia, actualmente se refleja 

una completa desigualdad laboral entre hombres y mujeres, es evidente que tienen 

que existir mecanismos idóneos para poder llegar a un punto de equidad y 

seguridad laboral. 

 

 
 Fui designado por la Honorable mesa Directiva de la Comisión Séptima de 

Senado como Coordinador Ponente del proyecto de ley, al cual presenté ponencia 

positiva, según consta en la Gaceta No. 410/16, teniendo en cuenta la fuerte 

discriminación que existe en Colombia en el tema salarial, ya que no puede ser 

aceptable desde ningún punto de vista una inequidad salarial entre hombres y 

mujeres. 

El proyecto de ley fue archivado debido a vencimiento de términos, ya que 

no alcanzó a cumplir con el trámite legislativo establecido en la ley. 

 

 De igual manera se tuvo en cuenta dentro de la presentación de la ponencia 

el marco legal establecido en nuestra Constitución Política, más precisamente en 

el artículo 13, donde se establece que todas las personas nacen libres e iguales 

ante la ley y gozaran de los mismo derechos y libertades sin discriminación alguna; 

el artículo 43, donde se establece que la mujer y el hombre tienen iguales derechos 

y oportunidades. La mujer no podrá ser sometida a ninguna clase de discriminación; 

el artículo 53 que habla sobre la igualdad de oportunidades para los trabajadores. 

 

 Así mismo se tuvo en cuenta los tratados internacionales tales como el Pacto 

Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, aprobada el 16 de 

marzo de 1966, la Convención sobre la Eliminación de todas las formas de 

Discriminación contra la Mujer. 

 Proyecto de ley 170/16 Senado, 062/15 Cámara, Acumulado con el 
Proyecto de ley 008/15 “POR EL CUAL SE MODIFICA LA COTIZACIÓN 
MENSUAL AL RÉGIMEN CONTRIBUTIVO DE SALUD DE LOS 
PENSIONADOS” 

 
El proyecto de ley pretende como objetivo principal modificar el inciso del 

artículo 204 de la ley 100 de 1993el cual busca disminución en los aportes de los 

pensionados del 12% al 4%. 

Según los autores del Proyecto de ley se pretende revindicar los derechos 

de los pensionados en Colombia que ven en su mesada pensional un descuento 

equivalente al 12% por concepto de cotización mensual de salud, afectándose 

gravemente su ingreso neto. 

 

Por parte de la Honorable Mesa directiva del Senado fui designado 

Coordinador Ponente junto con el Senador Antonio Correa, Edinson Delgado, 

Honorio Henríquez Pinedo, Mauricio Delgado, Jesús Alberto Castilla Salazar y 

Jorge Iván Ospina, se presentó para primer debate ponencia positiva para primer 

debate según consta Gaceta 1106/16 ponencia para positiva para segundo debate 

según gaceta 267/17. 

 

Cabe resaltar para el proyecto de ley en mención en calidad de Ponentes y 

por curso del proyecto en la Comisión Séptima al tratarse de un tema de salud, se 

recibieron gran cantidad de sugerencias y conceptos por parte de la ciudadanía que 

en su mayoría solicitaban se llevara al cabo la aprobación del proyecto de ley en la 

Comisión Séptima de Senado y posteriormente en la Plenaria de Senado; del cual 

se cumplió con el trámite legislativo establecido en la ley y se le dio aprobación en 

primer debate de Senado. 

 

El día 11 de julio de 2017, fue remitido para la respectiva sanción 

presidencial, etapa que no se surtió favorablemente, ya que el señor Presidente 
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objetó el mismo por razones de inconveniencia e inconstitucionalidad, ordenando 

su devolución al Congreso de la República el día 18 de julio de 2017 y se designó 

una Comisión Accidental quedando conformado por los Honorables Senadores, 

Édinson Delgado Ruiz, Antonio José Correa Jiménez y Alexánder López Maya y 

por los Honorables Representantes Alfredo Ape Cuello Baute y Carlos Abraham 

Jiménez López, tal como consta en la Gaceta 1079/17. 

 

En sesión plenaria se negaron las objeciones presentadas por la Presidencia 

de la República, actualmente el proyecto se encuentra objetado por la Honorable 

Corte Constitucional. 

 Proyecto de ley 018/15 Senado: “POR LA CUAL SE PROMUEVE EL 
ACCESO AL TRABAJO PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD Y SE 
DICTAN OTRAS DISPOSCIONES.” 

El proyecto de ley en cual soy autor y fui designado por la Honorable mesa 

Directiva de la Comisión Séptima como Coordinador Ponente junto a los 

Honorables Senadores Edinson Delgado, Antonio José Correa, Nadia Blel, Orlando 

Castañeda.  

Se presentó ponencia positiva según consta en gaceta 1009/15, como se 

mencionó anteriormente lo que se busca con este proyecto de ley es ampliar el 

campo laboral de las personas con discapacidad. 

  

Por decisión de los autores del proyecto, el mismo fue archivado por retiro, 

debido a las reuniones y audiencias llevadas a cabo con las personas con 

discapacidad y los ciudadanos del sector laboral. 

 
 

 Proyecto de ley 135/15 Senado, 003/15 Cámara “Por medio del cual se 
garantiza el acceso en condiciones de universalidad al derecho 
prestacional de pago de prima de servicios para trabajadores 
domésticos” 

El proyecto de ley tiene como objeto garantizar y reconocer el acceso en 

condiciones de universalidad el derecho prestacional de pago de prima de servicios 

para las trabajadoras y los trabajadores domésticos. 

El proyecto es actualmente la ley 1788 de 2016, el cual tiene como pilar 

fundamental modificar el artículo 306 del Decreto ley 2863 de 1950, Código 

Sustantivo del Trabajo, que quedo de la siguiente manera sobre la prima de 

servicios a favor de todo empleado, el empleador está obligado a pagar a su 

empleado o empleados, la prestación social denominada prima de servicios que 

corresponderá a 30 días de salario por año, el cual se reconocerá en dos pagos, 

así: la mitad máximo el 30 de junio y la otra mitad a más tardar los primeros veinte 

días de diciembre. Su reconocimiento se hará por todo el semestre trabajado o 

proporcionalmente al tiempo trabajado.  

 

Este proyecto, hoy ley de la República, es de vital importancia para los millones 

de ciudadanos que ejercen la labor de trabajadores domésticos, con lo cual se 

brinda garantías laborales a este tipo de empleados, los cuales en su gran mayoría 

son personas de escasos recursos y este reconocimiento laboral brinda una ayuda 

económica para solventar gastos. 

 

 
Por parte de la Honorable mesa directiva de la Comisión Séptima del Senado 

fui designado como ponente del proyecto de ley en mención junto con los 

Honorables Senadores Antonio Correa, Edinson Delgado, Nadia Blel y Jesús 

Alberto Castilla, según consta en la Gaceta No. 169/15, se presentó ponencia 

positiva para primer debate en Comisión y mediante Gaceta 373/16 se presentó 

ponencia positiva para segundo debate. 

 

 Proyecto de ley 053/15 Senado – 268/15 Cámara “POR MEDIO DE LA 
CUAL SE ADICIONA UN ARTICULO A LA LEY 1251 DE 2008 Y SE 
REGULA LA CUOTA PROVISIONAL DE ALIMENTOS A LAS PERSONAS 
ADULTAS MAYORES” 

El proyecto de ley busca adicionar un artículo a la Ley 1251 de 2008, en el 

cual se estipula que las personas adultas mayores tienen derecho a los 

alimentos y de más medios para su mantenimiento físico, psicológico, espiritual, 

moral, cultural y social. 

Fui designado por parte de la Honorable mesa directiva de la Comisión 

Séptima del Senado junto a los Honorables Senadores Antonio Correa, Nadia 

Blel, Luis Evelis Andrade. 

 

 Según consta en la Gaceta No. 785/15 se presentó ponencia positiva para 

primer debate y ponencia positiva para segundo debate, según consta en la Gaceta 

No. 089/16, el proyecto de ley se encuentra archivado de acuerdo al artículo 190 

de la ley 5 de 1992 y 162 de la Constitución Política, por vencimiento de términos. 

 

 

 
 Proyecto de ley 023/15 Senado, 151/16 Cámara POR MEDIO DEL CUAL 

SE ADICIONA UN PARAGRAFO AL ARTICULO 51 DE LA LEY 100 DE 
1993. (AUXILIO FUNERARIO). 

Por designación de la Honorable mesa Directiva de la Comisión Séptima del 

Senado, fui designado ponente del Proyecto de ley, junto a los Honorables 

Senadores, Jesús Alberto Castilla Salazar, Edinson Delgado, Orlando Castañeda, 

Nadia Blel, Luis Evelis Andrade. 

Según consta en la Gaceta 23 de 2015 se radicó ponencia Negativa para 

Segundo Debate, según consta en la gaceta No. 1050/25 junto con el Honorable 

Senador Orlando Castañeda, por las razones fundadas en la misma. 

El Proyecto de ley fue archivado de acuerdo al artículo 190 de la ley de 1992 y 

162 de la Constitución Política de Colombia por vencimiento de términos. 

 Proyecto de ley 010/15 Senado, 269/16 Cámara “POR MEDIO DE LA 
CUAL SE MODIFICA LA LEY 1626 DE 2013, Y SE ESTABLECE EL 
CONSENTIMIENTO INFORMADO OBLIGATORIO. 

La iniciativa busca garantizar el ejercicio de la libre voluntad de las pacientes de 

las que trata el artículo 1° de la Ley 1626 de 2013, por medio de la garantía del 

consentimiento informado a estas y sus familiares en la vacuna contra el virus de 

papiloma humano, atendiendo el deber del Estado de proteger la vida. 

 Además, el Proyecto de Ley busca evaluar la forma como se está aplicando 

la vacuna contra el virus de papiloma humano, de esta manera se pretende 
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establecer la libre voluntad, inequívoca y por escrito de las personas respecto del 

sometimiento del procedimiento médico de la vacuna contra el virus del papiloma 

humano. 

 Por parte de la mesa directiva del Senado de la República fui designado 

como ponente del proyecto de ley en mención, junto a los Honorable Senadores 

Antonio Correa, Nadia Blel, Sofia Gaviria y Álvaro Uribe Vélez, Se presentó 

ponencia positiva para primer debate según Gaceta No. 713/15, según gaceta 

154/16 se presentó ponencia positiva para segundo debate en la plenaria del 

Senado. 

 El proyecto fue archivado cuando hacia su curso en la Honorable Cámara de 

Representantes de acuerdo al artículo 190 de la ley 5 de 1992 y 162 de la 

Constitución Política, vencimiento de términos. 

 Proyecto de ley 057/16 Senado, 322/17 Cámara “POR MEDIO DE LA 
CUAL SE PROTEGE EL CUIDADO DE LA NIÑEZ”- LEY ISAAC – 

El proyecto busca proteger los derechos de los niños y niñas por su especial 

cuidado, permitiéndole a quien tenga su custodia el reconocimiento de licencia 

remunerada para acompañarlo en casos de incapacidad médica, entre otros 

beneficios. La licencia para el cuidado de la niñez es una licencia remunerada 

otorgada a los trabajadores padres y en especial a los padres cabeza de hogar o a 

quien detente la custodia de un niño o niña que necesite acompañamiento o 

asistencia en los eventos en que la salud del niño niña lo requiera. 

 
Por parte de la mesa directiva de la Comisión Séptima del Senado fui designado 

como ponente junto con los Honorables Senadores Nadia Blel, Orlando Castañeda 

y Yamina Pestana. 

 Se radicó ponencia positiva para primer debate al proyecto de ley, según gaceta 

No. 872/16, y ponencia positiva para segundo debate en la plenaria del Senado, 

según gaceta 1077/16. 

En las ponencias presentadas para la votación y discusión del Proyecto de ley 

en primer y segundo debate, se destacó la importancia sobre la prevalencia de los 

derechos de los niños, marco constitucional, marco legal y tratados internacionales 

que rigen los derechos de los niños reconocidos por Colombia.  

El texto se encuentra en Pendiente de discutir ponencia para Segundo Debate 

en la Honorable Cámara de Representantes. 

 Proyecto de ley 039/16 Senado “POR MEDIO DE LA CUAL SE 
REGLAMENTA LA ESPECIALIDAD MÉDICA DE LA NEFRELOGÍA Y SE 
DICTAN OTRAS DISPOSICIONES. 

El proyecto de ley busca la reglamentar de la especialidad médica de la 

Nefrología, su relación con otras especialidades, disposiciones sobre su ejercicio, 

funciones, derechos, deberes y establece reglas para el ejercicio de la especialidad. 

Por parte de la mesa directiva de la Comisión Séptima de Senado fui designado 

ponente junto a los Honorables Senadores Mauricio Delgado Martínez y Antonio 

José Correa. 

 
No se presentó ponencia al proyecto de ley debido a que el mismo fue retirado 

por parte del autor del proyecto. 

 Proyecto de ley 038/16 Senado, 130/17 Cámara POR MEDIO DE LA 
CUAL SE DICTAN ALGUNAS DISPOCIONES RELACIONADAS CON EL 
SERVICIO SOCIAL OBLIGATORIO EN SALUD Y SE DICTAN OTRAS 
DISPOSICIONES. 

El proyecto de ley busca reglamentar el Servicio Social Obligatorio prestado 

por los profesionales de la Salud. Esto con el fin de que se les brinde las 

condiciones justas y se les garanticen los derechos fundamentales a los 

profesionales que en desempeño de su profesión contribuyen a la solución de 

los problemas de la salud, en todo el territorio nacional. 

Por parte de la mesa directiva de la Comisión Séptima de Senado fui designado 

ponente junto a los Honorable Senadores Mauricio Delgado, Sofía Gaviria, Luis 

Evelis Andrade, Edinson Delgado. 

Fue presentada ponencia positiva para primer debate según se informa en 

gaceta No. 1106/16, y ponencia positiva para segundo debate según gaceta          

No. 502/17, el proyecto de ley se encuentra pendiente de rendir ponencia para 

primer debate en la Honorable Cámara de Representantes. 

 Proyecto de ley 007/16 Senado acumulado 108 /16 cámara “POR MEDIO 
DE LA CUAL SE ESTABLECEN NORMAS SOBRE LA INFORMACIÓN 
NUTRICIONAL, EL ETIQUETADO DE LAS BEBIDAS AZUCARADAS Y SE 

 
DICTAN OTRAS DISPOSICIONES "LEY PARA EL CONSUMO 
INFORMADO DEL AZUCAR" 

El proyecto de ley tiene como objeto  contribuir a garantizar los derechos a la 

salud de los  habitantes del territorio nacional, así como también promover el 

consumo informado sobre alimentos y bebidas que contengan endulzantes 

calóricos o azúcares libres. Se establecen además la existencia de sanciones para 

quienes incumplan con las obligaciones contempladas. 

Por parte de la mesa directiva de la Comisión Séptima de Senado fui designado 

ponente junto a los Honorable Senadores Álvaro Uribe Vélez, Jorge Iván Ospina 

Nadie Blel, Honorio Henríquez Pinedo, Mauricio Delgado, Antonio Correa. El 

Proyecto de ley fue archivado debido a retiro solicitado por el autor. 

 Proyecto de ley 005/16 Senado, 307/17 Cámara “POR MEDIO DE LA 
CUAL SE REGLAMENTA LA SEGURIDAD SOCIAL INTEGRAL PARA 
LOS CONDUCTORES DE SERVICIO PÚBLICO DE TRANSPORTE 
AUTOMOTOR EN VEHICULOS TAXI, TRANSPORTE TERRESTRE 
AUTOMOTOR DE CARGA Y TRANSPORTE TERRESTRE AUTOMOTOR 
MIXTO.” 

El proyecto de ley tiene como objeto garantizar la seguridad social integral de 

los conductores del servicio público de transporte terrestre automotor en vehículos 

taxi, transporte terrestre automotor de carga y transporte terrestre automotor mixto 

en todo el territorio nacional. 
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Por parte de la mesa directiva de la Comisión Séptima de Senado fui designado 

ponente junto a los Honorable Senadores Álvaro Uribe Vélez, Edinson Delgado y 

Mauricio Delgado. 

 

Se presentó ponencia positiva según lo establecido en la gaceta 891/16 para 

primer debate en Comisión y ponencia para segundo debate según gaceta 1105/16, 

el proyecto de ley se encuentra pendiente de discutir para segundo debate en la 

Honorable Cámara de Representantes. 

 Proyecto de ley 111/17 Senado, 161/17 Cámara “POR MEDIO DEL CUAL 
SE ABORDA LA PROBLEMATICA DEL CONSUMO DE DROGAS EN 
COLOMBIA, SE CREAN LAS SALAS DE CONSUMO CONTROLADO Y 
SE DICTAN OTRAS DISPOSICIONES.” 

El proyecto de ley tiene como objeto crear mecanismos de salud pública 

alternativos a los penales para prevenir, reducir y desincentivar el consumo de 

drogas, reducir los riesgos y daños asociados al consumo. 

Por parte de la mesa directiva de la Comisión Séptima de Senado fui designado 

ponente junto a los Honorable Senadores Jesús Alberto Castilla Salazar, Mauricio 

Delgado Martínez y Antonio Correa. 

Se presentó ponencia positiva para primer debate según gaceta 1094/17, el 

proyecto de ley fue aprobado en Cámara de de Representantes, pero en el Senado, 

posterior a la presentación de ponencia para primer debate fue archivado por retiro 

del autor de la iniciativa. 

 
 Proyecto de ley Senado: 072/17 Senado “POR MEDIO DE LA CUAL SE 

REDEFINE EL SISTEMA GENERAL DE SEGURIDAD SOCIAL EN SALUD 
Y SE DICTAN OTRAS DISPOSICIONES.” 

El proyecto de ley tiene por objeto reformar Sistema General de Seguridad 

Social en Salud con el propósito de garantizar el goce efectivo del derecho 

fundamental a la salud, mejorando las condiciones de acceso de la población al 

servicio público de seguridad social en salud, en todos los niveles de atención, con 

calidad, oportunidad, continuidad y seguimiento de los servicios; y la sostenibilidad  

y el equilibrio financiero mediante el esquema de Administración Regulada. 

Por parte de la mesa directiva de la Comisión Séptima de Senado fui designado 

ponente junto a los Honorables Senadores Edinson Delgado Ruiz, Jesús Alberto 

Castilla, Jorge Ivan Ospina, Antonio Correa, Luis Evelis Andrade, Mauricio Delgado 

y Álvaro Urbe Vélez. 

Se presentó ponencia positiva para primer debate en Senado según informa 

gaceta No. 1200/17, el proyecto de ley archivado por retiro del Autor. 

 

 Proyecto de ley 025/17 Senado “PROYECTO DE LEY POR MEDIO DE 
CUAL SE ESTABLECEN MEDIDAS PARA FOMENTAR LA FORMACIÓN 
PROFESIONAL DE LOS TRABAJADORES DEL TERRITORIO 
COLOMBIANO Y SE DICTAN OTRAS DISPOSICIONES” 

 
En el objeto del proyecto de ley, se precisa que el fin de las licencias de estudio 

es el fomento de la formación en posgrado de los trabajadores, relacionada con la 

actividad laboral que desempeña. Con ello, se aumenta el número de trabajadores, 

mayormente preparados, se evita la “fuga de cerebros” y se benefician a las 

empresas por una mejora sustancial en la calificación de las trabajadoras, y sobre 

la actividad económica como tal. 

Por parte de la mesa directiva de la Comisión Séptima de Senado fui designado 

ponente junto a los Honorables Senadores Nadia Blel y Jesus Alberto Castilla. 

 Se presentó ponencia positiva para primer debate en Senado según informa 

gaceta No. 956/17, el proyecto de ley se encuentra pendiente de discutir para 

ponencia de primer debate en senado. 

 PROYECTO DE LEY NÚMERO 215/2018 SENADO, 237/2018 CÁMARA 
“POR MEDIO DE LA CUAL SE MODIFICA TEMPORAL Y 
PARCIALMENTE LA DESTINACIÓN DE UN PORCENTAJE DE LOS 
RECURSOS DEL FONDO DE SOLIDARIDAD DE FOMENTO AL EMPLEO 
Y PROTECCIÓN AL CESANTE, DEFINIDA EN EL ARTÍCULO 6 DE LA 
LEY 1636 DE 2013; Y SE FACULTA A LAS CAJAS DE COMPENSACIÓN 
FAMILIAR A DESTINAR RECURSOS PARA EL SANEAMIENTO DE 
PASIVOS EN SALUD Y/O EL CUMPLIMIENTO DE CONDICIONES 
FINANCIERAS APLICABLES A LAS EPS” 

El proyecto de ley fue iniciativa del Ministerio de Salud y Protección Social y el 

Ministerio de Trabajo, fue presentado con mensaje de urgencia por parte del 

Gobierno Nacional. 

 
 

Por parte de la Honorable mesa directiva de la Comisión VII, Por porte del 

Senado de la República, fui designado Coordinador Ponente y designados como 

ponentes los Honorables Senadores Nadia Blel Scaff, Jorge Iván Ospina, Antonio 

Correa, Edinson Delgado, Honorio Henríquez Pinedo, por parte de la Cámara de 

Representantes fueron designados Rafael Romero Piñeros Coordinador Ponente y 

Álvaro López Gil como ponente. 

 
 

Según consta en Gaceta 275 de 2018, se presentó ponencia positiva al proyecto 

de ley el proyecto fue aprobado en primer debate y se le realizaron modificaciones 

teniendo en cuenta las proposiciones y sugerencias de los Congresistas en las 

Comisiones Séptimas Conjuntas, según Gaceta 386 de 2018, se presentó ponencia 

positiva para segundo debate. El proyecto de ley fue aprobado en plenaria del 

Senado de la República, en sesiones extraordinarias el día 26 de junio de 2018. 

El objeto del proyecto de ley es modificar temporalmente la destinación de un 

porcentaje del Fondo de Solidaridad de Fomento al Empleo y Protección al Cesante 

(FOSFEC), y habilitar a las Cajas de Compensación Familiar para que puedan usar 

parte de estos recursos para el saneamiento de pasivos en salud y/o el 

cumplimiento de las condiciones financieras aplicables a las EPS. 

III. Durante la etapa legislativa y en ejercicio del Control Político, se han llevado 

han solicitado los siguientes debates de control político y audiencias públicas de 

gran importancia para el país. 
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 Citación a Control Político aprobado por la Comisión Séptima de Senado 

Cafesalud EPS, por motivo de la mala prestación del servicio de salud de la Eps a 

los usuarios, así como el déficit financiero y el colapsó en la prestación del servicio 

a la Salud. 

 

Para el país no es un secreto la fuerte crisis que se presentó con la EPS Cafesalud, 

pacientes sin acceso a la prestación del servicio médico, deudas con las IPS y los 

hospitales, deudas en el pago de los empleadores, entre otros factores que no 

garantizaron un buen funcionamiento. 

 

 Citación a Control Político aprobado por la Comisión Séptima de 

Senado a Medimás EPS, por motivo de la mala prestación del servicio de salud, y 

como en tanto poco tiempo de funcionamiento la EPS no ha prestado el servicio de 

salud optimo, en respeto a la vida, vida digna y salud sus afiliados.   

 

La Constitución Política de Colombia, la legislación nacional y los tratados 

internacionales establecen la salud, como un derecho al cual todos los ciudadanos 

debemos tener acceso, debe ser brindado a de manera digna, a una atención en 

salud eficiente y oportuna y estado debe hacer vigilancia y control sobre la 

prestación del servicio en salud. 

 

El panorama que se ve reflejado en el país, es totalmente desolador y preocupante, 

un servicio de salud precario en donde no se ve evidenciado en menor interés sobre 

el cuidado y atención de los pacientes. 

 

 
Lastimosamente Medimás EPS, entidad que entro en reemplazo de Cafessalud, 

llegó para llenar los vacios en prestación de servicios de salud, pero el panorama 

que se reflejaba era totalmente diferente, las personas seguían muriendo en las 

puertas de los hospitales sin recibir una prestación de salud digna, incluso los niños 

eran víctimas de la mala prestación en el servicio de salud. 

 Los déficit financieros, el aumento de las quejas, las protestas en frente de 

los hospitales por parte de los ciudadanos que exigen una mayor atención en salud, 

su fue incrementado constantemente desde que entró a funcionar esta EPS, motivo 

por el cual no se podía dejar pasar por alto, la necesidad de que el Congreso de la 

República y el país conocieran que estaba sucediendo con esta EPS, y porque 

motivo no se veía ningún tipo de adelanto a favor de la salud de los colombianos 

dentro que entró en funcionamiento. 

 

 Citación a Control Político aprobado por la Plenaria del Senado a la 

Gobernación del Magdalena, Ministerio de Transporte, Instituto Nacional de Vías – 

INVIAS, invitados: Fiscalía General de la Nación, Procuraduría General de la 

Nación y Contraloría General de la República. 

 

Sobre las demoras y presuntas irregularidades en el multimillonario proyecto 

de la Obra Vía la Prosperidad, de la cual no se ha visto el avance en las obras y se 

evidencia un fuerte detrimento para la nación, así como afectación a los derechos 

de los ciudadanos. 

La Vía la Prosperidad se presentó como una importante obra para el 

desarrollo del país, la realidad es que se ha convertido en un dolor de cabeza para 

 
toda la nación, se ha evidenciado según las entidades de control encargadas de su 

vigilancia presuntas irregularidades, no se ha llegado a un avance significativo en 

su ejecución y no existe certeza alguna de cuando los colombianos podrán ver este 

multimillonario proyecto finalizado.  

Las demoras y presuntas irregularidades mencionados anteriormente deben 
ser presentadas al Senado de la República por parte de las dependencias 
competentes, con el fin de que se tomen las medidas pertinentes por parte de los 
organismos encargados, para que no se sigan vulnerando los derechos de los 
ciudadanos y afectando al estado colombiano; en ejercicio de mis funciones como 
Senador de la República y ante la aprobación en sesión plenaria por parte de los 
honorables senadores. 

 Citación a Audiencia Pública aprobado por la Comisión Séptima de Senado, 

a los pilotos de la Asociación Colombiana de Aviadores Civiles ACDAC y Avianca, 

sobre el paro de pilotos aéreos, con el fin de que el Congreso sirviera como ente 

mediador para finalizar el colapsó de transporte aéreo en el cual estaba sumergido 

el país y que genero grandes pérdidas económicas para el sector para el sector 

turístico y empresarial de Colombia. 

El país se encontraba sumergido en una fuerte crisis de transporte debido a 

al paro que se presentó con por parte de la Asociación Colombiana de Aviadores 

Civiles ACDAC y Avianca, el país según informaban medios de comunicación y la 

sociedad en general colapsó, ya que no era fácil poder encontrar vuelos que 

permitieran trasladarse de un sitio a otro, incluso dificulto que se llevara a cabo la 

presencia de algunos Honorables Parlamentarios en las Sesiones del Congreso, 

por motivo de las dificultades presentadas en los vuelos. 

También se vio afectado el sector turístico de Colombia, ya que el flujo de 

viajeros disminuyo considerablemente llevando consigo fuerte pérdidas 

económicas, teniendo en cuenta al ser un tema laboral, también se encontraba en 

juego el trabajo de los politos de Avianca que se encontraban en todo su derecho 

legal y constitucional de huelga.

Motivo por el cual se solicitó ante la honorable mesa directiva de la Comisión 

Séptima se llevara a cabo esta audiencia, con el fin de escuchar a ACDAC, a 

Avianca y al Ministerio de Trabajo y para que a través de la Comisión Séptima del 

Senado se pudiese llegar a un acuerdo y dar fin al paro que tenía en crisis al sector 

aéreo del país.

Atentamente,

_________________________________
EDUARDO ENRIQUE PULGAR DAZA
Senador de la República
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Siendo las 4:52 p. m., la Presidencia levanta 
la sesión y convoca para el próximo jueves 21 de 
junio de 2018, a las 9:00 a. m.

El Presidente,
ERNESTO MACÍAS TOVAR

El Primer Vicepresidente,
EDUARDO ENRIQUE PULGAR DAZA

La Segunda Vicepresidenta,
ANGÉLICA LISBETH LOZANO CORREA

El Secretario General,
GREGORIO ELJACH PACHECO

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2018
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